
ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предложил лучшим учителям 
показать свое мастерство на экранах TV

Станет классом
вся страна

Игорь Зубков

Б
а н к  Ро с с и и  р е ш и л  н е 
ждать, когда население 
само овладеет финансо-

вой грамотой, и начал плано-
мерное ужесточение правил 
продаж финансовых продуктов.  

Одним из направлений ста-
ли вклады, доход по которым 
обставлен разными условиями. 
Несколько банков последовали 
рекомендациям ЦБ РФ и допол-
нили витрины своих вкладов, 
где названы максимальные 
процентные ставки, паспорта-
ми тех же вкладов с указанием 
минимальных, но зато гаранти-
рованных ставок. 

В сентябре Банк России ре-
комендовал банкам раскры-
вать на сайте и в офисах все 

важные сведения о вкладах, 
счетах и ячейках в стандартной 
форме, простой и понятной для 
клиентов. Например, в паспор-
те вклада указывать минималь-
ную сумму процентов, которые 
будут выплачены вкладчику на 
минимально возможную сум-
му для размещения без учета 
каких-либо условий. 

Дело в том, что в рекламе 
банка может быть указана 

ставка, например, 7% годовых, 
но мелким шрифтом указано, 
что действует она только пер-
вые полгода, а затем, допустим, 
4%. В пересчете оказывается, 
что это одно из худших предло-
жений на рынке, если вклады-
вать деньги на год, отмечает эк-
сперт Центра финансовой гра-
мотности НИФИ Минфина Рос-
сии Надежда Грошева. В период 
снижения ставок по вкладам 

появляется все больше на пер-
вый взгляд незаметных, но 
весьма существенных нюан-
сов, на которые обязательно 
стоит обратить внимание, со-
ветует она. Так, проценты мо-
гут начисляться ежекварталь-
но, ставка может зависеть от 
ежемесячной суммы трат по 
карте этого же банка, могут 
вводиться ограничения по по-
полнению или снятию денег со 
счета. С учетом этих условий 
вклад с более низкой номи-
нальной процентной ставкой, 
но, допустим, с ежемесячной 
капитализацией процентов, 
может оказаться куда выгод-
нее, особенно при долгосроч-
ном планировании 
сбережений, говорит 
Грошева. 

Кира Латухина

В
ладимир Путин по-
здравил победителя 
конкурса «Учитель 
года России» Михаи-
ла Гурова и поддер-
жал его идею объя-
вить 2023-й Годом 
математики. За зва-
ние лучшего борется 

много замечательных и интере-
сных педагогов, однако «стра-
на их не видит», заметил прези-
дент и предложил проводить 
конкурс в новом телеформате 
— зрелищно, ярко и красиво. В 
целом, по его оценке, система 
образования достойно справ-
ляется с трудностями панде-
мии, и в этом помогли техноло-
гии и оснащение, которые поя-
вились в последние годы. «Еще 
совсем недавно казалось невоз-
можным, чтобы в каждой шко-
ле — а их у нас почти 40 тысяч — 
был интернет», — заметил пре-
зидент и пообещал сделать еще 
больше, чтобы школы в стране 

были по-настоящему совре-
менными.

Во вторник Владимир Путин 
встретился с лауреатами кон-
курса. Президент назвал учи-
тельский труд благородным, 
творческим, нелегким и очень 
ответственным — это вызывает 
уважение. «Именно от школьно-
го учителя, наставника во мно-
гом зависит, кем вырастет чело-
век, каким он станет», — заметил 
он. 

«Как бы далеко вперед ни ша-
гали современные технологии, 
они, конечно, не могут заменить 
живое общение. Это, действи-
тельно, совместное творчество 
ученика и учителя», — заявил Пу-
тин. Роль наставника в образова-
нии и воспитании остается на-

всегда определяющей. И в этом 
все еще раз убедились в период 
пандемии, дистанционного об-
учения. Президент еще раз по-
благодарил преподавателей за 
работу в сложное время.

«Да, наверное, не все было 
гладко и идеально, но в целом 
наша система образования — и 
вообще наша страна — на всех 
уровнях через испытания про-
ходит достойно», — сказал Пу-
тин. Справиться с трудностями 
школам помогли оснащение и 
ресурсы, которые появились у 
них за последние годы. Многого 
еще не хватает, и надо сделать 
еще больше, убежден президент. 
«Мы и дальше будем делать все 
для того, чтобы школа, система 
образования были по-настоя-

щему современными, чтобы 
каждый ребенок смог раскрыть 
свой талант, а учитель чувство-
вал поддержку государства и 
общества», — заверил Путин.

Только на выплаты классным 
руководителям — это 800 тысяч 
человек, или около 75 процен-
тов, — в ближайшие три года бу-
дет направлено почти 225 млрд 
рублей, объявил президент. 
«Будем, конечно, развивать и 
системы, платформы, которые 
помогают педагогам оттачивать 
свое мастерство», — добавил он.

Учителя вышли на видеос-
вязь из триумфального зала му-
зея-панорамы «Сталинградская 
битва». «Символична и сегод-
няшняя дата... Вне зависимости 
от того, какой жизненный путь 
выбирает человек, он должен 
знать и уважать историю своей 
страны, свои корни и истоки, 
чтить подвиг, совершенный 
ради сегодняшних поколений 
нашими предшественниками», 
— сказал Путин.

Победитель конкурса Миха-

ил Гуров попросил сделать 2023 
год Годом математики. Но пре-
жде чем прокомментировать, 
глава государства обратил вни-
мание на название лицея, где 
тот работает. «Меня все время 
смущают такие слова — «элит-
ные», «элитарные»... Кто это 
придумывает у вас такие слож-
ные названия, которые не нра-
вятся слуху нормального чело-
века?» — удивился он. Путин 
предположил, что это, возмож-
но, способ привлечь «родите-
лей, у которых денежки есть».

Отвечая на просьбу, прези-
дент подчеркнул, что Россия 
гордится математической шко-
лой. «Математика пронизывает 
всю нашу жизнь, все сферы дея-
тельности. Без фундаменталь-
ных знаний в области матема-
тики дальше двигаться 
невозможно», — заме-
тил он.

КОШЕЛЕК На что нужно обращать внимание при открытии вклада

Истины прописными 
буквами

02
В России про-
индексирова-
ны все соци-
альные выпла-
ты

02
Центробанк 
ожидает замед-
ления инфля-
ции с марта

04
Льготные ави-
абилеты теперь 
доступны для 
всех дальнево-
сточников

04
Cyberpunk 
2077 оказалась 
опасна для 
компьютеров 
игроков

07
Ликвидиро-
ваны сразу 
28 подпольных 
оружейных 
мастерских

08
Бывших чинов-
ников Трампа 
не хотят брать 
на работу

09
Почему чемпи-
онка России по 
вольной борьбе 
Алена 
Стародубцева 
более полугода 
работает в 
«красной зоне»

В конкурсе участвуют много ярких 
интересных педагогов, но их никто 
не видит, заметил президент и пред-
ложил это исправить. 

А К Ц Е Н Т

Профессия учителя должна быть 
в центре внимания общества

Австралийский доллар 57,9308
Азербайджанский манат 44,6763
Армянский драм** 14,6408
Белорусский рубль 28,8755
Болгарский лев 46,8608
Бразильский реал 13,9721

Венгерский форинт** 25,8102
Вон Республики Корея*** 67,9642
Гонконгский доллар* 97,9130
Датская крона 12,3253
Доллар США 75,9051
Евро 91,6250

Индийская рупия* 10,4051
Казахстанский тенге** 17,9123
Канадский доллар 59,3287
Киргизский сом** 89,4845
Китайский юань 11,7498
Молдавский лей* 43,7493

Новый туркменский манат 21,7182
Норвежская крона* 88,6493
Польский злотый 20,3608
Румынский лей 18,8051
СДР  109,1743
Сингапурский доллар 57,0115

Таджикский сомони* 66,6126
Турецкая лира 10,6718
Узбекский сум**** 72,0132
Украинская гривна* 27,0553
Фунт стерлингов 103,9444
Чешская крона* 35,4374

Шведская крона* 90,3525
Швейцарский франк 84,7344
Южноафриканский рэнд* 50,7954
Японская иена** 72,3216

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.02.21

Мой Гагарин — 
о чем могут 
рассказать снимки 
из семейного 
архива

Михаил Швыдкой: 
Киркоров 
и «Хор Турецкого» 
как угроза 
демократии

Валерий Фадеев 
о 15 поручениях 
президента России
по соблюдению 
прав человека

Все матчи чемпионата мира 
по хоккею-2021 пройдут 
только 
в Латвии
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ЭКОЛОГИЯ Как повысить 
эффективность 
«мусорной реформы» 

Раздельный 
сбор доходов

Алексей Дуэль

Направленные на реформу отрасли обращения с отхо-
дами деньги должны приносить пользу. Пока же их 
распределение порой не позволяет приблизиться к 
цели, считает председатель Комитета Госдумы по эко-
логии и охране окружающей среды Владимир Бурма-
тов.

В России только два региона — столица и Подмоско-
вье — полностью перешли на раздельный сбор отходов, 
а за год на переработку попадают лишь 4 из 60 млн 
тонн бытового мусора. В чем причина?

Владимир Бурматов: Только бизнес, ничего лично-
го. Региональные операторы по обращению с отхода-
ми, как и местные власти, зачастую совершенно не за-
интересованы в создании инфраструктуры для раз-
дельного сбора отходов. Это дорого, требует разного 
рода усилий. Им проще возить мусор на полигоны, ко-
торые потом будут рекультивированы за счет бюдже-
та, за наш счет, а не за счет компаний, которые на них 
годами зарабатывали сотни миллионов рублей. 

По опросам от 60 до 92% граждан готовы и хотят 
сортировать свой мусор. В стране есть более 80 перера-
батывающих заводов, но они загружены мак-
симум на треть мощности. Чтобы не простаи-
вать, импортируют пластик из-за рубежа.

АВТОМОБИЛИ Как ГИБДД 
будет контролировать 
операторов техосмотра

Техосмотру 
поставили 
условия

Владимир Баршев

Если оператор в течение года три раза оформит диаг-
ностическую карту на автомобиль, диагностику кото-
рого не проводил, то это станет поводом для его вне-
плановой проверки ГИБДД. Подписан приказ МВД, 
устанавливающий индикаторы риска нарушений обя-
зательных требований операторами ТО. 

Индикаторы риска — это информация, размещенная 
в СМИ или интернете, о допущенных оператором те-
хосмотра нарушениях. То есть ГИБДД будет монито-
рить деятельность этих организаций еще и в СМИ, а 
также — в интернете. 

Первый индикатор — это, по сути, три продажи диаг-
ностических карт. Второй — несоответствие номеров 
агрегатов в диагностической карте тем, которые фигу-
рируют в регистрационных документах. Для внепла-
новой проверки достаточно пяти таких фактов в тече-
ние года.   

Также оператору достаточно будет пять раз превы-
сить пропускную способность пункта ТО бо-
лее чем на пять процентов, чтобы ему была 
назначена внеплановая проверка.

СОЦЗАЩИТА Решение
об индексации пенсий 
работающим пенсионерам 
могут принять в этом году

Максимально 
выложились

Ольга Игнатова

Минтруд направил в аппарат правительства свои пред-
ложения об индексации пенсий работающим пенсио-
нерам. На их основе будет подготовлен доклад прези-
денту, вопрос решится в ближайшие месяцы.

До 2016 года ежегодная индексация пенсий каса-
лась всех пенсионеров, независимо от того, работают 
они или нет. Но в связи с дефицитом федерального бюд-
жета в 2015 году индексацию пенсий работающим пен-
сионерам отменили. Они стали получать лишь неболь-
шую надбавку, которая полагается им ежегодно с 1 ав-
густа. Но это всего лишь 200—300 рублей к пенсии.

При этом страховые пенсии неработающим пенсио-
нерам с 1 января 2021 года увеличились на 6,3%. Эта 
цифра превышает прошлогоднюю инфляцию почти на 
2%. По данным Пенсионного фонда России, страховая 
пенсия по старости у большинства россиян выросла 
примерно на тысячу рублей, а ее средний показатель 
по стране составил 17,5 тысячи рублей.

Индексация пенсий работающим пенсионерам уве-
личит расходы Пенсионного фонда в 2021 году на 
426,4 млрд рублей, в 2022 году — на 524,6 
млрд рублей, подсчитал член Совета Федера-
ции Василий Иконников.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Ставка по вкладу может быть обставле-
на рядом условий, «размазанных» 
по тексту многостраничного договора
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КОММЕНТАРИЙ

ПРОИНДЕКСИРОВАНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ
Ольга Игнатова

Все социальные выплаты, предоставляемые Пенсион-
ным фондом России, с 1 февраля увеличены на 4,9% — 
на уровень годовой инфляции за 2020 год. Постановле-
ние правительства об этом сегодня публикует «Рос-
сийская газета».

Как уточняет Пенсионный фонд России, на 4,9% про-
индексирована ежемесячная денежная выплата (ЕДВ), 
которую получают 14,7 млн россиян, пользующихся 
правом на федеральные льготы. Это инвалиды, ветераны 
боевых действий, люди, которые подверглись радиации, 
Герои Советского Союза и России, Герои Социалистиче-
ского Труда и некоторые другие граждане. Больше всего 
вырос размер ЕДВ у Героев Советского Союза и России. 
До февральского повышения выплата им составляла 
65,5 тыс. рублей. Теперь они получат почти 69 тысяч. 

Повысился и входящий в состав ЕДВ набор социаль-
ных услуг. По закону он положен всем, кто получает ЕДВ, 
и предоставляется услугами либо деньгами. Стоимость 
набора с февраля выросла до 1 211,66 рубля в месяц.

Увеличилось и пособие на погребение, которое Пен-
сионный фонд выплачивает родственникам умершего 
пенсионера, если он не работал. Проиндексированный 
размер пособия составил 6 424,98 рубля.  

Станет классом вся страна
Создается четыре ма-
тематических центра — 
два в Москве, Санкт-

Петербурге и Новосибирске, в 
2022 году Россия примет мате-
матический конгресс. «И вооб-
ще, конечно, мы должны будем 
все больше внимания уделять 
этому предмету», — согласился 
Путин. 

— 2023 год действительно 
рассматривается в правитель-
стве как год, который можно 
объявить Годом математики, и, 
безусловно, мы это поддержим, 
— обещал он.

Один из учителей отметил 
риски, которые несут для моло-
дежи такие соцсети, как «Тик-
Ток». «Эти платформы прежде 
всего бизнес, мы никогда не 
должны об этом забывать... Во 
главе бизнеса стоит извлечение 
прибыли. И очень часто это де-
лается любой ценой. Плевать 
они хотели, что тот или иной 
контент наносит какой-то 
ущерб для категорий людей, на 
которые направлен», — ответил 
президент.

Зачастую информационные 
платформы все больше начина-
ют управлять сознанием, изуча-
ют «клиента» и подбрасывают 
ему то, что считают нужным, 
продолжил президент. «И чело-
век начинает принимать реше-
ния, даже не осознавая того, что 
им руководят», — пояснил он, 
напомнив, что недавно об этом 
говорил и на Давосском фору-
ме. 

— Конечно, мы должны об 
этом думать, как-то реагиро-
вать на это, в то же время не 
принимая решений, которые ог-
раничили бы свободу человека, 
свободу выбора и свободу сло-
ва, — сказал Путин.

Идею снять фильмы про вы-
дающихся учителей глава госу-
дарства назвал хорошей. «Про-
говорим это обязательно и в ад-
министрации президента, и с 
коллегами поговорим с наших 
каналов основных, с компания-
ми обсудим, которые работают 
в этой сфере», — обещал он. Та-
кие фильмы повысили бы пре-
стиж учительской профессии.

В конкурсе «Учитель года» 
участвует много ярких интере-
сных людей, но их никто не ви-
дит, посетовал Путин. Он вспом-
нил передачу «Форт Боярд» и 
добавил, что, конечно, это не 
значит, что надо в такой форме 
проводить конкурс «Учитель 
года» — «прыгать и скакать, не 
переставая». Но если сделать 
хорошую программу, красиво и 
талантливо, то и конкурс, и 
сами учителя постоянно могут 
быть в центре внимания обще-
ства, продолжил президент. По 
каждому предмету можно сде-
лать отдельную интересную пе-
редачу и организовать конкурс 
так, что его сможет с удовольст-
вием смотреть вся страна. «И 
профессия учителя всегда будет 
находиться на должном уровне 
в общественном сознании», — 
сказал он и пообещал погово-
рить с руководством СМИ. Учи-
теля могли бы в течение года, 
привлекая учеников, ярко и 
красиво рассказывать о своей 
работе, заключил Путин.  

Российские школы должны быть по-настоящему современными, заявил Владимир Путин на встрече с лауреатами конкурса «Учитель года».

Максимально 
выложились

Вопрос индексации 
пенсий тем, кто про-
должает трудиться, не-

однократно поднимался депу-
татами Госдумы. За пять лет, в 
течение которых не проводится 
индексация, подготовлено не-
сколько десятков законопроек-
тов. Так, фракция «Единая Рос-
сия» предлагала как одновре-
менное восстановление индек-
сации для всех категорий рабо-
тающих пенсионеров, так и по-
этапный сценарий.

«Работающих пенсионеров 
достаточно много — 9,5 млн че-
ловек, — говорит первый за-
мпред Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике 
Валерий Рязанский. — С точки 
зрения простоты администри-
рования любого решения жела-
тельно, чтобы все было, что на-
зывается, единообразным для 
всех категорий. Но это не всегда 
является справедливым. Люди 
очень чувствительно относятся 
к этим вопросам. Многие рабо-
тающие пенсионеры получают 
высокие зарплаты. А у других 
неработающих страховые пен-
сии  по старости на уровне про-
житочного минимума». При 
этом сенатор отмечает, что 
окончательное решение будет 
за президентом. «Если ему бу-
дут предоставлены на выбор ва-
рианты, конечно, глава госу-
дарства будет исходить из мно-
говекторных вещей», — считает 
Рязанский. 

По его словам, Госдума до 

конца работы нынешнего созы-
ва должна принять решение по 
индексации, чтобы ее можно 
было провести уже начиная с 
2022 года.

«Индексация пенсий рабо-
тающим пенсионерам — это 
правильное и социально выве-
ренное решение, — полагает 
проректор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. — Сред-
ний размер пенсий у нас совсем 
невысокий, хотя правительство 
и старается индексировать пен-
сии опережающими инфляцию 
темпами. Многие люди, достиг-
шие пенсионного возраста, вы-
нуждены продолжать работать. 
Но ранее проведенное измене-
ние порядка индексации пен-
сий вызвало переход в нефор-
мальный сектор и работу за 
зарплату в «конвертах». А это и 
потеря налогов, и снижение 
уровня доходов, и, конечно, до-
полнительные расходы регио-
нов на соцподдержку пенсионе-
ров с минимальными пенсия-
ми». 

Теперь дело за малым — 
определить механизм индекса-
ции, подчеркивает эксперт. 
«Но, наверное, самое правиль-
ное — вернуться к прежней пра-
ктике, то есть индексировать 
пенсии раз в год — с 1 января 
всем», — считает Сафонов.  

1

1 Игорь Зубков

Г
одовая инфляция достиг-
нет локального пика в фев-
рале, после чего начнет за-

медляться, считают аналитики 
департамента исследований и 
прогнозирования Банка России.

В декабре годовая инфляция 
повысилась до 4,9%, в середине 
января, по оценке, до 5,1%, к 25 
января — до 5,3%. Это нетипич-
но: обычно скачок цен происхо-
дит в самом начале года, затем 
рост замедляется. 

Среднесуточный прирост 
цен в январе оказался на повы-
шенном уровне относительно 
прошлых лет, за исключением 
2019 года, когда продавцы пере-
носили в цены повышение став-
ки НДС.

Особенно сильно, согласно 
данным Росстата, растут цены 
на плодоовощную продукцию, 
это объясняется более низким 
урожаем по сравнению с преды-
дущим годом. Цены на быстро 
дорожавшие в прошлом году са-
хар и подсолнечное масло замо-
рожены до 1 апреля после вме-
шательства президента и прави-
тельства. Основным фактором 
ускорения роста цен на непро-
довольственные товары высту-
пило подорожание легковых ав-
томобилей.

Опережающие индикаторы, 
в том числе цены производите-
лей и опросы предприятий, ука-
зывают на возможность сохра-

нения повышенных месячных 
темпов роста цен (с поправкой 
на сезонность) в ближайшие не-
дели вследствие роста издер-
жек, говорится в бюллетене ЦБ 
«О чем говорят тренды».

Тем не менее прекращение 
со временем действия ряда про-
инфляционных факторов, в 
частности уменьшение эффекта 
переноса в цены ослабления ру-
бля, приведет к началу замедле-

ния инфляции в марте, считают 
аналитики Банка России.

В ближайшее время, по их 
оценке, на цены будут действо-
вать разнонаправленные и ча-
стично уравновешивающие 
друг друга факторы. Так, с одной 
стороны, снижаются бюджет-
ные расходы, с другой — восста-
навливается экономическая ак-
тивность, намечается дефицит 
работников и специалистов 
ряда профессий. Вакцинация 
приведет к восстановлению 
спроса на товары и услуги, по-
требление которых было огра-
ничено, в то же время может 
ослабеть ранее выросший спрос 
на другие товары и услуги.

В Минэкономразвития так-
же считают, что пик инфляции в 
годовом выражении еще не 
пройден. «При этом речь идет о 
сравнении именно с прошлым 
январем и объясняется эффек-
том низкой базы начала 2020 
года, — подчеркивает заммини-
стра экономического развития 
Полина Крючкова. — В результа-
те принятых правительством 
РФ мер по сдерживанию роста 
цен на социально значимые то-
вары инфляция стабилизирует-
ся в помесячном выражении. 
Оценки, предоставляемые Мин-
сельхозом и Минпромторгом 
России по состоянию рынка, 
дают основания полагать, что 
во втором квартале 2021 года 
начнется снижение потреби-
тельских цен год к году».  

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 28 января 2021 г. № 73 г. Москва
Об утверждении коэффициента 

индексации выплат, пособий 
и компенсаций в 2021 году

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить с 1 февраля 2021 г. коэффициент индексации 1,049 

для выплат, пособий и компенсаций, предусмотренных:
Законом Российской Федерации «О социальной защите граждан, 

подвергшихся воздействию радиации вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС»;

статьей 91 Закона Российской Федерации «О статусе Героев Совет-
ского Союза, Героев Российской Федерации и полных кавалеров ордена 
Славы»;

статьей 231 Федерального закона «О ветеранах»;
частью первой статьи 42 Федерального закона «О государственных 

пособиях гражданам, имеющим детей»;
статьями 111 и 281 Федерального закона «О социальной защите инва-

лидов в Российской Федерации»;
Федеральным законом «О погребении и похоронном деле»;
статьей 62 Федерального закона «О предоставлении социальных 

гарантий Героям Социалистического Труда, Героям Труда Российской 
Федерации и полным кавалерам ордена Трудовой Славы»;

пунктом 1 статьи 11, пунктами 1 и 12 статьи 12 Федерального закона 
«Об обязательном социальном страховании от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных заболеваний»;

Федеральным законом «О социальной защите граждан Российской 
Федерации, подвергшихся воздействию радиации вследствие аварии в 
1957 году на производственном объединении «Маяк» и сбросов радио-
активных отходов в реку Теча»;

частями первой и второй статьи 2 Федерального закона от 12 февра-
ля 2001 г. № 5-ФЗ «О внесении изменений и дополнений в Закон Россий-
ской Федерации «О социальной защите граждан, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС»;

Федеральным законом «О социальных гарантиях гражданам, под-
вергшимся радиационному воздействию вследствие ядерных испыта-
ний на Семипалатинском полигоне».

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 февраля 2021 г.
Председатель Правительства

Российской Федерации 
М. Мишустин

КОШЕЛЕК Банк России ожидает замедления инфляции с марта

Цены устали расти
А К Ц Е Н Т

Вакцинация приведет к восстановлению 
спроса на товары и услуги, потребление 
которых было ограничено

С МЕСТА СОБЫТИЯ 

«УЧИТЕЛЬ ГОДА РОССИИ-2020» МИХАИЛ ГУРОВ: ЖДУ ПРОРЫВ В НАУКЕ
«Учителю года России-2020» 
Михаилу Гурову — всего 33 года. 
Как математик, любит повто-
рять: «Нет нерешаемых задач». 
Он ответил на вопросы журна-
листов.

Какой предмет, кроме, конеч-
но, математики — считаете 
главным?

М И Х А И Л  Г У Р О В :  В современном 
мире важны и информатика, и 
русский язык, и литература. Я с 
уважением отношусь и к гумани-
тарным, и к естественно-науч-
ным предметам. Мы не знаем, в 
какой области завтра может про-
изойти прорыв. Поэтому нельзя 
сбрасывать со счетов ни одну 
дисциплину. А математика ста-
новится особенно актуальна се-
годня, в век цифровых техноло-
гий, прорывных открытий во 
всех областях. Не зря в пятерку 
сильнейших учителей вошли три 
математика. Это о чем-то гово-
рит. Математика сродни тракто-
ру, который идет и вспахивает 
поле. И на нем все растет: будь то 
информатика, физика, биоинже-
нерия или даже лингвистика. Я 
считаю, что математика уже 
вспахала это поле. Теперь дело за 
программистами, биологами, ге-
нетиками. Жду прорыв в науке.

Каким должен быть учитель 
будущего?

МИХАИЛ ГУРОВ: Учитель — провод-
ник не только знаний, но и цен-
ностей. И я вижу педагога буду-
щего, который не боится разви-
ваться и брать на себя ответст-
венность за то, что делает. Мои 
коллеги меня удивляли много 

раз своими новыми подходами, 
методиками, способом структу-
рирования материала. Мы все 
приехали поделиться опытом. Я 
не боюсь браться за освоение 
нового. Например, за пару не-
дель освоил презентации в спе-
циальной программе.

Может ли дистанционка 
прийти на смену традицион-
ному формату?

МИХАИЛ ГУРОВ: В центре образова-
тельного процесса — личность 
учителя. Дистант — это хороший 
инструмент. Но от очного обще-
ния отказываться не стоит.

Есть ребята, котор ые могут 
на уроке устроить предст-

авление, вызывая смех всего 
класса. Ваш подход к таким 
ученикам?

 МИХАИЛ ГУРОВ:  Такие ребята — сам-
ые яркие люди в клас се. Их нуж-
но мотивир овать. Иногда стоит 
перейти на их сленг, использо-
вать их кул ьтуру, чтобы донести 
материал.

В общении с учениками  ис-
пользуете выражения типа 
«лес рук»?

МИХАИЛ ГУРОВ: Конечно! Самая по-
пулярная фраза у меня: «Сейчас 
буду объяснять по рабоче-кре-
стьянски».

Что для вас — педагогический 
успех?

МИХАИЛ ГУРОВ: Это благодарность 
учеников спустя годы. Мои пер-
вые выпускники до сих пор пи-
шут мне, поздравляют. Некото-
рые уже по всему миру разъеха-
лись, но до сих пор помнят.

Ученик Гурова решил 
знаменитую задачу

В 2017 году ученик Михаила 
Гурова Макар Волков решил 
знаменитую математическую 
загадку древнегреческого уче-
ного Паппа Александрийского, 
над которой ломали головы луч-
шие математики мира. Макар 
стал лауреатом Всемирного 
конкурса научных и инженер-
ных достижений школьников в 
Лос-Анджелесе ISEF 2017.

— Работа Макара называлась 
так: «О системах касающихся 
окружностей, вписанных в 
обобщенные арбелосы Архи-
меда». Арбелосы — это такие 
треугольники, не все стороны 
которых являются отрезками. 
Представьте, что есть много 
окружностей, которые касают-
ся друг друга, и все они вписа-
ны в треугольник. Постепенно 
окружности становятся все 

меньше и меньше. Значения их 
радиусов явно подчинены ка-
кой-то формуле, здесь есть об-
щая закономерность. Но что 
это за формула? Над этой за-
гадкой бились многие и в конце 
концов сочли, что решения не 
существует, — рассказал тогда 
«Российской газете» Михаил 
Гуров. — «Вызов на задачу» при-
нимали многие. Последние сто 
лет особенно. Давали эту зада-
чу и машине. При этом исполь-
зовали самые сложные, неверо-
ятные методы.

Но решить знаменитую зада-
чу удалось ростовскому школь-
нику (уже поступившему в МГУ 
на факультет вычислительной 
математики)! Сам педагог при-
знается, что у его ученика Мака-
ра Волкова — незаурядные спо-
собности к математике. И когда 
им удалось решить задачу, над 
которой ученые бились столети-
ями, это была настоящая эйфо-
рия. «Мы проверяли формулы 
еще и еще раз и понимали, что 
нашли решение. Машина, кото-
рая на это заточена, не смогла, а 
мы смогли!» — вспоминал Миха-
ил Гуров.  

А К Ц Е Н Т

Ученик Михаила Гурова Макар Волков 
решил знаменитую задачу, над которой 
ломали головы лучшие математики 
мира
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К 25 января годовая инфляция ускорилась до 5,3%. Это нетипично: обычно 
скачок цен происходит в самом начале года, затем рост замедляется.
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Справка «РГ»

Михаил Николаевич Гуров родился 21 января 1988 года. В 2009 году 

окончил Южный федеральный университет. Кандидат физико-матема-

тических наук. Преподает десять лет. Лауреат региональных премий. 

Хобби: техника, рыбалка, кулинария и тяжелая атлетика. Как «Учитель 

года России-2020», он станет советником министра просвещения РФ 

Сергея Кравцова на общественных началах.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Для лучшего учителя России готовят сюрприз в его родном ростовском 

лицее классического элитарного образования («Лицей КЭО»). Михаил 

Гуров преподает в нем уже пять лет. 

— Михаил Николаевич очень творческий учитель. Каждый его урок это при-

ключение в мир математики. О цифрах он рассказывает в таких красках, 

приводит такие сравнения, так формулирует задания, что они становятся 

понятными каждому. А еще его урок запоминается какой-нибудь шуткой, и 

возникает желание не только выучить предмет на «пять», но и поскорее 

снова вернуться в класс. Я счастлива, что у меня преподает математику 

лучший учитель России! — говорит девятиклассница Светлана Дымченко.

— Все о пенсиях читайте 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/bankvoprosov

— Как это было — видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2035247

Подготовили Роман Мерзляков, Елена Мелихова, Марина Бровкина 
(Волгоград — Ростов-на-Дону)

СОВФЕД Андрей Климов: 
Незаконные акции 
проводятся с прицелом 
на выборы в Госдуму

Задание 
на осень

Валентина Егорова

Глава временной комиссии Совета Федерации по за-
щите госсуверенитета Андрей Климов считает, что 
прошедшие в январе в разных городах России несан-
кционированные акции — это подготовка внешних иг-
роков к выборам в Госдуму. В палате внимательно сле-
дят за происходящим и при необходимости предложат 
меры законодательного реагирования.

«События прошлых выходных и позапрошлых вы-
ходных — это все, конечно же, с прицелом на сентябрь 
2021 года», — сказал Климов вчера на пресс-конферен-
ции.

Для оппонентов России выборы в Госдуму — «это 
очень важное событие», которое рассматривается 
«как возможность ослабить нашу страну и разыграть 
здесь путем разного 
рода деструктив-
ных действий некое 
изменение полити-
ческой системы не в 
пользу россиян, а в 
пользу тех, кто счи-
тает нас своими 
противниками и 
этого не скрывает», 
уверен сенатор.

По его словам, в 
комиссии Совфеда 
внимательно на-
блюдают за проис-
ходящим и собира-
ют материалы о та-
кого рода активности зарубежных стран на террито-
рии РФ. Создана специальная рабочая группа, она ве-
дет мониторинг в ежедневном режиме. «По возможно-
сти мы будем знакомить с этим общественность», — по-
обещал сенатор. Он также заявил, что парламентарии 
будут давать политическую оценку собранным фак-
там, а при необходимости — «делать предложения зако-
нодательного характера».

При этом Климов осудил действия тех, кто выводит 
людей на улицы при сохраняющейся угрозе распро-
странения коронавируса. «Если у нас, как и во многих 
странах мира, пандемия на дворе, друзья, ну какие 
массовые акции?» — сказал он, напомнив, что санитар-
ные правила устанавливаются «для защиты общест-
венных интересов».

Сенатор также рассказал, что в палате изучат во-
прос о введении уголовной ответственности за призы-
вы к санкциям против россиян. Днем ранее о такой воз-
можности заявил спикер Госдумы Вячеслав Володин. 
«Понятно, что лица, которые способствуют введению 
против нас противоправных рестрикций, должны под-
лежать какому-то наказанию», — считает Андрей Кли-
мов. По его словам, сенаторы будут «внимательно оце-
нивать» подобные предложения на своих мероприяти-
ях. «Я не исключаю, что так или иначе мы соответству-
ющую законодательную реакцию продемонстриру-
ем», — сказал он.  

Парламентарий посоветовал всем, кто недоволен 
действиями законодателей, направлять свой гнев на 
тех, кто вводит незаконные санкции против России.  

Оппоненты России 
обсуждают, 
как ослабить 
нашу страну 
путем 
деструктивных 
действий
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ЗДОРОВЬЕ Минздрав хочет 
обеспечить этапность 
в лечении

Пациент 
тут главный

Ирина Невинная

Оказание медпомощи пациентам с заболеваниями 
сердца и сосудов,  онкологическими и другими опа-
сными недугами, включая COVID-19, будет контр-
олироваться на всех этапах. Стоит задача обеспечить 
преемственность лечения и реабилитации, — заявил 
министр здравоохранения России Михаил Мурашко 
на встрече с представителями страховых медоргани-
заций. 

Чтобы больного, условно говоря, «вели за руку» на 
всех этапах лечения, нужно пересматривать всю суще-
ствующую систему медпомощи. «Нужно выделить 
конкретные состояния и болезни, которые в большей 
степени влияют на смертность, и в контрольной дея-
тельности делать акцент именно на этих группах паци-
ентов», — считает министр. По его мнению, это не толь-
ко лидирующие во вкладе в смертность сердечно-сосу-
дистые и онкозаболевания, но также состояния после 
перенесенного COVID-19. 

Каждый пациент должен почувствовать, что о его 
здоровье заботятся — и участковый врач в поликлини-
ке, и узкие специалисты, и доктора, обеспечивающие 
стационарное лечение и высокотехнологичную по-
мощь с последующим восстановительным комплек-
сом. «Эту коммуникацию в рамках трансформации 
первичной медико-санитарной помощи нам предстоит 
выстроить за очень короткий промежуток времени», — 
отметил Мурашко.

«Основная задача здравоохранения на сегодняш-
ний момент — снижение смертности россиян, — про-
комментировал «РГ» итоги встречи вице-президент 
Всероссийского союза страховщиков Дмитрий Кузне-
цов. — Для этого необходимо внедрить единую методи-
ку сопровождения пациентов групп высокого риска 
смерти. Важным представляется и пересмотр подходов 
к контрольно-экспертной деятельности: акцент дол-
жен быть смещен на нарушения  стандартов, порядков, 
клинических рекомендаций и критериев оценки каче-
ства медицинской помощи, имеющих неблагоприят-
ные последствия или создающие риски для здоровья 
пациентов».  

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Регулирование 
аптечной деятельности

На прошлой неделе Комитет 
Государственной Думы по ох-
ране здоровья рассмотрел зако-
нопроект, касающийся регули-
рования аптечной деятельнос-
ти, единогласно поддержал его 
и рекомендовал принять на 
пленарном заседании в первом 
чтении.

Отмечу, что после начала 
пандемии коронавируса осо-
бенно острой проблемой стал 
рост цен на лекарственные 
препараты во многих аптеках. 
Разумеется, правительство 
оперативно принимало меры 
для прекращения этого роста, 
но, как показала практика, 
сдерживать цены исключи-
тельно административными 
методами невозможно, нужно 
одновременно решить сразу 
несколько задач. Во-первых, 
необходимо устранить моно-
полизацию рынка розничной 
торговли лекарствами и со-
здать условия для конкурен-
ции в этой сфере. Во-вторых, 
надо оказать поддержку отече-
ственным фармакологическим 
производителям, которые ока-
зались в сложной ситуации из-
за того, что резко выросла сто-
имость субстанций для изго-
товления лекарственных пре-
паратов. В частности, мы счи-
таем, что необходимо сокра-
тить издержки производите-
лей на продвижение своего то-
вара и избавить их от расходов 
на дополнительное обучение 
персонала аптечных сетей пра-
вилам применения того или 
иного лекарства. В-третьих, с 
нашей точки зрения, нужно за-
щитить интересы потребите-
лей, покупающих лекарствен-
ные препараты в аптеках: 
обеспечить наличие дешевых 
лекарств на прилавке и устано-
вить порядок, согласно кото-
рому продавец будет обязан 
информировать граждан о на-
личии аналогов дорогих лекар-
ственных средств по более 
низкой цене. 

Поэтому еще в начале марта 
прошлого года группа депута-
тов и сенаторов от «Единой 
России» внесла в Думу законо-
проект, направленный на ре-
шение всех этих задач. Согла-
сно этому документу доля 
рынка аптечной сети с выруч-
кой более 400 млн рублей не 
может превышать 20% в горо-
дах федерального значения, 
муниципальных районах и го-
родских округах. При достиже-
нии этого значения сеть не мо-
жет арендовать или приобре-
тать новые площади. Бонусы от 
фармпроизводителей за про-
движение товара тоже ограни-
чиваются законопроектом: 
они не будут превышать 5% от 
цены лекарств. При этом про-
изводители не будут ничего 
платить сетям и дистрибьюто-
рам за право поставок лекарст-
венных препаратов в аптеки 
или за изменение ассортимен-
та. Кроме того, для аптечных 
сетей предполагается устано-
вить ограничение по оплате 
поставок: они должны будут 
расплатиться с производите-
лем в течение 90 дней.

Добавлю, что этим же зако-
нопроектом вводится новое по-
нятие — передвижной аптечный 
пункт. Появление таких пун-
ктов будет способствовать бо-
лее оперативному снабжению 
медикаментами жителей отда-
ленных территорий, позволит 
сделать лекарства для них бо-
лее доступными.

На данный законопроект 
получен положительный отзыв 
правительства Российской Фе-
дерации, и с учетом этого мы 
планируем принять его в пер-
вом чтении уже на следующей 
неделе. Однако правительство 
согласно не со всеми предло-
жениями, содержащимися в 
проекте закона. Есть замеча-
ния и у участников фармрын-
ка. Поэтому после первого чте-
ния работа над документом бу-
дет продолжена в рамках Ме-
жфракционной рабочей груп-
пы Госдумы по совершенство-
ванию законодательства в сфе-
ре лекарственного обеспече-
ния граждан и обращения ле-
карственных средств. Мы при-
гласим к участию в доработке 
законопроекта все заинтересо-
ванные стороны, в том числе 
представителей фармацевти-
ческого сообщества, ассоциа-
ций пациентов и аптечных се-
тей. По итогам обсуждения мы 
намерены подготовить согла-
сованный вариант, который 
будет устраивать всех, поспо-
собствует развитию нашего 
фармакологического рынка и 
будет отвечать интересам гра-
ждан России.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин в Калмыкии изучил 
проблемы водоснабжения республики

Степь просит пить
Владимир Кузьмин, 
Элиста

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин посетил Кал-
мыкию, где накопи-
лись проблемы, реше-
ние которых без под-
держки федерального 
правительства оказа-
лось невозможным.

Республика вошла в число 
десяти российских регионов, 
отстающих по своему социаль-
но-экономическому развитию. 
Всем им подготовили индивиду-
альные программы со сроком 
до 2024 года, и ежегодно прави-
тельство выделяет по миллиар-
ду рублей для реализации этих 
планов.

Огромной проблемой респу-
блики остается водоснабжение. 
Калмыкия — самый засушливый 
регион России. Дефицит воды 
здесь ощущается повсеместно. 
В 2006—2015 годах шло строи-
тельство Ики-Бурульского 
группового водопровода. Рабо-
ты вроде бы были завершены, 
но в 2019 году объект признали 
недостроенным, появилось уго-
ловное дело о хищении почти 
300 миллионов рублей феде-
ральных средств. Руководство 
республики обратилось в пра-
вительство за финансировани-
ем для ввода водопровода в эк-
сплуатацию.

Михаил Мишустин решил 
уделить проблеме особое вни-
мание, сам приехал на Ики-Бу-
рульский водопровод и провел 
там совещание. Глава прави-
тельства пообещал, что будут 
приложены все усилия для ре-
шения насущного для людей во-
проса. «Надо наладить эффек-
тивный контроль за расходова-
нием средств, в том числе, вот 
не хочется так говорить, нака-
зать тех, кто причастен к хище-
нию», — заявил премьер. Калмы-
кии предоставят 72 миллиона 
рублей на проведение экспер-
тизы и проектирования. Затем 
будет определен объем средств, 
который правительство выде-
лит на ввод водопровода. Ми-
шустин попросил вице-премье-
ра Марата Хуснуллина прислать 
на объект специалистов, чтобы 
провести все изыскания.

Внимание председателя пра-
вительства в Элисте привлекла 
беда группы жителей одного из 
домов второго микрорайона го-
рода, в котором в феврале прош-
лого года произошел взрыв га-
зовоздушной смеси. Комплек-
сное обследование показало 
аварийное состояние строи-
тельных конструкций двух 
подъездов, непригодными для 
проживания признали 54 квар-
тиры. Глава Калмыкии Бату Ха-

сиков принял решение о строи-
тельстве нового жилого дома, 
но без помощи из федерального 
бюджета обеспечить жильем 
пострадавших граждан невоз-
можно.

Михаил Мишустин, расска-
зали в правительстве, решил 
встретиться с людьми, узнав, 
что до сих пор строить жилье 
для них еще даже не начинали и 
им приходится жить на съем-
ных квартирах и у родственни-
ков. Причем первоначально 
премьер не собирался приез-
жать к самому дому, но по 
просьбе общественников, кото-
рых встретил на водопроводе, 
сделал небольшой крюк, чтобы 
посмотреть на масштаб проис-
шествия. «Дому быть, — заверил 
он граждан. — Деньги из резер-
вного фонда правительства бу-
дут выделены на это незамедли-

тельно по возвращении в Мо-
скву». Вице-премьеру Марату 
Хуснуллину и главе минстроя 
Иреку Файзуллину поручено 
взять на контроль строительст-
во на всех этапах.

Жильцов Мишустин попро-
сил определиться, кто хочет за-
селиться в новый дом, а кто не 
желает ждать и готов получить 
жилищные сертификаты на 
приобретение квадратных ме-
тров в другом месте.

Новый дом будет сдан в сле-
дующем году, уточнил премьер. 
Такие сроки, пояснил он жиль-
цам, пожаловавшимся на уста-
лость от своих скитаний по 
съемным углам, связаны с не-
обходимостью тщательно по-
дойти ко всем этапам строи-
тельства. Глава Калмыкии же 
заявил, что республика готова 
завершить объект за десять ме-

сяцев: котлован уже готов, а не-
посредственно строительные 
работы начнутся, как только 
поступят средства из федераль-
ного центра. Принимать объ-
ект будет инспекция из Мо-
сквы. Михаил Мишустин ска-
зал, что поручит профильным 
членам правительства прие-
хать в Калмыкию и лично про-
контролировать состояние 
дома, когда его будут сдавать в 
эксплуатацию.

В ходе поездки у премьера 
также состоялась беседа с пред-
ставителями калмыцкого мало-
го и среднего бизнеса, занятого 
в агропромышленной сфере. 
Предпринимателей особенно 
интересовала поддержка госу-
дарства для продвижения про-
дукции. «Здесь значительную 
роль играет местная власть», — 
сказал им председатель прави-
тельства, заметив, что мини-
стерство промышленности и 
торговли не может «дотянуться 
до каждого магазина в регио-
не». «Губернатор должен сде-
лать все возможное, чтобы ре-
гиональные продукты оказа-
лись на прилавках в сетях, что-
бы у жителей региона была воз-
можность выбора — покупать не 

только федеральную продук-
цию, но и свою местную», — ука-
зал Мишустин региональным 
властям.

От государства же предпри-
ниматели могут получить по-
мощь на модернизацию пище-
вого оборудования, напомнил 
глава кабмина. В ближайшие 
три года на программу субсиди-
рования скидок при покупке 
российского оборудования для 
пищевой и обрабатывающей 
промышленности правительст-
во направит около 3,6 миллиар-
да рублей. «Сейчас российские 
машиностроители предлагают 
большой выбор для различных 
стадий технологического цикла. 
Рассчитываю, что все больше 
российских пищевых предприя-
тий будут покупать отечествен-
ное оборудование, что пойдет 
на пользу и самой отрасли, и ее 
потребителям», — поделился 
премьер-министр своими ожи-
даниями.  

Михаил Мишустин познакомился 
с выставкой товаров сельхозпроиз-
водителей Республики Калмыкия.

А К Ц Е Н Т

Будут приложены все усилия
для решения насущного для людей 
вопроса — водоснабжения

ПОДДЕРЖКА В Госдуме 
предложили выделять 
инвалидам личные
машино-места у дома

Парковке добавят 
возможности

Елена Манукиян

За инвалидами, испытывающи-
ми трудности в передвижении, 
предлагают закрепить право на 
парковочное место около дома. 
Поправки об этом готовятся Ко-
митетом Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов в законопроект о га-
ражной амнистии ко второму 
чтению. 

Как пояснил «Российской га-
зете» заместитель председателя 
думского комитета Михаил Те-
рентьев, по итогам первого чте-
ния законопроектом предусмо-
трен упрощенный порядок 
оформления земельных участ-
ков под гаражи для граждан с ин-
валидностью, многодетных се-
мей, ветеранов труда и боевых 
действий. Документ также пред-
лагает предоставлять социально 
незащищенным категориям гра-
ждан во временное пользование 
муниципальную и государст-
венную землю под некапиталь-
ные гаражные строения. 

«Мы хотим ко второму чте-
нию включить в законопроект 
положения о парковках для ин-
валидов в жилом секторе», — го-
ворит он. 

По его словам, дефицит ма-
шино-мест около многоквар-
тирных домов часто приводит к 
серьезным разногласиям между 
жильцами. Но если для здорово-
го человека припарковать ма-
шину чуть дальше от дома и 
пройти это расстояние пешком 
не составляет труда, то для гра-
ждан с инвалидностью — весьма 
проблематично.

Сегодня обустройство имен-
ных машино-мест во дворах и 
даже вблизи многоквартирных 
домов не предусмотрено. Как 
координатор партпроекта 
«Единой России» «Доступная 
среда» Терентьев считает, что 
поправка нужна, чтобы положе-
ния закона о социальной защи-
те инвалидов привести в соот-
ветствие с Земельным кодек-
сом.

 «В законе говорится, что ма-
шино-места для граждан с огра-
ниченными возможностями 
должны быть выделены вблизи 
их места жительства, поэтому 
муниципалитетам необходимо 
дать возможность в упрощен-
ном порядке предоставлять та-
кие машино-места. И они долж-
ны выделяться для конкретного 
человека с инвалидностью, что-
бы кроме него их никто зани-
мать не мог», — говорит он.

 Сегодня места для инвали-
дов во дворах многоквартирных 
домов оборудуются только при 
согласии других жильцов. 
Оставлять автомобиль на них 
вправе любой гражданин с огра-
ниченными возможностями, 
если номер его машины внесен 
в Федеральный реестр инвали-
дов, а на стекле автомобиля есть 
специальный знак. Сама пар-
ковка для инвалидов также 
должна быть обозначена соот-
ветствующим знаком и дорож-
ной разметкой.  

ПЛАНЫ Подтвердить личность в банке 
можно будет водительским удостоверением

Права имеющие
Ирина Алпатова

Б
анки, операторы связи и 
другие организации смо-
гут самостоятельно об-

новлять данные клиентов с пор-
тала госуслуг, а для подтвержде-
ния личности в некоторых слу-
чаях можно будет использовать 
водительские права. Такой за-
конопроект на этой неделе пра-
вительство внесло в Госдуму. 
Поправки в закон «О противо-
действии легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансирова-
нию терроризма» разработало 
минэкономразвития в рамках 
нацпрограммы «Цифровая эко-
номика».

Идентификация банковских 
клиентов в России стала обяза-
тельной еще в начале 2000-х го-
дов. Основная задача — предо-
твратить нелегальные перево-
ды. Минэкономразвития пред-
лагает упростить некоторые 
требования действующего за-
кона. Так, для подтверждения 
личности в качестве дополни-

тельного документа можно бу-
дет использовать водительские 
права. При почтовых перево-
дах, обмене валюты, заключе-
нии договора с негосударствен-
ным пенсионным фондом, кро-
ме паспорта, требуется предо-
ставить дополнительный доку-
мент. Раньше это могли быть 
только ОМС, ИНН или СНИЛС, 
теперь и водительское удосто-
верение. Оно в отличие от дру-
гих перечисленных документов 
всегда под рукой, отметил глава 
минэкономразвития Максим 
Решетников.

Совсем без идентификации 
можно будет проводить плате-
жи по КАСКО и ОСАГО до 40 ты-
сяч рублей. Сейчас эта планка 
установлена на уровне 15 тысяч 
рублей. «Это упростит жизнь 
владельцам более 5 млн полисов 
страхования, поскольку при его 
оформлении новым клиентам 
не нужно будет ходить по каби-
нетам и собирать справки», — 
сказал министр.

Идентификация клиентов 
нужна не только банкам, но и 

страховым компаниям, опера-
торам связи, риелторам и дру-
гим организациям, работаю-
щим с финансами и имущест-
вом. Новый документ позволит 
им самостоятельно обновлять 
информацию о клиентах прямо 
с портала госуслуг, если клиент 
на это даст согласие.

Перечисленные организа-
ции также смогут поручать бан-
кам проводить первичную 
идентификацию клиента. Это 
смогут делать также кредитные 
кооперативы, ломбарды, стра-
ховые брокеры, компании, ко-
торые осуществляют посредни-
ческую деятельность на финан-
совом рынке, сказала «РГ» Анна 
Туркина, руководитель направ-
ления Ассоциации банков Рос-
сии (АБР). Сейчас это доступно 
только некоторым игрокам 
рынка — управляющим компа-
ниям, паевым инвестиционным 
фондам и платежным агентам. 
«Мы даем возможность сэконо-
мить время и средства на прове-
дение собственной проверки, 
которой вместо компании зай-
мется банк», — пояснил Решет-
ников. 

В ассоциации полагают, что 
логичным было бы, наоборот, 
расширить число организаций, 
которые могут проводить иден-
тификацию клиентов, чтобы 
снять с финансовых учрежде-
ний дополнительную нагрузку. 
«К нам регулярно обращаются 
кредитные организации с пред-
ложением рассмотреть возмож-
ность законодательных попра-
вок, которые позволят им пору-
чать обновлять сведения о кли-
ентах своим партнерам — субъ-
ектам финансового рынка», — 
рассказала Туркина.  

Водительские права дополнят паспорт при подтверждении личности.

— Читайте также: Шесть ошибок 
водителей при запуске 
и прогреве автомобиля в мороз
rg.ru/art/2033041
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— Документ читайте на сайте
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/tema/gos

Михаил Мурашко:Пациент должен чувствовать заботу.
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ВАКЦИНА «Спутник V» 
оценили международные 
эксперты

Одна из лучших

Ирина Невинная

Авторитетный  медицинский  журнал The Lancet опу-
бликовал результаты третьей фазы клинического ис-
следования вакцины «Спутник V». Издание рецензи-
руемое — все статьи перед публикацией проходят про-
верку экспертов мирового уровня. Наш препарат под-
твердил эффективность на уровне 91,2%. 

Сейчас «Спутник V» зарегистрирован уже в 16 
странах. А вчера стало ясно, что дальше его междуна-
родный «полет» будет идти легче — публикация в The 
Lancet — это своео-
бразный «знак ка-
чества». Доволен 
результатом и ми-
нистр здравоохра-
нения Михаил Му-
рашко. «Россияне 
имеют возмож-
ность пройти бес-
платную вакцина-
цию от COVID-19 
одной из лучших 
вакцин — «Спутник 
V», заявил министр. 
И добавил, что «пу-
бликация в одном из ведущих медицинских рецензи-
руемых журналов мира говорит как о высочайшем ка-
честве исследования, так и о глобальном интересе к 
российской вакцине».

О преимуществах нашей вакцины рассказал глава 
РФПИ Кирилл Дмитриев. Препарат может быть эффек-
тивным, но очень дорогим или требовать особых усло-
вий хранения и транспортировки. Использовать такую 
вакцину сложно. По всем этим параметрам «Спутник 
V», похоже, оказался оптимальным. «Всего три вакци-
ны в мире, включая нашу, обладают эффективностью 
свыше 90%, при этом «Спутник V» превосходит другие 
в безопасности и проверенности платформы, в легко-
сти транспортировки благодаря температурному ре-
жиму +2 —+8 градусов и более доступной цене», — поя-
снил Дмитриев. И без ложной скромности заключил, 
что «Спутник V» — вакцина для всего человечества».

Нашу вакцину на Западе долго принимали с не-
скрываемым скептицизмом. Сейчас интонации меня-
ются. Публикацию в The Lancet, например, сразу же от-
метили в CNN. «Это полезное прибавление к уже опу-
бликованным данным об эффективности вакцин от ко-
ронавируса», — сказал изданию вирусолог из Лестер-
ского университета (Великобритания) Джулиан Тан. 
Эксперт отметил, что за участниками исследования 
наблюдали в среднем лишь 48 дней после первой при-
вивки, а значит, пока нельзя оценить длительность за-
щиты, которую обеспечивает вакцина. Но вывод, про-
цитированный в CNN, в нашу пользу: «Несмотря на 
выраженные ранее опасения по поводу того, что рос-
сийскую вакцину «Спутник V» одобрили для широко-
го применения до получения достаточного объема дан-
ных в рамках третьей фазы испытаний, такой подход 
теперь в известном смысле оказался оправданным».  

Наша вакцина 
в числе трех 
самых эффектив-
ных, но доступнее 
по цене и проще в 
транспортировке
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РЫНОК Экспорт птицы 
в Китай усложнился 
из-за коронавируса

Лапы, крылья 
и минтай

Татьяна Карабут

Кроме российских рыбаков с задержками при постав-
ках товара в Китай столкнулись экспортеры птицевод-
ческой продукции. Однако ситуация с рыбой оказа-
лась куда сложнее.

В интервью «РГ» глава Россельхознадзора Сергей 
Данкверт рассказал, что в поставках в Китай птицевод-
ческой продукции недавно наблюдались небольшие 
задержки: контейнеры стояли в нескольких портах, но 
потом их снова начали выпускать. Это были частные 
случаи. Из-за коронавируса это вполне объяснимо — 
много работников было отправлено на карантин и при-
нимать продукцию было некому. Однако ситуация по 
птице не критична — сейчас ее выпускают даже в тех 
портах, которые еще не работают с российской рыбой. 

С ней, по мнению главы Россельхознадзора, пробле-
ма серьезнее. Случаи коронавируса на российских ко-
раблях точно зафиксированы у персонала. По самой 
рыбе остается вопрос, откуда она пришла — частично  
российская продукция поступала из Нидерландов. Но 
проблема заключается в другом. Сейчас российская 
рыба уходит в Китай, перерабатывается, а потом от-
правляется конечным потребителям в разных странах.  

«Монополия (как в случае с российской рыбой) 
всегда выйдет потом боком, например это может стать 
инструментом для снижения цен на нашу продукцию. 
Кроме того, в нашей стране давно стоит вопрос разви-
тия инфраструктуры для хранения и производства 
рыбной продукции. Мы сейчас пожинаем то, что не де-
лали 20 лет», — пояснил Данкверт. По его мнению, ки-
тайская сторона, возможно, пойдет на какие-то уступ-
ки нашим рыбакам, но они будут не принципиальны. 

Ранее Росрыболовство сообщало, что поставки рос-
сийской рыбы в Китай из-за ужесточения мер по нера-
спространению COVID-19 фактически прекращены.  

ПРАВО КС разъяснил, 
как защитить жилье для 
недееспособных граждан

Дом для дочери

Наталья Козлова

Вчера Конституционный суд РФ вынес решение по 
делу о проверке конституционности пункта 3 части 2 
статьи 57 Жилищного кодекса РФ и части третьей ста-
тьи 17 Федерального закона «О социальной защите ин-
валидов в Российской Федерации». Провести такую 
проверку попросила жительница Астрахани, чью фа-
милию в КС не называют.

Постановление основано на ранее вынесенных пра-
вовых позициях суда. Суть ее заявления — тридцати-
трехлетняя дочь женщины, инвалид. То есть дочка при-
знана недееспособной и не может обходиться без по-
сторонней помощи. С 2012 года семья заявительницы 
состоит на учете как нуждающаяся в жилье и все эти 
годы безуспешно пытается добиться предоставления 
дочери квартиры с учетом площади, необходимой для 
проживания с ней родителей. И у нее ничего не получа-
ется.  Дело в том, что решения местных судов основаны 
на следующем положении — по закону жилье вне очере-
ди может получить только дочь-инвалид. У опекающих 
ее родителей такого права нет. По мнению матери, это 
неконституционно, ведь тем самым нарушаются права 
как недееспособных граждан, так и их опекунов.

В своем решении КС еще раз напомнил, что государ-
ство обязано оказывать инвалидам поддержку. КС 
разъяснил, что Жилищный кодекс и закон о социаль-
ной защите инвалидов предполагают внеочередное 
предоставление жилья страдающему тяжелой формой 
хронического заболевания, признанному недееспо-
собным и нуждающемуся в постоянном уходе гражда-
нину, в том числе инвалиду, с учетом площади, доста-
точной для обеспечения ему этого ухода. КС также до-
пустил предоставление жилья и недееспособному гра-
жданину, и его опекуну по одному договору социально-
го найма. Но такой вариант, подчеркнул суд, возможен 
в исключительных случаях. Пункт 3 ч. 2 статьи 57 Жи-
лищного кодекса РФ, который стал предметом рассмо-
трения в КС, должен применяться с учетом именно 
этого толкования.

Решение по делу заявительницы и ее дочери будет 
пересмотрено.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Компьютеры играющих 
в Cyberpunk 2077 
оказались под угрозой

Игра навылет

Иван Черноусов

Игра Cyberpunk 2077, вышедшая в декабре прошлого 
года, содержала в себе такое количество недостатков, 
что разработчикам пришлось выпускать огромное ко-
личество обновлений, исправляющих недочеты. Тем не 
менее в ней до сих пор находят ошибки, и одна из них 
напрямую влияет на безопасность компьютера или иг-
ровой приставки.

Так, пользователь форума Reddit обнаружил, что с 
помощью файла сохранений или внешних дополнений 
злоумышленники могут получить доступ к компьюте-
ру или консоли. «Используя мод (дополнение для игры, 
созданное неофициальным разработчиком. — «РГ») 
или файлы сохранений, можно запустить вредоносный 
код, и тогда злоумышленник, написавший его, получит 
доступ к ПК или консоли. CD Projekt RED узнала об 
этой уязвимости в системе безопасности еще неделю 
назад, но не удосужилась устранить проблему». На мо-
мент написания статьи польские разработчики никак 
не прокомментировали обнаруженную уязвимость.

«Хакеры через моды могут получить доступ к 
компьютерам игроков, — объясняет Ярослав Каргалев, 
замруководителя CERT-GIB. — Для этого они использу-
ют вредоносный код, который внедряют в неофициаль-
ные версии ПО либо программ, распространяющихся 
нелегально. Для защиты достаточно отказаться от ис-
пользования неофициальных дополнений и устанавли-
вать официальные обновления  разработчиков».  

ТРАНСПОРТ Льготные авиабилеты теперь доступны для всех 
дальневосточников

Дальний стал ближе
Александр Филимоненко, 
«Российская газета», Хабаровск

Д
ешевые авиабилеты в 
Москву и Санкт-Пе-
тербург по 21 авиа-
маршруту отныне 
смогут купить те, кто 
зарегистрирован на 
территории Дальне-
восточного федераль-
ного округа. Соответ-

ствующее постановление о рас-
пространении программы льгот-
ных авиаперевозок на всех жите-
лей ДФО подписал премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин.

Ранее президент РФ Влади-
мир Путин поручал правитель-
ству и комиссии Госсовета по на-
правлению «Транспорт» исклю-
чить возрастные ограничения 
при продаже льготных авиаби-
летов на Дальний Восток. 

Программа субсидирован-
ных авиаперевозок с Дальнего 
Востока в города европейской 
части России и в обратном на-
правлении действует с 2009 года. 
До сих пор правом приобрести 
авиабилет в Москву за 6,5—7 ты-
сяч пользовались только льгот-
ники: молодежь до 23 лет, муж-
чины старше 60 и женщины стар-
ше 55 лет, инвалиды и их сопро-
вождающие, подростки с путев-
ками во Всероссийский детский 
центр «Океан», а с недавних пор 
и многодетные семьи. 

Спрос на льготные билеты 
всегда огромный, ажиотажный. 
И это понятно — просто сравните 
тарифы, например на полет из 
Хабаровска в Москву. 7200 ру-
блей — льготный и 23 800 — «пло-
ский», введенный специально 
для дальневосточников «Аэроф-
лотом».

Продажа дешевых льготных 
билетов ежегодно стартует в 
первых числах января. В круп-
ных городах ДФО люди толпятся 
в очередях в авиакассы, занимая 
место с ночи, стоят часами, что-
бы успеть попасть на удобный 
рейс и нужную дату. Приобрести 
субсидированные билеты он-
лайн невозможно. В авиакассах 
и агентствах их разбирают за 
считанные дни. Авиакомпании 
по традиции объявляют о прио-
становке продаж «в связи с осво-
ением выделенных перевозчи-
кам средств». Правительство де-
лает дополнительные ассигнова-
ния. Так случилось и в этот раз. 
22 января глава Кабмина подпи-
сал распоряжение о выделении 
еще пяти миллиардов рублей.

По словам министра по раз-
витию Дальнего Востока и Арк-
тики Алексея Чекункова, в фев-
рале средства поступят авиа-
компаниям, и продажа авиаби-
летов по субсидируемым тари-
фам возобновится. Ассигнова-
ния позволят увеличить объем 

перевозок льготников почти в 
три раза. Хватит ли этих средств 
на нововведения на столичных 
рейсах?

О том, что программа субси-
дированных авиаперевозок 
нуждалась в модернизации, 
дальневосточники говорили дав-
но. Люди считали, что продажи 
билетов по льготным тарифам 
нужно кардинально расширить.

— Она напоминала лотерею: 
повезло — не повезло. У програм-
мы не должно быть временных 
или возрастных ограничений, 
чтобы человек мог купить билет 
в любое время и на любую дату, 
— говорит депутат Магаданской 
областной думы Роман Исаев. — 
Кроме того, возвращать часть 
денег за авиабилет государство 
могло бы напрямую людям, а не 
авиакомпаниям.

Как будет организована 
продажа билетов по льготным 
тарифам для всех дальнево-
сточников пока не ясно. Опре-
делен лишь перечень авиамар-
шрутов — 21 направление. 14 
«московских» — из Магадана, 
Южно-Сахалинска, Хабаровс-
ка, Владивостока, Петропав-
ловска-Камчатского, Анадыря, 
Благовещенска, Мирного, Не-
рюнгри, Певека, Полярного, 
Улан-Удэ, Читы и Якутска. Кро-
ме того, в списке есть семь рей-
сов в Санкт-Петербург из Бла-
говещенска, Владивостока, 
Мирного, Петропавловска-
Камчатского,  Хабаровска, 
Читы и Якутска.  

Раздельный сбор доходов
Прервана цепочка, не 
работает звено между 
человеком и отраслью 

по переработке. То есть как раз 
региональный оператор, кото-
рый мог бы обеспечить раздель-
ный сбор отходов. В результате 
полигоны растут, а к выполне-
нию задачи, поставленной на-
циональными приоритетами 
развития, мы приближаемся 
медленнее, чем могли бы.

Из этой ситуации есть вы-
ход?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Госдума еще 
два года назад приняла два по-
становления, в которых были 
предложены конкретные меры 
по стимулированию раздельно-
го сбора и переработки отходов. 
Мы предложили не выделять 
деньги в рамках нацпроекта 
«Экология» на рекультивацию 
свалок регионам, которые ря-
дом с устраняемыми полигона-
ми открывают новые и не созда-
ют инфраструктуру по перера-
ботке отходов.  

Так ведь мусором зарастем?
ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Мы им и зара-
стаем. Но если регион, где идет 

рекультивация свалки, подает в 
ППК «Российский экологиче-
ский оператор» инвестпроект 
на создание рядом нового поли-
гона, возникает вопрос: в чем 
отличие нового полигона от ста-
рого? Логичнее дать деньги тем, 
кто внедряет раздельный сбор 
отходов, переработку, исполь-
зование вторсырья… 

Вы как законодатель что бу-
дете в этой ситуации де-
лать?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Это уже не во-
прос законодательной базы, она 
создана. Надо, чтобы минпри-
роды пересмотрело приоритеты 
при распределении субсидий 
регионам. Глава ведомства 
Александр Козлов недавно дал 
поручение разработать дорож-
ную карту реализации поста-
новлений Госдумы, о которых я 
говорил. Надо стимулировать 
рублем: и граждан, и регионы, и 
экологических операторов. 

Что будет с федпроектами по 
наилучшим доступны1м тех-
нологиям и чистому воздуху?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: По «Наилуч-
шим доступным технологиям» 

из 6 млрд рублей не было израс-
ходовано ни копейки. Регионы 
не воспользовались неэффек-
тивной моделью, предложенной 
федеральными министерства-
ми. Были живые деньги, было на 
что их тратить. Но в результате 
они вернулись в Резервный 
фонд правительства. С «Чистым 
воздухом» история очень похо-
жая. Мы фиксируем угрозу сры-
ва исполнения указа президен-
та о снижении уровня выбросов 
в 12 городах с наиболее загряз-
ненной атмосферой. Третий год 
регионы реализуют проекты на 
свои небольшие деньги, что-то 
за свой счет делают промыш-
ленники. В 2019 году финансы 
не пришли из-за недоработки 
федеральных чиновников: они 
не смогли подготовить необхо-
димый документ — правила пре-
доставления межбюджетных 
трансфертов. В прошлом году 
затянули с отправкой денег ре-
гионам, а потом минфин забрал 
средства в Резервный фонд. 
Сдвинулся срок по выполнению 
сводных расчетов загрязнения 
воздуха, а это необходимая про-
цедура для выполнения федпро-
екта. Есть угроза, что федераль-
ных денег не будет и в этом году. 
Значит, регионы снова должны 
будут выкручиваться сами. На 
прошлой неделе общался с ми-
нистром Александром Козло-
вым, он обещал, что на этот раз 
срывов не будет. 

Давайте вернемся к мусору. 
Когда будет закон об утилиза-
ции масок, перчаток и прочих 
коронавирусных медицинских 
отходов?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Мы подгото-
вили наши законопроекты еще 
полгода назад. В России каждый 
день образуется от 12 до 15 млн 
единиц медицинских отходов: 
маски, перчатки, респираторы, 
защитные очки… Все это потен-
циально опасные, инфициро-
ванные медицинские отходы. 

Но с точки зрения закона — бы-
товой мусор. Понятное дело, 
что утилизировать их точно так 
же, как фантики от конфет, 
нельзя. Но тут пересекаются ин-
тересы семи федеральных ве-
домств. И все полгода мы зани-
маемся тем, что пытаемся уре-
гулировать их разногласия. А 
использованные маски все так-
же, увы, лежат на газонах.   

Некоторые законы, проходив-
шие через ваш комитет и по-
священные экологии, так и не 
продвинулись дальше первого 
чтения. В чем причина?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Этот как раз 
нормальная ситуация, Госдума 
следует принципу «не навре-
ди». Если проект закона, ска-
жем так, не совсем эффектив-
ный, он отваливается в процес-
се рассмотрения. Право зако-
нотворческой инициативы есть 
у разных субъектов. Не все их 
творчество бывает одинаково 
удачным. 

А из предложенных вашим ко-
митетом законов какие сто-
ит ждать в первую очередь?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: В феврале бу-
дет рассмотрен в первом чте-
нии проект закона о маркиров-
ке мусоровозов в зависимости 
от класса опасности перевози-
мых ими отходов. Очень значи-
мым будет закон об экологиче-
ской информации. Его проект 
разработан, принят, согласо-
ван почти со всеми — ждем 
только отзыва от спецслужб. 
Мы ведь не знаем, какую воду 

мы пьем, каким воздухом ды-
шим, скрыты данные о радиа-
ционном фоне, состоянии на-
ших водоемов, промышленные 
предприятия под предлогом 
коммерческой тайны утаивают 
информацию о выбросах — мы 
не знаем ничего про нашу эко-
логию. Закон же сделает все эти 
сведения, за исключением тех, 
что составляют гостайну, от-
крытыми для всех. Будет блок 
законов о биоразнообразии и 
ответственном обращении с 
животными. И еще один очень 
важный документ, связанный с 
новой концепцией расширен-

ной ответственности произво-
дителя. 

Как закон будет обеспечивать 
оплату утилизации или эко-
логического сбора самим про-
изводителем, а не переклады-
вание этих расходов на потре-
бителя за счет роста цен?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Помимо зако-
нов Российской Федерации есть 
еще и законы экономики. Они 
исправно работают и без наших 
поправок. Тот, кто будет исполь-
зовать компактную и экологич-
ную упаковку, а тем более — са-
мостоятельно ее перерабаты-
вать (или заключать прямые 
контракты с переработчиками), 
сэкономив на уплате двойного 
экосбора государству, сможет 
предложить более привлека-
тельную цену. Все очевидно. 
Расширенную ответственность 
производителей не мы приду-
мали, эта система работает во 
многих странах. Дорожная кар-

та по расширенной ответствен-
ности производителя должна 
быть подготовлена правитель-
ством, затем будет внесен зако-
нопроект. Детали и механизмы 
документа мы обсудим на на-
шей площадке. Тема тонкая, на-
стройку надо проводить акку-
ратно, но принцип тот же — пла-
тить должен загрязнитель.

Как вы предлагаете произво-
дителю организовать сбор 
упаковки? Вскрывают ее ведь 
обычно дома, а не в магазине?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Для бутылок и 
алюминиевых банок уже есть 
фандоматы, они вполне успеш-
но работают в отдельных регио-
нах. Если к цене напитков доба-
вить еще и залоговую стои-
мость тары, как это сделано во 
многих странах, сдавать их бу-
дут значительно активнее. 
Сложнее с макулатурой, но тут 
у производителей есть стимул 
организовать процесс возвра-
та: картон, взятый с контейне-
ра для смешанных отходов, 
можно переработать лишь от 2 
до 4%, а изъятый сухим и чи-
стым — от 40 до 60%. Соответст-
венно и эффективность его пе-
реработки возрастает на поря-
док. Снова сработает финансо-
вый стимул. 

Надо ли отменять налоги на 
доходы граждан от сдачи 
вторсырья? Сейчас это сдела-
но только в отношении маку-
латуры.

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Когда отменя-
ли налоги на доходы от сдачи ма-
кулатуры, это было выгодно 
всем. Если со стеклотарой, пла-
стиком, металлоломом будет 
так же, то да, стоит. Система об-
ращения с отходами в СССР 
1980-х годов по некоторым на-
правлениям (сбор макулатуры и 
металлолома, стеклотары) была 
более эффективной, чем сегод-
ня. Надо просто вспомнить кое-
то из прежнего опыта.  

1

Владимир Бурматов: Мы ведь не знаем, какую воду мы пьем, каким возду-
хом дышим, скрыты данные о радиационном фоне. 

А К Ц Е Н Т

В России каждый день выбрасывается 
по 12—15 млн единиц медицинских 
отходов: масок, перчаток, респираторов
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Дешевые авиабилеты в Москву
и Санкт-Петербург
по 21 авианаправлению смогут купить 
все жители Дальнего Востока

— Постановление читайте 
на сайте
rg.ru/art/2035024

— Как узнать, что ваш Wi-Fi воруют 
rg.ru/art/2035025

До Москвы по дешевым авиабилетам можно будет долететь из Магадана, Южно-Сахалинска, Хабаровска, Владивостока, Петропавловска-Камчатского, Анадыря, Благовещенска, Мирного, 
Нерюнгри, Певека, Полярного, Улан-Удэ, Читы и Якутска. 

Путешествия

Доехать по курортов Приэльбрусья в Кабардино-

Балкарии туристы теперь могут по «единому» биле-

ту. Он включает перелет на самолете или проезд на 

поезде и затем трансфер на автобусе. В этом году за-

пустить «единый» билет также могут на курортах До-

мбая и Архыза и в Алтайском крае, рассказали «РГ» 

в «Единой транспортной дирекции» (ЕТД), выполня-

ющей функции оператора. 

Перевозки по новому маршруту запустили с начала 

февраля. Автобусы забирают гостей на железнодо-

рожном вокзале и в аэропорту Кавказских Мине-

ральных Вод и везут прямо на курорты Нейтрино, 

Эльбрус, Тегенекли, Байдаево, Иткол, Чегет, Терскол 

или Азау. Например, «единый» билет из Москвы в 

Нейтрино на середину февраля обойдется пример-

но в 3,2 тысячи рублей в одну сторону на человека 

(2,2 тысячи рублей купе и около тысячи рублей авто-

бус). А поездка на самолете и затем на автобусе из 

Москвы в Эльбрус обойдется в зависимости от кон-

кретного авиаперевозчика от 4,5 до 6,2 тысячи ру-

блей. 

В минтрансе считают, что «единый» билет поспособ-

ствует привлечению туристов на горнолыжные ку-

рорты Кабардино-Балкарии, сократив время в пути. 

«Единый» билет на курорты Приэльбрусья удобен 

для тех, кто приезжает сюда впервые. В основном 

это самостоятельные туристы, составляющие 80% 

от внутреннего туристического пассажиропотока», 

— отмечают в ЕТД.   

Приобрести билеты «поезд + автобус» можно в кас-

сах любого железнодорожного вокзала или на сайте 

«Российских железных дорог», а билет «самолет + 

автобус» оформляется через агентскую сеть Тран-

спортной клиринговой палаты. Дети до пяти лет в со-

провождении взрослых едут бесплатно.

Поездки в Приэльбрусье — это уже четвертое на-

правление, по которому начал действовать «еди-

ный» билет. В 2020 году мультимодальные перевоз-

ки туристов на самолетах, поездах и автобусах запу-

стили в Крым, Абхазию и Калининградскую область. 

Всего было продано несколько десятков тысяч та-

ких билетов. 

Однако в Ассоциации туроператоров России (АТОР) 

нововведение оценили сдержанно. Поездка на об-

ычном рейсовом микроавтобусе от вокзала в Мине-

ральных Водах до курортов Приэльбрусья обойдет-

ся раза в два дешевле, чем автобус по «единому» би-

лету, а организованный трансфер от туроператоров 

хоть и может выйти чуть дороже, но займет меньше 

времени, отмечали в АТОР. 

Любое упрощение всегда способствует расшире-

нию турпотока, отмечает профессор кафедры ме-

неджмента и сервиса РАНХиГС Галина Дехтярь. «Си-

деть самому и подбирать рейсы всегда сложнее, чем 

сразу купить «единый» билет», — говорит она. Но для 

Приэльбрусья этот сервис введен еще и с прицелом 

на будущее с учетом привлечения иностранных ту-

ристов и продвижения российских горнолыжных ку-

рортов, считает Дехтярь. 

В ЕТД намерены развивать систему «единого» биле-

та. Уже подписаны соглашения о мультимодальных 

перевозках в девяти регионах.

Подготовил Евгений Гайва
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ПРАВО Специальный репортаж из зала Мосгорсуда

Исполнение наказания
Иван Егоров, 
Анна Полтавцева

В
чера в здании Мосгор-
суда прошло выездное 
заседание Симонов-
ского райсуда. На нем 
решался вопрос о за-
мене Алексею На-
вальному условного 
срока на реальный. 
Суд в итоге удовлет-

ворил представление тюремно-
го ведомства. Навальному на-
значено лишение свободы на 
три с половиной года в колонии 
общего режима. Но при этом 
суд учел отбытый Навальным 
срок домашнего ареста и за-
считал его в общий срок нака-
зания.  В итоге осужденному 
предстоит пробыть в колонии 
менее назначенного срока. По 
подсчетам адвокатов Наваль-
ного, срок будет 2 года и 8 ме-
сяцев. Более точно, по их сло-

вам, сказать пока затрудни-
тельно.  

По данным суда, Навальный 
пробыл под домашним арестом 
10 месяцев — с 28 февраля 2014 
года по 30 декабря 2014 года. 
Расчет ведется так — один день 
под домашним арестом за день в 
колонии. 

До вступления решения в за-
конную силу Навальный оста-
нется в СИЗО. У сторон есть 10 
дней на его обжалование. 

На заседание вчера аккреди-
товались около 100 пишущих 
журналистов. Еще больше при-
ехало фотографов и операторов. 

Перенос заседания из Симо-
новского в Мосгорсуд как раз и 
был вызван большим количест-
вом заявок журналистов. Для 
этого в Мосгорсуде выделили 
самый большой зал, который 
расположен в корпусе апелля-
ционной инстанции.  

— Дипломаты есть?

— Нет. Только журналисты, — 
ответили приставам хором мно-
гочисленные коллеги перед вхо-
дом в здание Мосгорсуда. Но 
внезапно из конца очереди про-
сочились несколько хорошо 
одетых дам и господ, оказав-
шихся представителями ино-
странных государств. Кстати, и 
среди журналистов было очень 
много представителей ино-
странных СМИ. Спокойно и без 
всяких проволочек на процесс 
пустили и журналистов оппози-
ционных изданий, не дав им 
даже повода заявить об ущемле-
нии свободы слова.

Адвокаты Навального устро-
или перекрестный допрос пред-
ставителю ФСИН. Защитники 
Ольга Михайлова и Вадим Коб-
зев на повышенных тонах нача-
ли спрашивать и упрекать пред-
ставителя ФСИН, почему он не 
разыскал Навального в Герма-
нии.

В ответ на это капитан Алек-
сандр Ермоленко спокойно и 
доходчиво ответил им, что 
адрес гостиницы, которая была 
указана как место проживания 
Навального, не проверяли и по-
весток в Германию не направля-
ли. По его словам, это не предус-
мотрено законодательством 
РФ, поскольку юрисдикция 
ФСИН распространяется толь-
ко на территорию России. 

Адвокат Кобзев продолжал 
настаивать на том, что защита в 
конце ноября 2020 года извеща-
ла исполнительную инспекцию 
о местонахождении Навального 
в отеле в Германии и прохожде-
нии им амбулаторного лечения. 
По его словам, Навальный за-
кончил курс амбулаторного ле-
чения 15 января и сразу же вер-
нулся в Россию. «Если бы его не 
задержали в аэропорту Шере-
метьево, то он уже в понедель-
ник явился бы в уголовную ин-
спекцию и отметился там», — ут-
верждает защитник.

Однако, как заявил предста-
витель ФСИН, в этой справке 
был указан лишь срок лечения 
Навального в клинике «Шари-
те» с 22 августа по 23 сентября. 

По данным представителя 
ФСИН, с 24 сентября Наваль-
ный свободно перемещался по 
Германии, но на связь с уголов-
но-исполнительной инспек-
цией не выходил. Он также на-
помнил, что это именно обязан-
ность условно осужденного — 
самому являться в инспекцию, а 
не инспекции искать его.

Прокурор Екатерина Фроло-
ва также поддержала позицию 

ФСИН и отметила, что в пред-
ставленной справке не указано, 
что происходило с Алексеем На-
вальным с 23 сентября по 15 ян-
варя.

После перерыва в 16.00 суд 
дал слово самому Алексею На-
вальному. Его позиция не изме-
нилась. Он в очередной раз на-
чал апеллировать к решению 
ЕСПЧ, который, по его словам, 
якобы оправдал его по делу 
«Ив Роше». И поэтому, как счи-
тает Навальный, решать во-
прос об отмене условного осу-
ждения по делу о мошенниче-
стве, которого якобы не было, 
никак нельзя.

Действительно, осенью 2017 
года Европейский суд рассмо-
трел жалобу Навального на при-
говор по делу «Ив Роше». И в 
главном ЕСПЧ братьям Наваль-
ным отказал: суд признал дело 
по обману иностранной фирмы 
«политически не мотивирован-
ным». Тем более что разобрать-
ся с обманом российских право-
охранителей просила иностран-
ная компания, никак не связан-
ная с российскими властями. И 
еще — Европейский суд не пред-
писывал российским судам от-
менять приговор, как это пред-
ставляли потом адвокаты На-
вального. ЕСПЧ лишь сказал, 
что дело «возможно повторно 
рассмотреть». 

Россия предписание Евро-
пейского суда выполнила. Наш 
Верховный суд решил лишь воз-
обновить дело «для выяснения 
новых обстоятельств». И не на-
шел оснований для его повтор-
ного рассмотрения. Как и для 

отмены или изменения приго-
вора.

Надо подчеркнуть, что ни-
какого нового приговора суд во 
вторник не вынес.  Приговор 
все тот же, что и был раньше, — 
Замоскворецкого райсуда Мо-
сквы. В Мосгорсуде же вчера на 
выездном заседании Симонов-
ского райсуда лишь рассмотре-
ли вопрос об изменении поряд-
ка исполнения наказания. Если 
раньше Навальному было по-
зволено отбывать наказание в 
более легкой форме, то после 
его демонстративного игнори-
рования визитов в уголовно-
исполнительные инспекции 
(более 50 нарушений условно-
го срока) во ФСИН решили из-
менить этот порядок и хода-
тайствовали перед судом о за-
мене наказания с условного 
срока на реальное лишение 
свободы.

Стоит напомнить, что на пе-
риод  болезни Нава льного 
ФСИН предоставила ему от-
срочку, разрешив не отмечать-
ся. Но в середине октября меди-
цинский научный журнал The 
Lancet сообщил о том, что На-
вальный выписан из клиники и 
полностью выздоровел. Да и сам 
блогер в своих соцсетях демон-
стрировал образ жизни физиче-
ски полноценного человека — 
посещал с женой музеи, ездил в 
Дрезден, занимался спортом, 
снимал псевдорасследования. А 
вот отмечаться, как положено, в 
уголовно-исполнительной ин-
спекции он времени не находил. 
Зато смог после выписки из кли-
ники самостоятельно пропи-

сать себе терапию, которая яко-
бы позволила ему остаться и да-
лее в Германии.

Поведение Навального похо-
дило на целенаправленный вы-
зов. Он как будто упорно шел 
именно к такому результату, да-
вая сотрудникам ФСИН все 
больше и больше поводов обра-
титься в суд. А суду просто не 
оставалось другого выбора, как 
только удовлетворить представ-
ление тюремщиков. 

С правовой точки зрения 
случай Навального действи-
тельно уникален в том, что у че-
ловека за спиной сразу две 
условные судимости. А еще и 
свежее уголовное дело о тратах 
пожертвований на личные нуж-
ды. Хотя даже административ-
ные правонарушения являются 
поводом для ФСИН обратиться 
в суд за заменой наказания на 
реальное. Совершение же ново-
го преступления должно авто-

матически приводить условно 
осужденного в колонию.

То есть случай Навального — 
это некое беспрецедентное 
искажение правоприменитель-
ной практики. По статье о мо-
шенничестве, по которой был 
осужден Навальный по делу «Ив 
Роше», менее 40 процентов осу-
жденных получают условные 
приговоры. Еще перед заседа-
нием суда во вторник утром поя-
вилась информация о том, что 
ходатайство ФСИН будет рас-
сматривать другой судья. Сто-
ронники Навального тут же ух-
ватились за эту весть, преподне-
ся ее в выгодном для себя свете. 
Замена же судьи произошла  из-
за оказания давления на нее со 
стороны иностранного издания 
в связи с тем, что ее родственни-
ки работают во ФСИН.   

К разочарованию немногочисленных сторонников, пришедших поддержать Навального к зданию Мосгорсуда, там оказались и противники блогера.

А К Ц Е Н Т

По данным ФСИН, с 24 сентября 
Навальный свободно перемещался 
по Германии, но на связь с уголовно-
исполнительной инспекцией не выходил

Прямая речь

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ ПРИЕМ
Прибывшие на судебное заседание по делу Алексея Навального ино-

странные дипломаты вольны действовать в рамках международного 

права, но не должны вмешиваться во внутренние дела России или ока-

зывать давление на суд. Об этом во вторник заявил журналистам пресс-

секретарь президента РФ Дмитрий Песков.

Вопрос о том, является ли сам приезд дипломатов на судебное заседа-

ние такой попыткой давления, Песков перенаправил в МИД России.

Что же касается странного интереса иностранных дипломатов к судеб-

ному заседанию, то официальный представитель МИД России Мария 

Захарова на своей странице в «Фейсбуке» высказалась так: «Традици-

онно дипломаты в зарубежных судах поддерживают своих граждан, 

даже если западники рассматривают Навального как «своего», он гра-

жданин Российской Федерации». 

«Это уже не просто вмешательство во внутренние дела суверенного го-

сударства. Это саморазоблачение неприглядной и противозаконной 

роли коллективного Запада в попытках сдерживания России. Или это 

попытка психологического давления на судью?» — задала вопрос пред-

ставитель МИД России.

Захарова также не исключила, что интерес иностранцев вызван финан-

совой составляющей. «Их в немалой степени заботит судьба закачан-

ных натовских (например, британских и американских) миллионов в 

противоправную деятельность на российской территории, ведь отчеты 

в столицы о том, на что они ушли, писать придется», — написала предста-

витель внешнеполитического ведомства.

По данным информагентств, в Мосгорсуд во вторник прибыли около 20 

представителей посольств таких западных стран, как США, Британия, 

Болгария, Польша, Латвия, Литва, Австрия.

ПОДРОБНОСТИ Три истории, которые привели Навального к конфликту с законом

«Ив Роше», «Кировлес» и ветеран
Наталья Козлова

А
лексей Навальный нару-
шил условия испытатель-
ного срока, который полу-

чил по своему второму уголов-
ному делу. Его журналисты на-
звали просто — дело «Ив Роше».  

Напомним, по этому делу 
Алексею Навальному суд вынес 
условный срок  - три года и шесть 
месяцев. Но в течение этих лет 
он должен был отмечаться у ин-
спектора тюремного ведомства. 
И делать это регулярно два раза 
в месяц. Федеральная служба ис-
полнения наказаний не первый 
год говорит, что осужденный На-
вальный этого обязательного по 
закону условия не соблюдал. 
Причем игнорировал такое тре-
бование закона с самого начала 
течения срока. Задолго до того, 
как отправился лечиться  за гра-
ницу. Тюремное ведомство это 
фиксировало, и неоднократно, 
но безуспешно пыталось через 
суд заменить нарушителю 
условный срок на реальный.  

Так где же встретились знаме-
нитая французская косметиче-
ская компания и Алексей На-
вальный? И что между ними про-
изошло?

Миллионы с баночки крема
В широких кругах, по боль-

шей части дамских, компания 
«Ив Роше» известна хорошо. Ро-
дилась она во Франции в конце 
50-х годов прошлого века. В на-
шей стране работает уже не-
сколько десятилетий. 

Фишкой компании при ее ро-
ждении было тесное сотрудни-
чество с почтой. Товары заказ-
чицам приходили сразу домой, 

что в те далекие времена было 
большим новшеством.

В России фирма открыла 
первый магазин в Москве. Он 
есть и сейчас. А в начале 90-х 
очереди в этот магазин стояли 
такие же, как в «Макдоналдс». В 
нашей стране работал филиал — 
фирма называлась «Ив Роше 
Восток». Встреча Навального с 
ней случилась в 2008 году. Неиз-
вестно, кто из семьи Алексея 
Навального придумал схему по 
«разводу» парфюмерной ком-
пании, но поучаствовали в афе-
ре и сам оппозиционер, и его 
брат Олег, и их отец.

Олег Навальный трудился в 
те годы на Почте России и был 
не последним там сотрудником, 
а ведущим топ-менеджером. Он 
знал, что их центр перевозок за-
хлебывается с заказами и, об-
ывательски выражаясь, не тя-
нет весь объем перевозок. Обра-
ботка заказов шла очень мед-
ленно и поэтому все сроки на 
выполнение заказов срывались. 

«Ив Роше», как одной из та-
ких «страдающих» фирм, и 
предложили помощь. Она согла-
силась — а куда деваться. Понят-
но, помощь была обещана не-
безвозмездно, но потери от сры-
вов заказов могли быть куда 
больше.

Навальные, как потом запи-
шут следователи, обманули 
«парфюмерных» коммерсан-
тов. Они вынудили российское 
подразделение «Ив Роше» за-
ключить контракт на грузопе-
ревозки с подставной фирмой, 
которую они только что создали 
— ООО «Главное подписное 
агентство». Стоил контракт 55 
миллионов рублей. Подставная 

контора ничего перевозить не 
могла в силу того, что это делать 
не умела. Она просто наняла 
другую контору по перевозке, 
настоящую — ООО «АвтоСАГА». 
Та согласилась за половину сто-
имости — 31 миллион рублей. 
Разницу обманщики положили 
себе в карман. Напомним, речь 
идет о миллионах рублей 12 лет 
назад. Тогда это были солидные 
деньги.

Схема аферы была прими-
тивна и уже обкатана задолго до 
Навальных. Ничего нового бра-
тья не придумали, когда создали 
ООО «Главное подписное агент-
ство». Контора оказалась сов-
сем семейная — генеральным 
директором фирмы был назна-
чен главный бухгалтер фабрики 
«Кобяковская фабрика по лоз-
оплетению». Последняя при-
надлежит семье Навальных. 

Нанятая ими ООО «АвтоСА-
ГА» возила товары между Мо-
сквой, Ярославлем, Санкт-Пе-
тербургом. Потом следователи, 
которые занимались этой афе-
рой, рассказывали, что у «Глав-
подписки» абсолютно все фи-
нансовые операции «доказыва-
лись» фиктивными договорами, 
которых было множество — на 

аренду, на поставку сырья и 
оборудования фабрике Наваль-
ных. Выводились деньги прими-
тивно — как доход учредителей. 

Заявление на обманщиков 
написал гендиректор « Ив Роше 
Восток». Уголовное дело возбу-
ждено было в декабре 2012 года. 
По приговору Алексей Наваль-
ный получил 3,5 года условно с 
испытательным сроком на 5 лет. 
Плюс штраф на полмиллиона ру-

блей. Его брат — те же три с поло-
виной года, но реального срока.

Братья Навальные обрати-
лись в Европейский суд по пра-
вам человека. Дорога туда оппо-
зиционеру была знакома еще по 
делу «Кировлеса». И вот что 
важно подчеркнуть: простые 
граждане, которые решают туда 
обратиться, знают — очередь в 
этот суд огромная. В ней обра-
тившиеся «стоят» годами. 

Но у Навального, судя по все-
му, туда есть особый пропуск. 
Его дела рассматривают без 
промедления.

К моменту возбуждения 
«парфюмерного» дела Алексей 
Навальный уже был знаком с 
Уголовным кодексом, как гово-
рится, лично. Но уроком такое 
знакомство ему не стало. 

По ком шумел «Кировлес»?
Первое уголовное дело Алек-

сея Навального связано с торгов-
лей лесом. На Русский Север гра-
жданин Алексей Навальный 
прибыл как представитель госу-
дарственной власти — советни-
ком кировского губернатора 
Никиты Белых. Провел там не-
сколько ярких лет, которые по-
зже — весной 2011 года соответ-
ствующие органы оформили в 
тома уголовного дела. 

По версии Следственного ко-
митета, в 2009 году Навальный 
организовал «хищение имуще-
ства самого крупного в регионе 
предприятия — «Кировлес». До 
приезда Навального «Кировлес» 
был не только успешным, но и 
градообразующим предприяти-
ем. Важным налогоплательщи-
ком в регионе. Советник губер-
натора настоятельно попросил 
директора предприятия прода-
вать готовую продукцию через 
фирму своего хорошего знако-
мого Петра Офицерова. Причем 
продукцию у предприятия поку-
пали по крайне заниженной 
цене. А продавали через свою 
фирму — «Вятская лесная компа-
ния». Итогом их бурной деятель-
ности стало то, что «Кировлес» 
разорился, рабочие оказались 
на улице. Плюс многомиллион-
ный ущерб, который насчитали 
следователи.

Поначалу летом 2013 года 
районный суд Кирова пригово-
рил Алексея Навального и Петра 
Офицерова к пяти и четырем го-
дам реального лишения свобо-
ды. Осенью областной суд заме-
нил им реальное наказание на 
условный срок.

Спустя еще три года Европей-

ский суд по правам человека зая-
вил, что наш суд был не прав, что 
Навального и Офицерова судить 
было нельзя. Но еще через год 
Кировский областной суд  услов-
ный приговор Навальному под-
твердил. 

Грязные игры
Дважды судимый за мошен-

ничество и прочие «незакон-
ные» статьи Навальный теперь с 
полным сознанием дела гневно 
разоблачает всех, кого ему зака-
жут. Борец с коррупцией, в пони-
мании большинства людей, во-
обще-то должен быть сам как ми-
нимум — чистым. Но если первые 
судимости Навального еще как-
то можно объяснить литератур-
ными словами — желанием ур-
вать, пользуясь чужими пробле-
мами и своим служебным поло-
жением, то попытки « на публи-
ке» плюнуть в старого и, в отли-
чие от него, по-настоящему за-
служенного человека, — вызыва-
ет только чувство брезгливости. 
Этот шаг, даже по меркам кри-
минала, — «не по понятиям». 
Слишком низко и грязно.

Речь о следующем уголовном 
деле «борца за все хорошее про-
тив всего плохого». Напомним,  
летом прошлого года Следствен-
ный комитет возбудил против 
Навального уголовное дело о 
клевете в адрес ветерана Вели-
кой Отечественной войны Игна-
та Артеменко. Непримиримый 
борец в соцсетях прокомменти-
ровал видеоролик RT о поправ-
ках в Конституцию. Там выска-
зывали свое мнение разные из-
вестные люди. Среди них был и 
ветеран войны. Это его Наваль-
ный назвал предателем.  

А К Ц Е Н Т

ФСИН не первый год говорит, что осу-
жденный Навальный игнорировал 
обязательные требования закона для тех, 
у кого условный срок, с самого его начала
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На судебное заседание приехали 
более 100 журналистов. Из-за этого 
его перенесли в Мосгорсуд. 
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Кстати 

В компании «Ив Роше» высказались о ситуации 
с Навальным
Компания «Ив Роше», фигурировавшая во втором уголовном деле На-

вального, выпустила пресс-релиз (перевод «РГ»). В нем говорится, что 

дело «Олег и Алексей Навальные — Ив Роше Восток» относится к разби-

рательству по коммерческим вопросам 2012 года, в рамках которого 

применялись обычные процедуры для защиты интересов компании. Вер-

дикт суда был вынесен 30 декабря 2014 года, подтвержден Московским 

городским судом в 2015 году и Верховным судом России в 2018 году. 

Досье «РГ» 

Случаи замены условного наказа-

ния на реальное в российской 

правоприменительной практике 

далеко не уникальны. В 2020 

году, по данным ФСИН, с услов-

ного на реальное лишение свобо-

ды было переведено 11 390 осу-

жденных. В 2019 году за наруше-

ния режима отбывания условного 

срока в колонии отправились бо-

лее 15 тысяч человек.  Основная 

причина — неявки в инспекции 

ФСИН и административные пра-

вонарушения. 

МНЕНИЯ

ПОЛИТТЕХНОЛОГИ ПЫТАЮТСЯ 
ПОДМЕНИТЬ ЮРИСТОВ
Кабанов Кирилл Викторович, член Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам человека, 
председатель Национального антикоррупционного комитета:
— Если бы решение суда было другим, то оно бы полностью противоре-

чило правовой идеологии и праву. Оно бы показало — в принципе и рань-

ше показывало — что Алексей Навальный у нас привилегированный объ-

ект правоприменения: он был дважды условно судим, чего не бывает с 

простыми людьми. Поэтому я считаю, что это совершенно понятное с 

правовой точки зрения решение. Оно, наверное, будет обжаловано, но 

мне кажется, что перспектив у этого нет, поскольку позиция ФСИН по-

нятна, позиция прокуратуры понятна. Я сегодня общался с тремя адво-

катами из Ассоциации юристов России, спрашивал, есть ли хоть какая-то 

зацепка в плане нарушений в этом процессе. Они заявили, что ничего та-

кого не видят. Думаю, что и не могло быть никаких нарушений с право-

вой точки зрения, поскольку слишком большое внимание к процессу, 

процедура была соблюдена в полном объеме.

Липин Дмитрий Александрович, заместитель 
исполнительного директора — руководителя Аппарата 
Ассоциации юристов России.
— Неудивительно, что вокруг дела Навального создался такой ажиотаж. 

Этот человек занимает позицию, которая выгодна некоторым зарубеж-

ным странам. Когда человек не является на контрольные мероприятия, 

будучи условно осужденным, ФСИН обязана выходить с ходатайствами 

в суд. Суд не обязан этого делать, но принять такое решение может. Бы-

вали случаи, когда ФСИН настаивала на такой мере, но суд, видя, что 

условно осужденный может еще встать на истинный путь, не менял ему 

наказание. Но это реально не тогда, когда человек сознательно наруша-

ет законы РФ, будучи убежденным, что каждое его действие будет рас-

сматриваться как политическое. Возникает вопрос, чем Навальный луч-

ше 15 тысяч наших сограждан, которые также являются условно осу-

жденными и послушно отмечаются в инспекциях.

Головко Леонид Витальевич, доктор юридических наук, 
завкафедрой уголовного процесса, правосудия 
и прокурорского надзора юридического факультета МГУ 
им. М.В. Ломоносова, Ассоциация юристов России: 
— Ажиотаж, который создан вокруг дела Навального, — это в основном 

политтехнологии, созданные его сторонниками. То, что Навальный дела-

ет вокруг этого процесса, абсолютно противоречит идее правосудия. 

Суд достаточно спокойно вел это дело, выслушивал  стороны. Делал это 

тщательно, пыталсяся разобраться. А Навальный уводил процесс в абсо-

лютно неподобающую для правосудия сторону, политизируя его. Суд 

рассматривал несколько вопросов: установлен ли факт нарушений, со-

вершенных Навальным, и выяснял обстоятельства совершения этих на-

рушений. Решение суда предопределено тем, что он установил факт 

этих нарушений. 

 Вокруг этого дела был создан медийный и политизированный контекст. 

Этот контекст мешает правосудию, вынуждает суд дольше рассматри-

вать вопросы. 

Подготовили Галина Мисливская, Александр Степанов

Такому «дипломатическому приему», который был вчера в Мосгорсуде, 
могут позавидовать иные посольства.

V
E

S
T

I.
R

U
V

E
S

T
I.

R
U



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 февраля 2021
среда № 21 (8372)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Техосмотру 
поставили 
условия

С 1 марта устанавливается пропускная спо-
собность каждого пункта техосмотра. При 
этом информационная система техосмотра 

ЕАИСТО, в которой будут оформляться диагностиче-
ские карты, сама не даст оформить новый документ в 
случае превышения установленной способности. То 
есть если пропускная способность установлена в 100 
машин, то в системе можно будет оформить 105 диаг-
ностических карт и ни одной больше. Поэтому непо-
нятно, как пункты смогут превысить этот лимит. 

Внеплановую проверку проведут и в том случае, 
если оператор в течение года пять раз нарушит поря-
док формирования графика предварительной записи 
на техосмотр автобусов. Напомним, что автобусы бу-
дут проходить ТО под контролем сотрудника ГИБДД в 
его присутствии. И эта процедура будет проводиться 
по предварительной записи.

Надо сказать, что по сравнению с проектом, кото-
рый размещался для общественного обсуждения, до-
кумент несколько похудел. Например, из него ушел та-
кой индикатор, как оформление диагностической кар-
ты не на ту машину, которая приехала на техосмотр, 
или на вовсе не идентифицированный автомобиль.

Все это поводы для внеплановых проверок при вза-
имодействии с оператором ТО. При их проведении мо-
жет быть проведена контрольная закупка. 

Но есть еще и формы контроля без взаимодействия с 
оператором. В основном они будут заключаться в мони-
торинге сайтов операторов. А проводиться будут по спе-
циальному заданию, которое будет даваться при подо-
зрениях на торговлю диагностическими картами.  

РЕШЕНИЕ Торговля и крупный бизнес смогут повысить 
производительность труда

Наученные оптом
Алексей Дуэль

Э
ксперты нацпроекта 
«Производитель-
ность труда» помо-
гают предприятиям 
повышать эффек-
тивность своей ра-
боты. Минимальная 
планка для участни-
ков — 5% в год. При-

чем, как показывает практика, 
продумать и осуществить те же 
трансформации «без отрыва от 
производства» бывает очень 
сложно. Как изменится нацпро-
ект в 2021 году и что он даст сво-
им участникам, «РГ» рассказал 
замминистра экономического 
развития Петр Засельский.

Петр Владимирович, зачем 
предприятиям для повыше-
ния эффективности работы 
нужна ваша помощь?

ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ: Многим пред-
приятиям, к сожалению, не хва-
тает сотрудников, обладающих 
нужными навыками и знаниями 
в этой области, причем на всех 
уровнях. Мы учим руководите-
лей предприятий методам эф-
фективного управления, прин-
ципам построения корпоратив-
ной культуры, а работников — 
инструментам бережливого 
производства. Реализуем про-
екты по повышению производи-
тельности труда при поддержке 
экспертов Федерального центра 
компетенций (ФЦК) и сети ре-
гиональных центров компетен-
ций в сфере производительно-
сти труда. Но прежде чем при-
ступить к работе, важно убе-
диться, что акционеры и менед-
жмент понимают всю важность 
этой работы. Без этого нет ника-
кого смысла начинать проект.

Вообще, мы наметили четы-
ре направления удара по неэф-
фективности на предприятиях: 
руководство сможет обучить-
ся, составить и с нашей поддер-
жкой внедрить проект повыше-
ния эффективности работы, ин-
женерный состав будет под-
ключен к движению рациона-
лизаторов, рабочие — пройти 
переобучение по стандартам 
WorldSkills, а еще — сразу для 
всех — бережливое производст-
во и его цифровизация.

Что дает повышение эффек-
тивности работы предприя-
тия его работникам?

ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ:  При повышении 
эффективности работы пред-
приятия сокращаются издер-
жки и растет прибыль. Это, без-
условно, выгодно для всех. У ра-
ботников растет заработная 
плата, у руководства и акционе-
ров — доход. Региональные бюд-
жеты получают больше средств 
в виде налогов, ведь экономика 
региона растет. Чем больше бу-
дет таких предприятий, тем 
устойчивее будет наша эконо-
мика в целом.

Как изменится нацпроект по 
повышению производительно-
сти труда в 2021 году?

ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ: При корректи-
ровке нацпроекта — его куриру-
ет первый вице-премьер Андрей 
Белоусов — мы сохранили все 
мероприятия, доказавшие свою 
эффективность, и добавили те, 
которых, по нашему мнению, не 
хватало. В том числе новый ин-
струмент — цифровая экосисте-
ма, которая будет способство-
вать ускоренной цифровизации 
предприятий; и совместный 
проект с WorldSkills по возро-
ждению движения рационали-
заторов и переобучению работ-
ников. Также изменения коснут-
ся работы ФЦК. С 2021 года его 
эксперты начнут реализовы-
вать комплексные проекты на 
предприятиях, направленные не 
только на устранение потерь, но 
и на совершенствование других 

бизнес-процессов (логистика, 
продажи, планирование, корпо-
ративная культура и так далее).

Помимо этого, поддержка 
занятости переходит в нацпро-
ект «Демография», а мы больше 
не принимаем к себе предприя-
тия сферы ЖКХ. Зато к нам те-
перь добавится торговля и ком-
пании с выручкой свыше 30 
млрд рублей в год. Раньше мы 
работали только со средним и 
малым бизнесом.

Почему ЖКХ решили заме-
нить на торговлю?

ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ: У сферы ЖКХ 
наш проект массового энтузи-
азма не вызвал, а в торговле за-
нято чуть меньше половины из 
20 тысяч российских средних и 
крупных компаний — это огром-
ный пласт экономики. Во мно-
гих регионах, например, в Мо-
скве, осталось совсем немного 
заводов и фабрик, зато удель-
ный вес торговли огромный. Так 
что замена вполне логичная. В 
этой отрасли есть свои пробле-
мы: неправильная логистика, не 
умеют выкладывать товар на 
прилавки, правильно управлять 
запасами, сроками поставок. 
Существует отработанная тех-
нология малых партий. Она по-
зволяет не забивать склады, 
экономить оборотные средства. 
Крупные сети ее освоили, а ма-
лый и средний бизнес — зача-
стую нет. Те же технологии бе-
режливого производства тоже 
применимы в торговле. В ко-
манде ФЦК есть люди с опытом 
работы в ретейле, у нас были пи-
лотные проекты — нам есть что 
предложить торговле.

Зачем участвовать в нац-
проекте крупным предприя-
тиям?

ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ: Знаний всем не 
хватает, крупным компаниям 
тоже. Если компания с выручкой 
хоть в триллион рублей захочет 
повысить свою эффективность, 

мы ей поможем. Причем работа 
с такими предприятиями долж-
на дать больший эффект. Хотя бы 
просто за счет масштаба. У нас 
уже есть первые заявки, но пока 
соглашения не подписаны, я не 
могу назвать эти предприятия. 
Еще мы хотели бы поработать с 
госкомпаниями. Они пока что не 
участвуют в нацпроекте, реали-
зуют свои директивы по повы-
шению производительности 
труда. Но мы надеемся на более 
плотное взаимодействие с ними.

Какие с ними сложности?
ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ: Среди них много 
предприятий военно-промыш-
ленного комплекса (ВПК). Там 
секретные производства, на-
ших экспертов никто так просто 
в эти цеха не пустит. Хотя мож-
но было бы создать центр ком-
петенций внутри компании, от-
работать методику и техноло-
гию создания эффективного 
производства на «безобидных» 
участках, научить их делать 
проекты внутри без нашей по-
мощи, сопроводить несколько 
первых и отпустить их действо-
вать самостоятельно.

Ваш целевой показатель — 
рост эффективности пред-
приятий несырьевых секто-
ров на 5% в год. Удается вы-
полнять?

ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ: Удается. Правда, 
из-за пандемии срок сдачи на-
логовой отчетности, на основа-
нии которой мы рассчитываем 
свои показатели, был сдвинут, 
окончательные итоги подвести 
еще не можем. Но предвари-
тельно — да, мы в графике и даже 
с некоторым опережением. В 
отдельных случаях был рост 
производительности труда в 
30% и даже выше. На уровне 
всей экономики это пока не 
слишком заметно, но на уровне 
конкретной компании — более 
чем. В целом, по данным 2020 
года, наилучшие показатели по 
эффективности труда — в сфере 
производства лекарств и меди-
цинских материалов, химиче-
ских веществ и продуктов, бу-
маги и изделий из нее. Намного 
хуже ситуация на мебельных и 
кожгалантерейных фабриках, 
при пошиве одежды.

Производительность труда 
имеет две ипостаси: увеличе-
ние добавленной стоимости че-
рез снижение себестоимости и 
повышение выручки. Частая 
проблема: чтобы повышать вы-
ручку или снижать себестои-
мость, нужны сотрудники, вла-
деющие передовыми техноло-
гиями управления и знаниями в 
области бережливого произ-
водства. Но таких людей немно-

го, они за пять копеек работать 
не будут. Получается замкну-
тый круг: чтобы увеличить до-
ход, надо нанять дорогостояще-
го специалиста, а на это нет де-
нег, потому что производитель-
ность труда невысокая. И вот 
тут как раз нацпроект может 
помочь, обучив недостающим 
компетенциям. Мы готовы по-
могать всем, для нас «безна-
дежных» предприятий не суще-
ствует. Единственная проблема 
— мы не можем подменить со-
бой руководство и акционеров 
компании. Если у них есть по-
нимание необходимости повы-
шать эффективность, мы им в 
этом поможем, как бы сильно 
ситуация запущена ни была. К 
тому же при низкой базе проще 
получить высокий результат, 
поэтому чем хуже изначальная 
ситуация, тем более эффектив-
ным — и эффектным — будет ре-
зультат от вхождения в нацпро-
ект.

Чего не хватает вашим подо-
печным для эффективной ра-
боты?

ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ: Знаний. Потен-
циал у экономики очень боль-
шой, но руководство многих 
предприятий просто не осозна-
ет, что над повышением собст-
венной эффективности можно и 
нужно работать, не владеет 
нужными инструментами. Хотя 
те методы, которые мы им пред-
лагаем, по сути, научная орга-
низация труда. С другой сторо-
ны, просто по учебнику такое 
внедрять тяжело, нужна по-
мощь практиков. Вот такое со-
действие они и получают от на-
ших экспертов.

Резерв для повышения эф-
фективности может быть самый 
неожиданный. Одному из на-
ших первых участников удалось 
ускорить выпуск некой детали 
ни много ни мало в тысячу раз. 
Там это так завело коллектив, 
что они пересмотрели всю це-
почку, переставили станки, из-
менили технологию… В резуль-
тате, помимо всего прочего, они 
смогли освободить два помеще-
ния из трех, сэкономив еще и на 

аренде. И это тоже дало рост по-
казателей эффективности.

Научная организация труда 
включает в себя использова-
ние цифровых технологий?

ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ: Тут есть некая 
этапность. Освоив бережливое 
производство и разобравшись 
с теми проблемами, которые 
физически мешают организо-
вать эффективное функциони-
рование, — правильно располо-
жив станки, наладив беспере-
бойную поставку комплектую-
щих и остальные процессы — 
компании приходят к понима-
нию, что им для дальнейшего 
развития нужны автоматиза-
ция и цифровые технологии. 
Мы провели опрос: 90% наших 
участников хотели бы в бли-
жайшее время что-то такое у 
себя установить.

Но на этом пути есть три по-
мехи: цена, отсутствие специа-
листов и непонимание, что кон-
кретно стоит брать. Этот ком-
плекс проблем вызывает у мно-
гих некую беспомощность, из-за 
которой они продолжают рабо-
тать по старинке. По сути, техно-
логические решения остаются 
уделом или крупных компаний, 
или корпораций. Мы решили со-
здать цифровую экосистему нац-
проекта, с ее помощью сблизить 
наших участников с интеграто-
рами, которые предоставляют 
такие инструменты. Среди по-
ставщиков цифровых решений 
есть, например, разработчики из 
сферы ВПК. Там есть очень нео-

бычные и уникальные проекты. 
И те, на которых нет грифа «се-
кретно», вполне можно постав-
лять на рынок. Наша роль в этой 
схеме — помощь с диагностикой 
цифровой зрелости, рекоменда-
ции, какие продукты стоит прио-
брести, как их связать с имеющи-
мися решениями. Более подроб-
но мы расскажем об этой схеме 
ближе к весне, когда замысел 
приобретет вполне конкретную 
форму работающего проекта.

При всей важности техноло-
гий, применяют их должны 
люди.

П Е Т Р  З АС Е Л Ь С К И Й :  Это еще одно 
наше направление. Мы очень 
хотим возродить движение ра-
ционализаторов, утраченное с 
развалом СССР. Знания людей, 
техническая смекалка — это ог-
ромный ресурс для повышения 
производительности труда. Я 
говорю не только о прорывных 
идеях, с которыми потом не 
стыдно обратиться в Роспатент 
за авторским свидетельством. 
Это удел немногих сильнейших. 
Наша же задача в первую оче-
редь мотивировать сотрудни-
ков предприятий искать и пред-
лагать способы сделать работу 
более эффективной. Показать, 
что за это хвалят, а не ругают. 
Лучшие идеи могут и в патенты 
потом вырасти. В реализации 
этого плана нам поможет дви-
жение WorldSkills.  

Каждый лишний шаг рабочего 
на производстве снижает эффектив-
ность работы всего предприятия.

А К Ц Е Н Т

Знания людей, техническая смекалка — 
это огромный ресурс для повышения 
производительности труда

Ключевой вопрос

В очереди на участие в нацпроекте 3000 пред-
приятий, а участников только 2300. Эффек-
тивность собственной работы как будете по-
вышать?

ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ: У меня большая надежда на цифро-

вую экосистему нацпроекта. Она позволит делиться 

лучшими практиками сразу со многими участника-

ми. Что внедрять, как, при какой ситуации. Сейчас 

мы запускаем семь виртуальных платформ, регуляр-

но встречаемся с разработчиками. Министр эконо-

мического развития Максим Решетников лично ку-

рирует эту тему. Когда вся система заработает, мы 

сможем помогать большему числу участников нац-

проекта одновременно.

Другое дело, что для нормального внедрения инстру-

ментов бережливого производства на предприятии 

должны присутствовать наши эксперты. Не неделю, 

не две — за это время никто ничего осознать не успе-

ет, а полгода. Но таких специалистов на всю страну 

всего 2,5 тысячи человек. Вузы сейчас открывают на-

боры по специальностям, связанным с повышением 

эффективности труда, это очень перспективное об-

разование. Но студенты только начинают его полу-

чать, а нам надо работать уже сейчас. Теоретически 

можно попробовать перекупить людей из бизнеса, но 

это потребует увеличения бюджета нацпроекта. Да и 

не дело так поступать, это неправильный путь. Кстати, 

на крупные предприятия наши эксперты будут прихо-

дить не на шесть месяцев, а на год. Это усложнит для 

нас работу, но, думаю, отдача от таких масштабных 

улучшений оправдает все дополнительные вложения.

Когда предприятия торговли смогут дождать-
ся реального включения в нацпроект?

ПЕТР ЗАСЕЛЬСКИЙ: Да вот прямо сейчас и смогут. Спи-

ски формируют администрации регионов, если тор-

говые предприятия заранее подали заявку, то сейчас 

их очередь как раз и подойдет. Или кто-то откажется 

от участия и на уровне субъекта решат заменить его 

магазином.
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Петр Засельский: Потенциал у российской экономики очень большой, 
но руководство многих предприятий не осознает, над чем им надо работать. 
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— Почему автолюбители выбирают усеченные полисы 
каско. Подробности на сайте  
rg.ru/art/2030742
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ДИСКУССИЯ Экономисты 
уверены в росте 
экономики в 2021 году

Пузырь 
как соломинка

Алексей Дуэль

Мировая экономика после спада, вызванного панде-
мией, восстановится уже в этом году, но процесс роста 
будет сопровождаться увеличением риска последую-
щих кризисов. Такой прогноз сделали экономисты.

«Развитые страны ждет быстрое восстановление 
экономики на основе потребительского бума, — счита-
ет директор Института стратегического анализа ауди-
торской компании «Финансовые и бухгалтерские кон-
сультанты» Grant Thornton International Игорь Никола-
ев. — При этом возникнет финансовый пузырь. Как 
следствие — в среднесрочной перспективе быстрое вос-
становление сменится интенсивным охлаждением. В 
России из-за специфики уклада экономики причин для 
появления такого пузыря нет, но и темпы восстановле-
ния экономики будут ниже».

Финансовый пузырь — одно из условий роста эконо-
мики, объяснил заведующий отделом международных 
рынков капитала ИМЭМО РАН Яков Миркин. По его 
словам, развитие происходит неизменно по одной и 
той же схеме: сначала формируется избыток денег — 
пузырь, потом эти излишние средства идут на реализа-
цию венчурных и инвестиционных проектов, тем са-
мым обеспечивая научно-технический прогресс и из-
менение уклада жизни общества.

«Источников кризиса может быть несколько, — го-
ворит Яков Миркин. — Существует опасность со сторо-
ны рынка акций — он находится в состоянии потенци-
ального обвала. Растет насыщенность долговыми обя-
зательствами государств, соотношение госдолга к ВВП 
уже превысило уровень, который был во время Второй 
мировой войны. Для России есть и свои особые факто-
ры. Например, зависимость цены на нефть от соотно-
шений курсов доллара и евро — нам лучше, чтобы евро-
пейская валюта укреплялась. Кроме того, пандемия со-
кратила спрос на энергоресурсы во всем мире. Будет 
ли восстановление прежних объемов рынка — увидим».

Темпы роста мирового ВВП в 2021 году профессор 
Высшей школы экономики Олег Вьюгин оценивает в 
4—5%, российского — в 3% (как и Международный ва-
лютный фонд). Минэкономразвития ожидает рост 
ВВП в 2021 году на уровне 3,3%, в 2022 году — 3,4%, в 
2023-м — 3%.

Вероятность наступления серьезной волатильно-
сти в течение года экономисты оценивают по-разному. 
Яков Миркин — в 30—40%, Игорь Николаев — максимум 
в 20%, причем скорее всего перелом восходящего 
тренда случится уже в 2022 году. Олег Вьюгин считает, 
что пока все — и участники рынка, и регуляторы — оза-
бочены исключительно восстановлением экономики, 
и не стоит сбивать этот настрой раньше времени.  

Биржевые котировки перестали отражать реальную экономи-
ческую ситуацию в стране.
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Владислав Куликов, 
Наталья Коротченко, 
«Российская газета», 
Астрахань

П
равительство под-
держало законо-
проект, ограничи-
вающий звуковую 
рекламу на улицах. 
Предлагается за-
претить установку 
громкоговорителей 
на домах. При этом 

полный запрет звуковой рекла-
мы в правительстве сочли из-
лишним.

С инициативой выступила 
Дума Астраханской области. 
Слишком многих — и не только в 
Астрахани — достали назойливые 
голоса, льющиеся из динамиков 
на крышах торговых центров. За-
конопроект касается только са-
мостоятельно работающей аппа-
ратуры. Человек с мегафоном в 
руке формально под предлагае-
мые нормы не попадет. Более 
того, правительственные экспер-
ты высказались в том духе, что 
запрет переносной звуковой ап-
паратуры был бы излишним. Тем 
не менее в ближайшее время пра-
вительственным экспертам при-
дется еще раз высказаться по 
данному вопросу: накануне в 
Госдуму внесен законопроект, 
полностью запрещающий звуко-
вую рекламу на улицах. На этот 
раз инициаторы  — группа депу-
татов Госдумы и один сенатор.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев пояснил, что за-
кон о рекламе запрещает рас-
пространение звуковых объяв-
лений с использованием тран-
спортных средств. При этом пря-
мого запрета на звуковую рекла-
му товаров и услуг на улицах в 
законе нет.

«На звуковую рекламу рас-
пространяются санитарные нор-
мы по уровню шума. Например, 
нельзя ходить с мегафоном но-
чью по улице и рекламировать 
товар. Однако в большинстве 
случаев звуковая реклама оста-
ется в пределах санитарных 
норм, а значит, с формальной 
точки зрения предъявить какие-
то претензии к ней невозмож-
но», — рассказал Владимир Груз-
дев. Раздражающим фактором в 
случае со звуковой рекламой 

служит ее назойливость и повто-
ряемость. На этой почве не раз 
возникали конфликты между 
распространителями рекламы и 
жителями окружающих домов.

«В Госдуме находится не-
сколько законопроектов, пред-
лагающих запретить звуковую 
рекламу. При этом необходимо 
искать разумный баланс между 
интересами бизнеса и граждан. 
Пандемия стала серьезным ис-
пытанием для бизнеса, и в сло-
жившейся непростой экономи-
ческой ситуации нельзя лишать 
компании и предпринимателей 
эффективных инструментов, по-
зволяющих сохранить дело и ра-
бочие места», — отметил Влади-
мир Груздев. Он подчеркнул, что 
инструменты должны быть за-
конными и не должны причинять 
вред охраняемым законом инте-
ресам граждан. 

СЛЕДСТВИЕ 

СК закончил 
дело против 
продавца 
чужих тайн 

НОМЕР 
ТЕЛЕФОНА ПО 
СХОДНОЙ ЦЕНЕ
Наталья Козлова

Следственный комитет по Мо-
сковской области объявил о за-
вершении расследования уго-
ловного дела против граждани-
на, продававшего чужие персо-
нальные данные.

Фигурантом расследова-
ния, которое вел следствен-
ный отдел по городу Домоде-
дово, стал 27-летний уроженец 
Пензенской области. Фами-
лию молодого человека в СК 
не называют. 

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ»  старший по-
мощник руководителя Главного 
следственного управления СК 
по Московской области Ольга 
Врадий.

— Он обвиняется в наруше-
нии тайны переписки и теле-
фонных переговоров, а также в 
неправомерном доступе к 
компьютерной информации с 
использованием своего служеб-
ного положения. Это часть 2 
статьи 138 и часть 3 статьи 272 
Уголовного кодекса РФ. 

В СК объяснили, что обвиня-
емый был сотрудником одного 
из крупных операторов сото-
вой связи. Летом 2019 года он  
«в нарушение должностных ин-
струкций и воспользовавшись 
доступом к базе данных скопи-
ровал и передал своей знако-
мой информацию о телефон-
ных соединениях третьего лица 
без его согласия». Чьи это были 
телефонные звонки, следствие 
не говорит. Как и то, было ли 
это  просто благотворительным 
порывом или сделкой купли-
продажи. Но, судя по аналогич-
ным делам последнего време-
ни, это банальная сделка.

Следствие говорит, что под 
тяжестью собранных доказа-
тельств обвиняемый признался 
в содеянном. 

Прокуратура с собранными 
следствием доказательствами 
согласилась и утвердила обви-
нительное заключение. 

Это дело уже передано в суд. 

ПРОЕКТ Правительство поддержало законопроект о запрете 
звуковой рекламы на домах

Продавайте тише

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Тем временем

Жалобы на непрерывные зазывные из магазинов в 

Астраханскую областную Думу начались в прошлом 

году: в пандемию многие перешли на удаленку, да и в 

целом люди стали чаще оставаться дома. Те, кто жи-

вет по соседству с объектами торговли, начали стра-

дать.

— Особенно тяжело тем, кто живет на нижних эта-

жах, — рассказал «РГ» спикер облдумы Игорь Марты-

нов. — Они вынуждены слушать весь день одни и те 

же объявления о быстрых кредитах, скидках и тому 

подобное. Сложно назвать такую жизнь комфор-

тной. 

Особенно много жалоб на микрофинансовые пред-

приятия и магазины розничной торговли, — подчер-

кнули в Думе. Ролики идут одни и те же, непрерывно 

в течение дня. И хотя при трансляции используется 

звукоусиливающая аппаратура, но формально нор-

мы СанПиН не нарушены — уровень производимых 

рекламщиками децибел не выше допустимого. 

Астраханские депутаты посоветовались с общест-

венными организациями, обсудили вопрос с колле-

гами из других региональных заксобраний и выясни-

ли, что в настоящее время эта тема никак не урегули-

рована. Анонсы товаров и услуг в громкоговоритель 

подпадают разве что под закон о тишине, который 

запрещает шум ночью и в обеденные часы. В осталь-

ное время  оглашай свои услуги сколько хочешь. 

Астраханские депутаты не исключают, что запрет 

звуковой рекламы может не понравиться хозсубъек-

там, но права граждан — в приоритете. Законопроект 

уже прошел предварительные слушания в комитетах 

Госдумы и получил положительное заключение рос-

сийского кабмина.

— Правительство РФ поддерживает законопроект 

при условии его доработки, — говорится в официаль-

ном отзыве. — Законопроект направлен на снятие 

социальной напряженности у жителей, вынужден-

ных прослушивать одну и ту же рекламу.  

Комитет Госдумы  по экономической политике при-

знал законопроект соответствующим Конституции и 

рекомендовал федеральным депутатам рассмотреть 

его в нынешнюю сессию в феврале.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
МЧС подготовит более 
700 прогнозов

Предупредят 
заранее

Тимофей Борисов

В МЧС России сообщили, что переходят на систему бо-
лее частой и тщательной подготовки прогнозов. Они 
будут касаться более обширных тем, то есть будут ка-
саться всех угроз, которые могут привести к ЧП. Кроме 
того, прогнозная аналитика станет более часто звучать 
на совещаниях как в Национальном антикризисном 
центре МЧС России, так и на региональных комиссиях 
по чрезвычайным ситуациям.

Такое решение принято из-за того, что ранее озву-
ченные предупреждения показали свою эффектив-
ность, оказались полезными. По данным ученых МЧС,  
точность долгосрочного, среднесрочных и декадных 
прогнозов чрезвычайных ситуаций в 2020 году в сред-
нем составила по природным ЧС — 88 процентов, по 
техногенным ЧС — 90 процентов.

Готовить прогнозы будет одно из ведущих научных 
заведений системы МЧС — Всероссийский научно-ис-
следовательский институт по проблемам гражданской 
обороны и чрезвычайных ситуаций. Там достаточно 
высококлассных специалистов, многие  из которых ра-
нее работали в знаменитом центре «Антистихия», рас-
формированном некоторое время назад. 

«В 2021 году 
ВНИИ ГОЧС подго-
товит 713 прогно-
зов  рисков возник-
новения чрезвы-
чайных ситуаций на 
территории РФ. 
Этой работой в со-
ставе института за-
нимается научно-
исследовательский 
центр «Монито-
ринг, прогнозиро-
вание и анализ 
ЧС», — говорится на 
официальной странице ВНИИ.

Как сообщили в пресс-службе института, среди 
ближайших планов — 433 прогноза ЧС природного, 
техногенного и биолого-социального характера, кото-
рые могут возникнуть на территории РФ. 

«Это ежедневные оперативные прогнозы на сутки, 
краткосрочные недельные прогнозы чрезвычайных 
ситуаций, среднесрочные прогнозы, определяющие 
возможные риски в течение месяца. А также  долгос-
рочные прогнозы циклических ЧС — на сезон и на пред-
стоящий год. Кроме этого, в случае необходимости 
ученые подготовят экстренные предупреждения о ри-
сках возникновения чрезвычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характера на период менее 24 ча-
сов», — говорится в сообщении.

Информацию для прогнозов аналитики МЧС полу-
чат от Авиалесоохраны, Центра прогнозов космиче-
ской погоды (ИЗМИРАН), минэнерго,  «РЖД», Росги-
дромета, Гидроспецгеологии и других служб. 

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА  
Глава СПЧ Валерий Фадеев 
о 15 поручениях 
президента России   

Час ответа СПЧ 

Владимир Емельяненко 

В России может быть создан Суд по правам человека. 
Это поручение № 1 среди 15 поручений, данных прези-
дентом России Владимиром Путиным Совету по раз-
витию гражданского общества и правам человека. 
Срок исполнения поручения до 1 июня. Глава СПЧ Ва-
лерий Фадеев задачу назвал «непростой», так как идет 
«обсуждение финансовой целесообразности идеи и 
механизма вписывания Суда по правам человека в су-
дебную систему». 

Поручением № 2 в СПЧ считают создание «Цифро-
вого кодекса прав человека». У него три составляющих — 
правовое упорядочение работы иностранных IT-плат-
форм, с тем чтобы они платили полноразмерные налоги 
и подчинялись в РФ российской юрисдикции; создание 
концепции защиты прав граждан в цифровом простран-
стве и разработка «дорожной карты» по росту цифро-
вой грамотности людей. Пока, как признал советник 
главы СПЧ Игорь Ашманов, темпы внедрения «цифры» 
опережают сознание общества и закон, «идет азарт «се-
рой зоны» — нарушаются права о личных данных, а регу-
лятор — Роскомнадзор — не имеет средств для регулиро-
вания и воздействия». «Цифровой кодекс», создавае-
мый на основе суверенитета юрисдикции РФ и цифро-
вой идентичности гражданина, как ожидается, будет го-
тов к 1 сентября.   

Следующий блок 
поручений — соблю-
дение свободы 
СМИ, давление на 
них и фигурантов 
уголовных дел. Гла-
ва СПЧ обратил 
внимание на 
пункт — поручения 
к полпредам прези-
дента в федеральных округах: «обеспечить в полной 
мере работу закона в отношении защиты журнали-
стов». «Мы следим за этим», — подчеркнул Фадеев. Так-
же он признал, что множатся жалобы по фактам давле-
ния следствия на людей. Поэтому «обсуждается идея 
финансирования общественных комиссий правоза-
щитников как контролеров правоохранительной си-
стемы». В частности, заметил Фадеев, финансирова-
ние возможно через региональные Общественные па-
латы, бюджет которых пополняется за счет местных 
законодательных собраний. Доклад главе государства 
на эту тему ожидается 1 июня 2021 года. 

И наконец, расширенный блок поручений прези-
дента к правозащитникам, «требование к минпросве-
щения, минобрнауки, минцифре и СПЧ совершенство-
вать систему дистанционного образования». Глава го-
сударства поддержал инициативу психолога МГУ 
Александра Асмолова и поручил до 1 августа создать 
«Родительские университеты». Глава СПЧ Валерий Фа-
деев заметил, что дистанционное обучение стало ча-
стью системы образования, но «оно весьма дорого, 
нужны средства на покупку техники, оплату связи, что 
не по силам малообеспеченным семьям». Фадеев так-
же обратил внимание на расслоение успеваемости во 
время «дистанционки», когда школьники стали хуже 
учиться. И хотя на выполнение блока этих задач Путин 
дал срок тоже до 1 августа 2021 года, глава СПЧ при-
знал: «Предстоят непростые корректировки». 

В России может 
быть создан Суд 
по правам 
человека

За год будет выпу-
щено 713 долгос-
рочных и экстрен-
ных прогнозов 
для всех регионов 
страны

ДЕНЬГИ Долги по зарплате предприятий-
банкротов стали выдавать через нотариуса

Получка в розыске
Владислав Куликов

Н
отариусы начали прино-
сить добрые вести работ-
никам некогда обанкро-

тившихся предприятий: людей 
разыскивают, чтобы отдать им 
старую получку.

Свежий пример: москвич 
Николай Н. удивился, когда на 
днях ему позвонила столичный 
нотариус Екатерина Лексако-
ва. Оказывается, она должна 
передать мужчине круглую 
сумму.

Некогда Николай работал на 
предприятии, которое обанкро-
тилось. Бывшие начальники не 
успели или не захотели рассчи-
таться с ним до конца, канули в 
Лету вместе с долгами по зар-
плате. С тех пор прошло доста-
точно времени, и мужчина поте-
рял всякую надежду увидеть 
свои деньги.

Но все это время работали 
невидимые глазу обычного че-
ловека правовые механизмы. 
Конкурсный управляющий на-
шел деньги, за счет которых 
можно погасить долги по зар-
плате. Но поскольку контактов 
многих бывших сотрудников у 
конкурсного управляющего не 

было, он перевел деньги на де-
позит нотариуса.

«Депозит нотариуса — дейст-
вительно эффективный инстру-
мент, позволяет четко выпол-
нять обязательства перед ра-
ботниками. Когда есть долг, но 
неизвестны реквизиты челове-
ка,  по закону конкурсный 
управляющий обязан депони-
ровать деньги по месту прожи-
вания этого физлица. Далее но-
тариус уже разыскивает этого 
человека и выдает ему деньги», 
— пояснил «РГ» член комиссии 
Ассоциации юристов России по  
правовым проблемам несостоя-
тельности (банкротства), арби-
тражный управляющий Илья 
Софонов.

В данном случае нотариус 
Екатерина Лексакова направи-
ла официальное уведомление 
кредитору, то есть Николаю Н. 
Тот на письма не отвечал. Он во-
обще не забирал почтовые от-
правления. 

Однако нотариусу все же 
удалось разыскать кредитора: 
оказалось, что тот переехал. 
Кстати, Николай помог раз-
ыскать еще одного человека, ко-
торому также задолжало обан-
кротившееся предприятие.

В свою очередь, Илья Софо-
нов советует работникам вни-
мательно изучать документы, 
связанные с процедурой бан-
кротства предприятия, чтобы 
не потерять своих денег.

«Многие работники не обра-
щают внимания, правильно или 
нет включены их требования в 
реестр кредиторов компании, 
которая проходит через бан-
кротство, — говорит он. — Работ-
ники часто оставляют все на ус-
мотрение конкурсного управ-
ляющего. А управляющий не-
редко «срезает» суммы выплат 
по тем или иным причинам, то 
есть уменьшает их».

В Федеральной нотариаль-
ной палате также обращают 
внимание на то, что депозит но-
тариуса применяется не только 
как способ исполнения долго-
вых обязательств. С его помо-
щью также можно комфортно и 
безопасно произвести расчеты 
по сделке. Особенно это акту-
ально при покупке или продаже 
недвижимости, когда речь идет 
о крупных суммах.  

Нотариус проследит, чтобы 
деньги достались тому, кому по-
ложено, и в тот момент, когда 
положено. 

СПЕЦСЛУЖБЫ Ликвидированы 
28 подпольных оружейных 
мастерских

Поделки 
для киллеров

Иван Петров

Крупнейшую банду, наловчив-
шуюся переделывать оружие 
нелетального действия в бое-
вое, разоблачили и задержали 
сотрудники спецслужб и право-
охранительных органов. Речь 
идет о переделке в боевое трав-
матического, газового, пневма-
тического, сигнального и охоло-
щенного оружия. 

Успешная операция — сов-
местная заслуга ФСБ, МВД и 
Росгвардии. Силовикам удалось 
пресечь преступную деятель-
ность оружейной банды сразу в 
19 российских регионах. По 
уголовному делу проходят 
43 человека. Задержанные, по 
данным Центра общественных 
связей ФСБ России, причастны 
«к восстановлению боевых 
свойств гражданских образцов 
оружия в подпольных мастер-
ских и их сбыту».

Спецоперация прошла в ян-
варе этого года в Москве, респу-
бликах Карелия, Коми, Мордо-
вия, Хабаровском и Краснодар-

ском краях. Параллельно сило-
вики работали в Московской, 
Белгородской, Вологодской и 
еще в 10 областях. По адресам 
проживания нелегальных ору-
жейников оперативники прове-
ли обыски.

Из незаконного оборота были 
изъяты 50-мм пехотный мино-
мет и 45-мм пушка, 191 единица 
огнестрельного оружия отечест-
венного и иностранного произ-
водства, среди которых 3 пуле-
мета. В общей сложности пре-
кращена нелегальная деятель-
ность 28 подпольных мастер-
ских по модернизации оружия и 
изготовлению боеприпасов.

По словам экспертов, такое 
переделанное оружие представ-
ляет особую опасность, по-
скольку, по сути, предназнача-
ется для киллеров. После пере-
делки оно не пригодно для дол-
говременного использования, а 
применимо один-два раза. Поэ-
тому чаще всего приобретается 
для нужд убийц, которые после 
кровавой расправы сразу вы-
брасывают ствол. 

— Оперативное видео смотрите 
на сайте
rg.ru/video/7564

Любой бизнес хочет громко заявить о себе. Законопроекты, внесенные в Госдуму, предлагают бизнесменам все-таки приглушить немного звук.

СМИ «Радио 
Свобода» 
оштрафовали 
на 2,2 млн 
рублей

ПОЙМАЛИ 
НА СЛОВЕ
Ирина Алпатова

Владельцу СМИ «Радио Сво-
бодная Европа/Радио Свобода» 
выписали штраф 2 млн рублей 
и еще 200 тысяч рублей — ген-
директору организации, сооб-
щили в Роскомнадзоре. Причи-
на — отсутствие маркировки 
СМИ-иноагентов.

По закону «О СМИ» матери-
алы иностранных средств мас-
совой информации, выполняю-
щих функции иностранного 
агента, должны распростра-
няться на территории России с 
соответствующей маркиров-
кой. «Данная норма закона 
призвана информировать рос-
сийского читателя о том, что 
распространяемые этими СМИ 
материалы преследуют интере-
сы других государств», — поя-
снили в Роскомнадзоре.

Административное наказа-
ние владельцу и руководителю 
«Радио Свобода» назначено за 
отсутствие маркировки инфор-
мации, распространяемой на 
сайтах «Idel.Реалии», «телека-
нал Настоящее Время», «Си-
бирь. Реалии», «Радио Свобод-
ная Европа/Радио Свобода». Ра-
нее организация и ее гендирек-
тор уже были оштрафованы на 
1,1 млн рублей за отсутствие 
маркировки в изданиях «Крым.
Реалии» и «Фактограф».

Иноагентами признаются 
юрлица, зарегистрированные 
за рубежом, или иностранные 
структуры, распространяющие 
печатные, аудиовизуальные и 
иные материалы и финансируе-
мые из иностранных источни-
ков. На сайте минюста ведется 
реестр СМИ-иноагентов, сей-
час в него входит 17 изданий. 

В конце 2020 года президент 
Владимир Путин подписал за-
кон о признании иноагентами 
физлиц и общественных объе-
динений, которые занимаются 
политикой и финансируются 
из-за рубежа. СМИ при упоми-
нании иноагентов в публикаци-
ях обязаны указывать, что эти 
лица выполняют функции ино-
агентов.  
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ГЕОПОЛИТИКА Запад 
не спешит вывозить 
участников «Белых касок» 
из Иордании 

Незваные гости 

Алексей Чуриков

Несмотря на взятые на себя еще в 2018 году Герма-
нией, Канадой и Нидерландами юридические обяза-
тельства перед Иорданией, многие из участников «Бе-
лых касок» по-прежнему остаются на территории ко-
ролевства. Только некоторые члены этой организации 
удостоились чести быть вывезенными в Европу или в 
Новый Свет. Точных сведений о количестве эвакуиро-
ванных нет — в разное время зарубежные СМИ утвер-
ждали, что Канада приняла на своей территории более 
200 человек, Британия — около 100 и несколько десят-
ков Германия. Но затем, когда в прессе стали появлять-
ся неопровержимые сведения о связях «белокасочни-
ков» с различными террористическими организация-
ми, программу «спасения» по-тихому свернули.

Наиболее удачливыми оказались, разумеется, те, 
кто был причастен к руководству этой организацией и 
чье дальнейшее пребывание в сирийском Идлибе или 
где-то еще в регионе не входило в планы Запада. С осо-
бой помпой в декабре 2018 года эвакуировали лидера 
«Белых касок» Халеда аль-Салеха и его семью, за кото-
рыми в Иорданию, как сообщала Der Spiegel, отправи-
ли правительственный самолет ФРГ. По информации 
издания, король Иордании Абдалла II лично обратился 
к канцлеру Германии Ангеле Меркель с просьбой вы-
везти аль-Салеха с иорданской земли, что немецкое 
правительство тот-
час сделало. Но та-
кое внимание со 
стороны Берлина, 
как известно, обес-
печивается далеко 
не всем. Заокеан-
ские и европейские 
кураторы этого 
псевдогуманитар-
ного проекта не 
просто не сдержали 
свои обещания спа-
сти и вывезти всех 
участников органи-
зации. Многие из них вместе с женами и детьми, поки-
нув Сирию, оказались запертыми на неопределенный 
срок во временных лагерях для беженцев в Европе. Не-
которые находятся там уже больше года в ожидании 
долгожданной эвакуации. Но ни Вашингтон, ни Берлин 
теперь не спешат с решением, невзирая на то, что вся 
эта ситуация с их подшефными «спасателями» с ка-
ждым днем явно доставляет все больше неудобств.

Так, в декабре прошлого года представители «Белых 
касок», размещенные в лагере для беженцев на остро-
ве Лесбос, направили председателю Еврокомиссии Ур-
суле фон дер Ляйен открытое письмо. Поздравив Урсу-
лу и всех европейцев с католическим Рождеством, они 
во всех красках рассказали еврокомиссару об ужасах 
лагеря, который они вынуждены делить с семью тыся-
чами беженцев. Ни нормального душа, ни канализа-
ции, ни питьевой воды, ни детских садов для детей. В 
письме они уверяют, что немецкий министр по вопро-
сам экономического сотрудничества и развития Герд 
Мюллер ранее согласился с их доводами, заявив, что 
условия в их лагере хуже, чем в самых проблемных 
странах Африки.

«Относились бы к нам так же здесь, если бы мы 
были животными? Дайте нам такие же базовые права, 
какими пользуются животные в Европе. Мы с радостью 
это примем, и вы более не услышите жалоб с нашей 
стороны», — говорится в письме. Интересная деталь 
этого обращения — «белокасочники» также интересо-
вались, куда пропали миллионы долларов, пожертво-
ванные для них правительствами Запада и различны-
ми НПО, и почему эти деньги не доходят до них.

Ответа на последний вопрос они, конечно, не полу-
чили, но в конце января стало известно, что США, Ве-
ликобритания, Канада и Нидерланды перечислили 
«белокасочникам» 1,2 миллиона долларов. Но эти 
деньги направлены только тем, кто не эвакуировался и 
продолжает отрабатывать заказы, что называется, в 
поле. Средства должны якобы пойти на организацию 
производства масок и халатов, а также других защит-
ных средств от COVID-19. Подобное внимание к здоро-
вью своих подопечных на Западе проявили впервые за 
всю пандемию. Третьего февраля в Москве глава рос-
сийского МИД Сергей Лавров проведет переговоры с 
министром иностранных дел Иордании Айманом ас-
Сафади. Как сообщили в МИД России, стороны обме-
няются мнениями по актуальным аспектам междуна-
родной и региональной повестки и обсудят вопросы 
укрепления двустороннего сотрудничества.  

РЕЗОНАНС Почему польские генералы за пять дней проиграли войну 
с условным противником

Варшава пала
Ариадна Рокоссовская

К
рупнейшие с 1989 года 
штабные учения в Поль-
ше завершились казусом: 

польские генералы проиграли 
условную войну на восточном 
фланге страны за пять дней. Се-
кретная информация о штаб-
ном фиаско быстренько просо-
чилась в СМИ именно тогда, 
когда в США сменился хозяин 
Белого дома.

«Военные учения «Зима-20» 
в Польше окончились позором и 
полным провалом. Симуляция 
показала, что война была молни-
еносно проиграна, а польская 

армия прекратила свое сущест-
вование», — сообщил польский 
новостной сервис Onet. В учени-
ях участвовали несколько тысяч 
польских офицеров и были за-
действованы все вооружения, 
которые есть или поступят в 
польскую армию в ближайшие 
десять лет. Заодно проверялись 
новые принципы управления во-
оруженными силами, внедрен-
ные два года назад. И вдруг выя-
снилось, что ситуация для Поль-
ши на учениях сложилась хуже, 
чем в 1939 году. 

Местный таблоид Super 
Express сообщил, что изначаль-
но польские военноначальники 

собирались держать оборону 22 
дня. Но условный враг из-за вос-
точной границы, а это граница 
Польши с Россией и Беларусью, 
уже на четвертые сутки вирту-
альной войны окружил Варшаву. 
«Все пошло не так. Командиры 
отдельных дивизий были шоки-
рованы, отказывались выпол-
нять некоторые приказы просто 

потому, что они были им не по-
нятны», — рассказал информа-
тор издания. На востоке от Вис-
лы польские войска были разби-
ты, передовые батальоны поте-
ряли от 60 до 80 процентов лич-
ного состава. Стратегически 
важные порты были заняты или 
заблокированы, а ВВС и ВМС 
Польши прекратили свое суще-
ствование, несмотря на поддер-
жку НАТО. Польские военные 
проиграли виртуальную войну 
за пять дней.

После «Зимы-20» президент 
страны Анджей Дуда провел со-
вещание с министром обороны 
Мариушем Блащаком. Затем, не 
вдаваясь в подробности, сооб-
щил журналистам, что «эти уче-
ния — это для нас первый и очень 
хороший урок, который позво-
лит внести коррективы и разра-
ботать какие-то новые элемен-
ты». На просьбу прокомменти-
ровать сообщения об условном 
разгроме польской армии в кан-
целярии президента и мини-
стерстве обороны популярному 
информационному порталу 
Interia ответили, что вся инфор-
мация об учениях засекречена. 
«Мы не можем сообщить ника-
ких сведений относительно ис-
ходных планов, течения и ре-
зультатов», — утверждал пресс-
секретарь президента Марчин 

Сковрон. Но, несмотря на «гриф 
секретности», информация о 
провале учений быстро разош-
лась по местным СМИ. А те ее 
опубликовали, причем никто не 
подал на журналистов в суд за 
разглашение гостайны. 

Интересно, что в военной 
«симуляции» якобы учитыва-
лись все купленные Польшей у 
США новейшие вооружения, в 
том числе и те, которые страна 
на данный момент еще не полу-
чила. Портал Interia информи-
рует со ссылкой на свои источ-
ники в военном ведомстве, что 
речь идет об американских зе-
нитных ракетных комплексах 
Patriot, системах залпового огня 
HIMARS и многоцелевых истре-
бителях F-35 Lightning II. Пока 
Польша получила только диви-
зионный модуль HIMARS, со-
стоящий из 18 установок, 
остальные должны поступить 
на вооружение в 2023 году. Две 
первые батареи «Пэтриот» при-
будут в 2022 году, остальные, 
возможно, в 2024-м. Что же ка-
сается F-35, первые шесть ма-
шин передадут полякам в 2024 
году, но они останутся в США до 
2026 года — на время обучения 
польских пилотов и техническо-
го персонала. 

Но польские генералы проде-
монстрировали, что этого арсе-
нала им недостаточно для побе-
ды над условным «врагом из-за 
восточной границы». Прозрач-
ный намек новому хозяину Бе-
лого дома, что теперь Варшаве 
нужен «Форт Байден». И еще 
больше американского ору-
жия.  

КАЗУС Бывшим чиновникам Трампа пророчат сложности 
с трудоустройством 

Ни работы, ни дома

Игорь Дунаевский 

О
бычно у чиновни-
ков из окружения 
президента США не 
возникает проблем 
с тем, чтобы после 
сложения полномо-
чий, «спрыгнуть» в 
частный сектор и 
найти высокоопла-

чиваемую работу. Но тем, кто 
работал в администрации До-
нальда Трампа, как утверждает 
газета The Hill, приходится туго 
на рынке труда. Виной тому по-
литическая конъюнктура. Дело 
в том, что «корпоративная Аме-
рика еще больше дистанциро-
валась от республиканцев по-
сле омраченного жертвами на-
падения толпы на Капитолий» 6 
января, пишет издание. Вла-
дельцы бизнеса опасаются, что 
если возьмут на работу кого-то 
из поляризующих фигур коман-
ды Трампа, может последовать 
негативная реакция потребите-
лей, клиентов или инвесторов. 
Газета также связывает слабые 
п ер с п е кт и в ы  ч и н о в н и к о в 
ушедшей администрации с тем, 
что на фоне указанных событий 
под занавес президентства рей-
тинг поддержки Трампа опу-

стился примерно до 30 процен-
тов, в то время как у его пред-
шественника Барака Обамы 
был примерно вдвое выше. Все 
это выглядит как запрет на про-
фессии по политическим взгля-
дам, что, казалось бы, для Аме-
рики дико. С другой стороны, 
это отражает ее сегодняшние 
реалии, где политики в борьбе 
за власть все чаще отступают от 
идеалов, которые они привы-
кли проповедовать.

Основным пристанищем для 
трамповцев пока остаются кон-
сервативные фабрики мысли 
или телеканалы. Например, 
бывший глава президентского 
аппарата Марк Медоуз устро-
ился в Консервативный инсти-
тут партнерства, бывшие госсе-
кретарь Майкл Помпео и ми-
нистр транспорта Элейн Чао — в 
Гудзоновский институт. Быв-
ший экономический советник 

президента США Ларри Кадлоу 
станет комментатором Fox 
Business, а бывшая пресс-се-
кретарь Белого дома Кейли Ма-
кинэни ведет переговоры с Fox 
News.

В последние дни в прессе и 
соцсетях подшучивали над 
бывшим вице-президентом 
Майклом Пенсом, который еще 
пару недель назад был вторым 
лицом государства, а сегодня 
не имеет не только работы, но 
якобы даже дома. Пенс публич-
но заявлял о планах вернуться 
в штат Индиана, губернатором 
которого он был до работы с 
Трампом. Но в последние годы 
там у Пенса своего дома не 
было, поскольку ему предо-
ставляли служебное жилье, как 
и затем Вашингтоне. Как утвер-
ждает Business Insider, после 
поражения на выборах в ноя-
бре прошлого года Пенс, похо-

же, так и не решил вопрос с но-
вым жильем, а потому после 
выезда из Белого дома кочует 
из одного пристанища в другое. 
Сначала его на несколько дней 
приютил брат, потом он пере-
брался в загородный дом, пред-
ложенный действующим гу-
бернатором Индианы.

Как правило, выбор для быв-
ших чиновников заметно шире: 
их охотно нанимают в советы 
директоров крупных компаний 
из списка Forbes 500 или лоб-
бистские структуры. Именно 
так устроились несколько вы-
ходцев из администрации Оба-
мы. Например, Джей Карни и 
Джош Эрнест,  работавшие 
пресс-секретарями Белого дома 
при Обаме, стали старшими ви-
це-президентами в Amazon и 
United Airlines соответственно.

Отчасти доводы The Hill вы-
глядят убедительными. Дейст-
вительно, после споров вокруг 
итогов выборов, и особенно 
штурма Капитолия, многие 
крупные компании демонстра-
тивно отворачивались от ре-
спубликанцев, особенно тех, 
кто был наиболее близок к 
Трампу и публично разделял 
его линию. С другой стороны, 
судить все же преждевременно 

— после ухода Трампа прошла 
всего неделя, а на поиски удач-
ного нового места у некоторых 
обамовцев ушел не один месяц. 
Либеральная пресса, к которой 
относится и The Hill, не упуска-
ет возможности позлорадство-
вать в отношении Трампа и его 
окружения, а потому такие пу-
бликации — это и попытка сгу-
стить краски, а может, даже и 
усложнить им трудоустройст-
во. Один из цитируемых в ста-
тье экспертов выразил мнение, 
что все зависит от конкретной 
личности, «поскольку дально-
видные компании ориентиру-
ются не на краткосрочное по-
литическое давление, а на по-
иск квалифицированных руко-
водящих кадров, которых в ад-
министрации хватало». Рей-
тинг президента тоже без-
условным показателем в этом 
смысле не является. Например, 
популярность Джорджа Буша-
младшего, чья администрация 
развязала войны в Афганиста-
не и Ираке, а также подвела 
Америку к финансовому кри-
зису, под конец президентства 
была еще ниже, чем у Трампа. 
Но больших проблем с трудоу-
стройством его приспешники 
не испытывали.  

Покинув Белый дом, чета Пенс, не имеющая своего жилья, оказалась в том же положении, в каком раньше были протестующие в Вашингтоне, — буквально на улице.

Американское вооружение, такое как истребители F-35, в Польше пока что присутствует только виртуально.

А К Ц Е Н Т

Недавно Майкл Пенс был 
вторым лицом в США, а сегодня у него 
нет ни работы, ни дома

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В ФРГ приняли 
первый закон 
о пешеходном 
движении

ИЗ ТОЧКИ «А» 
В ТОЧКУ «В» 
Екатерина Забродина

Умные светофоры, бордюры 
для съезда колясок, больше ска-
меек  и зеленых зон — в Герма-
нии впервые приняли закон о 
пешеходах. За него проголосо-
вала палата депутатов Берлина. 
Как пишет Der Tagesspiegel, 
концепция призвана сделать 
так, чтобы любой житель сто-
лицы и других городов в идеале 
смог бы добраться пешком из 
точки А в точку В.

«На наших улицах зачастую 
тесно, возникают столпотворе-
ния. Пандемия показала, что 
это небезопасно, — отметил гла-
ва Союза пешеходного движе-
ния Германии  Роланд Штим-
пель. — До сих пор  над нами 
довлел дух кодекса ПДД 1938 
года. Он предписывал: более 
медленные должны огляды-
ваться на более быстрых». Дол-
гое время автомобили действи-
тельно считались в ФРГ глав-
ными участниками дорожного 
движения. И лишь три года на-
зад поправки в закон отдали 
приоритет велосипедам и об-
щественному транспорту. 
Только проект оказался не в 
пользу пешеходов, у которых 
велодорожки «съели» часть об-
щественного пространства. От-
ныне все должно быть иначе.  
Многие улицы в Берлине пред-
писано превратить в детские 
площадки и игровые зоны. Поя-
вится больше переходов с 
«островкам безопасности» и 
скамеек, ориентированных на 
пожилых людей. «Часто им 
приходится пройти не одну со-
тню метров, прежде чем попа-
дется местечко, где можно при-
сесть», — признает господин 
Штимпель. Причем его коллеги 
предлагают не ставить скамей-
ки рядом с кафе или ресторана-
ми, иначе это будет выглядеть 
как «принуждение к потребле-
нию». А еще к 2030 году все 
светофоры в столице получат 
звуковые и вибрирующие  дат-
чики для удобства слабовидя-
щих, пишет DW.  

СКАНДАЛ 

Японские 
депутаты 
поплатились 
за нарушение 
режима 

ПОШЛИ 
ПО БАРАМ
Александр Ленин

Премьер Японии Ёсихидэ Суга 
извинился за коллег-депутатов 
от правящей Либерально-демо-
кратической партии (ЛДП), ко-
торые в нарушение введенного 
из-за коронавируса в ряде реги-
онов режима ЧС посетили ноч-
ные клубы.

«Это непростительное пове-
дение. Я приношу нашему наро-
ду искренние извинения», — зая-
вил руководитель японского 
правительства, подчеркнув, что 
политики должны служить при-
мером для граждан, а не игнори-
ровать требования властей. На-
помним, что премьер неодно-
кратно призывал японских жи-
телей без лишней надобности не 
покидать дома, а владельцев ре-
сторанов закрываться до 20.00. 
Как оказалось, в середине янва-
ря поздним вечером трое депу-
татов от ЛДП отправились в то-
кийский фешенебельный район 
Гиндза. Они зашли в пару клу-
бов, где за выпивкой и задушев-
ными разговорами, по всей ви-
димости, неплохо провели вре-
мя. Впоследствии о произошед-
шем написал местный журнал, 
который часто публикует скан-
дальные материалы. Один из де-
путатов по имени Дзюн Мацумо-
то поначалу пытался «при-
крыть» коллег, настаивал на том, 
что кутил в одиночестве. Но до-
тошные журналисты быстро вы-
вели на чистую воду двух других 
нерадивых политиков. Прови-
нившихся на ковер вызвал гене-
ральный секретарь ЛДП Тосихи-
ро Никаи. Детали воспитатель-
ной беседы не разглашаются. Но 
после разговора с «патроном» 
все трое подали заявление о вы-
ходе из партии. Они сообщили о 
своем решении перед фотокаме-
рами репортеров, согнувшись в 
глубоком «поклоне покаяния». 
За спиной законодателей, слов-
но напоминание о депутатском 
долге, висел плакат с одним из 
партийных лозунгов японских 
либерал-демократов — «Мы ра-
ботаем для народа».  

А К Ц Е Н Т

Изначально польские военноначальни-
ки собирались держать оборону 22 дня

«Белокасочники» 
интересовались, 
куда пропали 
пожертвованные 
им миллионы 
долларов
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РАКУРС Одиннадцать 
месяцев в коме
и дважды с корoнавирусом

Когда спящий 
проснулся

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Девятнадцатилетний  британец Джозеф Флавилл гото-
вился к экзамену на аттестат зрелости, когда первого 
марта прошлого года его сбила машина. Флавилл, кото-
рого все называли Джо, получил тяжелую черепно-
мозговую травму. В коме он провел 11 месяцев. За это 
время парень дважды заразился коронавирусом — 
один раз будучи в коматозном состоянии, а второй — 
уже после пробуждения. Однако сам Джозеф этого не 
осознавал.

Родственников и друзей к Джозефу не пускали из-за 
ограничений, связанных с коронавирусом. Его семья 
поддерживала с ним связь через одну из онлайн-плат-
форм, позволяющую быть в контакте через iPhone. Ма-
тери Джозефа Шэрон Пристли разрешили навестить 
сына только в день его рождения.

В последние несколько недель Джо начал двигать 
конечностями. Его тетя Салли Флавитт-Смит сказа-
ла: «Сначала его глаза были открытыми, но он ни на 
что не реагировал. А сегодня Джо уже моргает, улы-
бается, поднимает конечности. Его лицо светится, 
когда он видит на экране телефона своих друзей и 
свою семью. Это может показаться не слишком 
большим прогрессом, но тот факт, что он может дать 
медсестре «пять», — это действительно достиже-
ние».

После  шестимесячного курса лечения в больнице 
английского Лестера Джозефа перевезли в неврологи-
ческий реабилитационный центр.

Все это время — 11 месяцев — Джо Флавилл «про-
спал». Ни о какой эпидемии коронавируса Джозеф не 
имел понятия.  
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КРУПНЫЙ ПЛАН Почему чемпионка России по вольной борьбе Алена Стародубцева 
более полугода работает в «красной зоне»

Борьба санитарки
Владимир Нордвик

Н
а просторах интер-
нета наткнулся на 
с о о б щ е н и е,  ч т о 
чемпионка России 
по вольной борьбе, 
н е о д н о к р а т н ы й 
призер Кубка мира 
и победитель Кубка 
европейских на-

ций, мастер спорта междуна-
родного класса Алена Старо-
дубцева из Красноярска пошла 
добровольцем в «красную 
зону» ковидного госпиталя.

Понял: надо лететь в Си-
бирь…

О решении
— Есть женщины в русских се-
лениях?

— И в городах тоже.
Скажем, в ночную смену об-

ычно дежурят врач Надежда 
Александровна Крюкова, две 
медсестры (Юля отвечает за ка-
пельницы, Люда следит за темпе-
ратурой, давлением, сатурацией 
у больных) и я, санитарочка.

Маленький, но сплоченный 
женский коллектив.

— А пациентов сколько?
— У нас в крыле около сорока.

— Как вас угораздило ввязать-
ся в эту историю, Алена? По-
нимаю, не я первый об этом 
спрашиваю, но задать вопрос 
обязан.

— Кажется, в начале мая увидела 
на сайте ФМБА, Федерального 
медико-биологического агент-
ства, объявление, что требуются 
добровольцы в «красную зону», 
приглашаются все желающие в 
возрасте от 20 до 50 лет. Сразу 
решила: пойду. По секрету рас-
сказала двоюродной сестре Юле. 
Она работает медсестрой в цен-
тре физической реабилитации 
ФМБА. Здесь же, в Красноярске.

Юля сразу стала отговари-
вать: «Да ты что! Не ходи, не 
надо. Там страшно. И вообще…»

Но если я решила, уже не 
сдвинуть.

Еще поставила в известность 
брата Сергея и тренера Виктора 
Райкова, у которого занимаюсь 
с 14 лет. Виктор Кириллович 
возглавляет школу олимпий-
ского резерва имени Сайтиева, 
прекрасно знает мой характер, 
поэтому не пытался переубе-
дить. Сказал: «Ты, Алена, девоч-
ка взрослая, делай, как счита-
ешь правильным. Только, пожа-
луйста, будь аккуратнее».

Маме я ничего не говорила, 
чтобы она зря не волновалась.

Приехала в Сибирский науч-
но-клинический центр ФМБА и 
прямиком отправилась к стар-
шей медсестре Светлане Но-
здриной: «Хочу оформиться са-
нитаркой в наш ковидный го-
спиталь». Та всплеснула рука-
ми: «Ой, не представляешь, 
куда собралась!» Я спросила: 
«А зачем вешали объявление, 
что нужны добровольцы?»

Тут в кабинет заглянул глав-
врач центра Александр Фетисов. 
Светлана Николаевна говорит: 
«Вот спортсменка пришла, про-
сится в «красную зону». Он по-
смотрел на меня и сказал: «Нет». 
Я: «Да!» Александр Олегович 
повторяет: «Нет, точно нет». А я 
твержу свое: «Да! Да! Да!»

— Почему отказывали?
— Наверное, не поверили, что 
это всерьез. Меня же там отлич-
но знают, я только у них лечусь. 
И колени оперировала, мени-
ски. Плечи, правда, делали в Мо-
скве, но тоже в клинике ФМБА. 
После травм всегда восстанав-
ливаюсь в центре реабилита-
ции, где директором Евгений 
Владимирович Портнягин. Он 
постоянно меня спасает. В этой 
больнице все мои друзья.

Поэтому и решила, что долж-
на хоть чем-то помочь людям, 
попавшим в беду. Раз уж коро-
навирус прочно вошел в нашу 
жизнь.

О начале
— Когда вы впервые попали в 
«красную зону»?

— 23 мая. Обучение прошла по 
ускоренной программе, полу-
чила инструктаж по технике 
безопасности, противопожар-
ке, антитеррору, научилась пра-
вильно надевать СИЗы, средст-
ва индивидуальной защиты, 
проще — защитные костюмы. 
Кроме того, сдала анализы на 
COVID-19. А санкнижку даже не 
понадобилось специально 
оформлять, она уже была в ар-
хиве ФМБА.

С собой взяла два баула. Со-
лидных таких, немаленьких. 
В один сложила подушку, одея-
ло, еще какие-то вещи, а второй 
под завязку забила всем, что не-
обходимо для тренировок.

— Вы собирались продолжить 
занятия спортом?

— Обязательно! Хотя поначалу 
было тяжело заставить себя бе-
гать или делать какие-то физи-
ческие упражнения после две-
надцатичасовой смены в «кра-
сной зоне»…

— А какое дежурство хуже — 
ночное или дневное?

— Сложно сказать. Бывают дни, 
когда не присесть, много суеты, 
разных дел. Ночью же постоян-
но хочется спать. Организм-то 
привык к иному распорядку, 
нормальному. Кроме того, я 
сильно переживала, что полез-
ные гормоны, как говорят, выра-
батываются во время сна, а я по-
чти не спала. Так получилось, 
что первые десять дежурств 
провела в ночных сменах.

— Бросить все и сбежать не хо-
телось?

— Только 24 мая, после первой 
ночи. Устала страшно. Шесть ча-
сов отдежурила и подумала: это 
ад. Ноги буквально отвалива-
лись, не чувствовала их.

— При условии, что вы посто-
янно тренируетесь…

— По глупости надела под бахи-
лы свои борцовки. Они у меня 
тонкие, специальные. Подо-
швы, по сути, нет, а я без конца 
бегала по отделению, находи-
лась в движении. А в больнице 
пол какой? Плитка. Не борцов-
ский ковер. Словом, я оши-
блась. Обувь, конечно, легкая, 
удобная, но точно не для рабо-
ты в ковидной зоне.

На следующее дежурство пе-
реобулась в кроссовки на орто-
педической основе, стало полег-
че. Но в первую ночь думала: го-
споди, дай мне сил это вынести, 
до утра продержаться.

Потом чуть отдохнула и ре-
шила: нет, не сдамся, продолжу. 
Иначе получится, что струсила. 

Сказала себе: не-не-не, терпи, 
терпи, терпи!

О маме
— Сколько длилась ваша вах-
та, Алена?

— Как заступила 23 мая, так и 
проработала до 31 июля. Боль-
ше двух месяцев не покидала 
территорию госпиталя. Дежу-
рила на втором этаже, жила и 
спала на первом.

В принципе могла и на август 
остаться, но узнала, что чемпи-
онат России по борьбе все-таки 
состоится. Надо было пройти 
14-дневную самоизоляцию по-
сле «красной зоны» и начать бо-
лее интенсивно готовиться к 
турниру.

— А маме что сказали-то?
— Она долго думала, что я уехала 
на сборы. Мол, в Красноярске все 
закрыто из-за карантина, поэто-
му занимаюсь в Назарово. Это 
километров двести от города. Мы 
и раньше там тренировались.

— Звонили ей?
— Конечно. И она мне. Все спра-

шивала: дочка, когда приедешь? 
Я отвечала: да вот-вот, скоро.

Правда о моей работе в ковид-
ном госпитале выплыла наружу в 
середине июня. Артисты краево-
го театра оперы и балета имени 
Дмитрия Хворостовского реши-
ли поздравить нас с Днем меди-
цинского работника и устроили 
концерт. Приехала съемочная 
группа 7-го канала, чтобы снять 
репортаж для выпуска новостей. 
Меня попросили дать интервью. 
Как я могла отказаться?

Кто же знал, что мама именно 
в этот момент включит телеви-
зор и увидит дочь во всей красе…

— Что было дальше?
— Она тут же позвонила: так 
вот, значит, на каких ты сборах, 
Алена?

Я попыталась сказать, что за-
пись старая и уже не работаю в 
больнице…

Об учебе
— Мама поверила?

— Нет, конечно. Поэтому я уже 
ничего не скрывала, когда снова 
решила пойти в «красную зону».

Второй мой заход туда начал-
ся 13 октября. Как пришла, так и 
осталась. До сих пор, как вы вы-
разились, на вахте. Но сейчас 
все-таки полегче. Мы живем 
дома, а в больницу приезжаем 
только на дежурства.

Проблема в другом: трудно 
совмещать работу и учебу.

Я ведь поступила в медицин-
ский техникум, с 1 сентября 
учусь на медсестру. Зачислили 
меня в последний день. Едва 
успела отсканировать и отпра-
вить документы в приемную ко-
миссию.

— Сколько учиться?
— Три года и десять месяцев. Еще 
долго… Но мне нравится.

Хотя не все занятия удается 
посещать. Так, одна из препода-
вательниц настоятельно попро-
сила не приходить на ее лекции. 
Сказала, что боится от меня за-
разиться. Дескать, вы ведь рабо-
таете в ковидном госпитале…

— Ответили перестрахов-
щице?

— Не стала спорить с пожилым 
человеком, но удивилась, не 
скрою. В «красной зоне» мы на-
ходимся в СИЗах, респирато-
рах, шлемах, перчатках. Все 
очень строго. И себя стараемся 
защитить по максимуму, и дру-
гих не зацепить.

Вне больницы обязательно 
ношу маску, не подвергаю лиш-
нему риску ни себя, ни других.

О чемпионате
— На чемпионат России вас 
легко отпустили?

— Я заранее предупредила, что в 
конце сентября полечу в Казань.

Подготовка к турниру прохо-
дила сложно. Скажем, если в по-
недельник дежурила с трех часов 
дня, то с утра бежала на трени-
ровку, потом ехала на учебу, а от-
туда — в больницу. Когда занима-
лись дистанционно, все лекции 
слушала — либо в машине, либо в 
спортзале. И конспекты вела, ни 
одной пары не пропустила.

А вечером опять шла на бор-
цовский ковер... Конечно, гра-
фик напряженный.

— В итоге вы взяли в Казани 
«бронзу». Расстроились?

— Говорила себе, что не стоит 
переживать, надо радоваться 
медали. Но в глубине души по-

нимала, что могла и выиграть. 
Тем более что недавно победила 
чемпионку Эльмиру Халаеву со 
счетом 9:0. Хотя я и была с ноч-
ной смены.

— Это когда случилось?
— В конце декабря. В Красноярс-
ке проходил открытый чемпио-
нат академии борьбы имени 
Миндиашвили, за которую я вы-
ступаю. На турнир из Кемерова 

приехала и Эльмира, опередив-
шая меня в решающей схватке в 
Казани. Наверное, думала, что 
здесь тоже возьмет верх.

Перед выходом на ковер я 
даже не разминалась, не смогла. 
Ночь отработала, ни минутки не 
спала, и сразу — на взвешивание. 
Стою белая-белая, в глазах тем-
неет. Меня спрашивают: «Ты 
что, как стена, Алена?» Говорю: 
«Не буду ничего объяснять, 
пошли бороться».

Кое-как выиграла поединок 
у девочки из Иркутска. Я и на 
последнем чемпионате России 
ее победила.

Вторую схватку пропустила, 
отдала без боя землячке из 
Красноярска, которая сейчас 
выступает за Дагестан, уехала 
туда жить. Не пошла с ней бо-
роться.

— Так можно?
— А куда деваться? Я очень хре-
ново себя чувствовала, думала, 
сердце вылетит.

Из-за отказа мне засчитали 
техническое поражение. Но в 
нашем весе было четыре участ-
ницы, круговая система. Если 
бы я не вышла и на схватку с 
Эльмирой или уступила ей, за-
няла бы последнее место. Согла-
ситесь, неправильно. У себя-то 
дома…

И вот думаю: что делать-то? 
Тренер Виктор Райков говорит: 
«Да поборись ты в кайф, Алена! 
Терять нечего. Никто не скажет 

дурного слова, все знают, что вы-
ходишь на ковер после смены».

Схватка сложилась удачно, 
счет 9:0 сам за себя говорит. От-
боролась и почувствовала, как 
гора с плеч упала. Психологиче-
ски очень важная победа. Теперь 
и к следующему чемпионату Рос-
сии легче готовиться. Он наме-
чен на начало апреля. Если, ко-
нечно, из-за коронавируса опять 
жесткие ограничения не вернут.

О деньгах
— Вы когда борьбой занялись?

— В детстве. Сначала ходила в 
лыжную секцию, но, сами знае-
те, зимой в Сибири холодно, а 
кому охота мерзнуть по доброй 
воле? Пыталась увильнуть при 
удобном случае. Как-то пропу-
стила занятие, тренер отыскал 
меня и заставил идти на сорев-
нования. Я пошла и… выиграла. 
Правда, со следующей трени-
ровки все равно сбежала…

Перепробовала разные виды 
спорта — и коньки, и плавание, в 
результате остановилась на 
борьбе. Как в 1999 году приеха-
ла в академию к Виктору Райко-
ву, так и не смогла никуда уйти, 
хотя в разные места звали.

— Например?
— В Турцию приглашали, в Ка-
захстан… Могла принять граж-
данство, выступать под их фла-
гом. Но я так не умею. Здесь ро-
дилась и жить буду.

— Подъемные предлагали?
— Даже не обсуждала. Получает-
ся, будто продаешь родину… 
Мне и сейчас говорят: «Навер-
ное, из-за зарплаты пошла в ко-
видный госпиталь?» Отвечаю: 
«Ага! Угадали». Хотя до сих пор 
не знаю своего оклада.

— Но сколько выходит в ме-
сяц?

— Тысяч восемьдесят. Примерно. 
Зависит от количества де-

журств. Когда устраивалась, о 
деньгах речь не заводила. И по-
том тоже не спрашивала.

О примере
— Кроме вас, еще есть спор-
тсмены, которые пошли до-
бровольцами в «красную 
зону»?

— Не-а. По крайней мере, не знаю 
таких примеров. Звала ребят, но 
никто не согласился составить 
мне компанию. Не осуждаю и не 
обсуждаю. Каждый решает для 
себя. Дело хозяйское.

— Главный врач сборной Рос-
сии по футболу Эдуард Без-
углов минувшим летом отра-
ботал два месяца в реанима-
ции ковидного госпиталя 
ФМБА в Москве.

— Но все-таки это его специаль-
ность, он доктор, а не спор-
тсмен.

Медсестры и другие санита-
рочки поначалу спрашивали 
меня, не стесняюсь ли убирать за 
больными, мыть полы и унитазы. 
Мол, всю жизнь была на виду, имя 
на слуху, а тут вдруг такая гряз-
ная работа. Но я даже не задумы-
валась об этом. И брезгливости 
не испытывала. Вот честно!

Сказала себе: если хочу по-
могать людям, то должна быть 
готова к любому занятию, кото-
рое доверят.

— А как вас зовут пациенты?
— Чаще по имени. Называть себя 
санитаркой не разрешаю. Вот не 
нравится слово, какое-то грубое 
оно, оскорбительное. Прошу: 
«Или Алена, или санитарочка». 
Так поласковее. И медсестер от-
учила.

Клички и прозвища тоже не 
люблю. Всегда обращаюсь к 
другим по имени, у старших от-
чество добавляю.

— Больных боялись?
— Нет. А что в них страшного? 
Как-то к нам в отделение доста-
вили наркомана. Его всего крю-
чило, то ли ломки начались, то 
ли травмированный позвонок 
болел. Сам не мог идти, лежал, 
трясся и орал. Медсестры не 
знали, как к нему подступиться. 
Я взяла на руки и перенесла на 
кровать.

Через какое-то время он очу-
хался, попытался на меня вяк-
нуть. Я и говорю: «Что, выздоро-
вел? Борзеть начинаешь? Види-

мо, забыл, как таскала на руках, 
когда тебя привезли из прием-
ного покоя и бросили на этаже». 
Ну, он и замолк. Потом начал 
первым вежливо здороваться.

— А смерти были?
— К сожалению. К этому трудно 
привыкнуть. Очень расстраива-
юсь, переживаю. Общаешься с 
человеком, устанавливаешь ка-
кой-то контакт, а потом его пе-
реводят в реанимацию… Часто 
туда хожу, хотя это не мое отде-
ление.

О долге
— Что самое трудное в работе?

— Все непросто, если делать на 
совесть, а я не привыкла халту-
рить. Ответственная очень. Мо-
жет, даже слишком. Из-за этого 
некоторые не любят меня… Вра-
чи иногда говорят: «Алена, 
успокойся, не все готовы вкалы-
вать, как ты». А я считаю, что 
должны! Пациенты ждут от нас 
именно такого отношения.

И знаете, большинство до-
кторов, медсестер, санитарок 
трудятся на совесть, не щадя 
себя. Остальной персонал тоже 
— сестры-хозяйки, водители.

Хочется, чтобы всех отмети-
ли, наградили. Хотя бы грамота-
ми. Ведь борьба с коронавиру-
сом, как война, а обычные люди, 
находящиеся за периметром 
больницы, могут даже не дога-
дываться, как здесь тяжело.

Я вот на днях ехала по улице 
Мира, по самому центру Крас-
ноярска, и увидела выложен-
ную изо льда надпись «Спасибо 
врачам». И сердце с чашей. Кра-
сиво! Сфотографировала, на-
шим докторам показала. Людям 
приятно…

Мечтаю, чтобы все пациенты 
выздоровели и не было никако-
го ковида!

— Отчаяние на вас накаты-
вает?

— Иногда плачу. Реже от устало-
сти, чаще от сострадания… Мне 
кажется, лучше так, чем ожесто-
читься, стать равнодушной, 
безразличной к чужой боли. 
Я всех наших пациентов помню.

— Что изменилось в вас за про-
шедший год?

— Стала другими глазами смо-
треть на мир. Переосмыслила 
многие ценности.

Нет ничего важнее здоровья.
Себя нужно любить. Не коро-

ну носить на голове, а правиль-
но относиться к организму, за-
щищать его, беречь.

Ценить родных и близких. 
Каждый день. Не лениться. Зво-
нить, навещать. Будь то сестра, 
брат, мама или папа. Завтра мо-
жет быть поздно. В больнице 
осознала это, видя, как уходят 
те, кто и не думал умирать.

— Когда пандемия закончится, 
чем займетесь?

— Буду учиться, тренироваться, 
соревноваться и… работать. 
Мне кажется, сразу везде побе-
дить коронавирус не получится, 
значит, останутся места, где по-
надобятся руки санитарочки.

— Готовы продолжать?
— Должна же я помогать людям! 
Похоже, это чувство сильнее 
меня.

Не поверите, даже сны снят-
ся, что спасаю других...

Красноярск — Москва  

Алена Стародубцева в «красной зоне».

Рабочие будни.

А К Ц Е Н Т

Бывают дни, когда не присесть, 
много суеты, разных дел. Ночью же 
постоянно хочется спать. Организм-то 
привык к иному распорядку, 
нормальному...

Алена Стародубцева (справа) — мастер спорта международного класса по вольной борьбе.

А К Ц Е Н Т

Иногда плачу. Реже от усталости, 
чаще от сострадания... Лучше так, 
чем ожесточиться, стать равнодушной, 
безразличной к чужой боли. 
Я всех пациентов помню...

Анонс

В февральском номере «Родины» 

одной из главных будет тема бла-

готворительности. Известный 

экономист Яков Миркин расска-

зывает о том, как создавалось и 

работало в России в ХIХ веке «Че-

ловеколюбивое общество», кото-

рое за сто лет своего существова-

ния помогло почти 8 миллионам 

человек. Под традиционной ру-

брикой «Прожито» публикуются 

выдержки из дневников людей о 

примерах благотворительности и 

помощи. 

Подписаться на «Родину» можно 

в почтовых отделениях связи РФ 

по каталогам:

«Роспечати» — индекс 73325, 

«Почта России» — индекс 63436, 

Объединенному — индекс 40687, 

16398.

— В полном объеме материал 
читайте в февральском номере  
«Родины» и на сайте 
rg.ru/art/2030851
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ДЕТИ 

«Веселящий 
газ» продают 
вопреки 
запретам

ШАРОВАЯ 
МОЛНИЯ
Сергей Бабкин

С 1 января в России полностью 
запрещена продажа закиси азо-
та («веселящего газа») для це-
лей, не связанных с промыш-
ленным производством. Одна-
ко «черный» оборот это не 
остановило: две недели назад 
погиб 16-летний москвич, на-
дышавшись одурманивающим 
веществом.

Этот парнишка, к сожале-
нию, далеко не первая жертва 
дурманящих «шариков» в реги-
оне. «Когда полтора года назад 
мы впервые прошли с негла-
сными рейдами по кальянным, 
то поняли масштаб пробле-
мы, — рассказала «РГ» уполно-
моченный по правам ребенка в 
Московской области Ксения 
Мишонова. — «Веселящий газ» 
продавался в свободном досту-
пе, подростки покупали его. 
И никто не спрашивал, сколько 
им лет». Газ этот вполне нор-
мально применим в медицине и 
на кулинарных производствах. 
Поэтому собственно и речь о 
его полном запрете не ведется. 
В то же время несовершенно-
летние пользуются им как на-
ркотиком. «При вдыхании весе-
лящего газа человек ощущает 
эйфорию, состояние радости, 
восторга, безудержный смех, 
он убирает чувство тревоги, 
вызывает состояние, похожее 
на опьянение», — отмечают спе-

циалисты Центра гигиениче-
ского образования населения 
Роспотребнадзора. Эффекта 
хватает на 30 секунд. Зато по-
следствия употребления могут 
сохраниться на всю жизнь. Сре-
ди наиболее вероятных — сер-
дечная недостаточность, бес-
плодие, психические заболева-
ния.  Но что еще более опасно — 
сильнейшая интоксикация. 
В медицине, где применение за-
киси разрешено, газ вводят до-
зированно. К тому же его раз-
бавляют кислородом в соотно-
шении 70 на 30. А подростки за-
частую получают ударную 
дозу, что приводит к тяжелей-
шим последствиям. 

Забавы с шариками, судя по 
последним рейдам столичного 
ОАТИ, продолжаются и в раз-
влекательных заведениях. По 
словам главного инспектора 
объединения Андрея Поплав-
ского, в полночь 9 января в баре 
«Энигма» на Покровке во вре-
мя антиковидной проверки за-
стали в основном подростков. 
А в одном из помещений нашли 
несколько газовых баллонов и 
множество использованных 
шариков. Хотя самого факта ре-
ализации не зафиксировали, 
стало понятно: «шаровая» мол-
ния может ударить по москов-
ской молодежи еще не раз.  

Впрочем, отмечает уполно-
моченный по правам ребенка в 
Подмосковье Ксения Мишоно-
ва, с вступлением в силу изме-
нений в федеральное законо-
дательство у всей системы 
профилактики появится ре-
альный инструмент борьбы за 
здоровье детей. Как объяснил 
«РГ» адвокат Владимир Поста-
нюк, за применение закиси 
азота не по назначению будут 
привлекать к ответственности 
по статье 14.2 КоАП и статье 
238 УК. За незаконную прода-
жу виновника привлекут по 
«административке». То есть 
если некое физическое лицо 
продаст подростку закись, то 
виновник выплатит штраф от 
1 до 2 тысяч рублей, должност-
ные лица и ИП — от 10 до 20 ты-
сяч, юрлица — от 50 до 150 ты-
сяч рублей, подчеркивает По-
станюк. Если будет причинен 
вред здоровью или смерть, то 
это уже уголовная ответствен-
ность. И срок до 6 лет. 

А пока идет борьба против 
«веселящих шариков», насту-
пает новый враг — сниффинг. 
Это газовая токсикомания — 
увы, она тоже постепенно вхо-
дит в моду. «Здесь мы имеем 
дело со схожими явлениями: 
и в случае со сниффингом, и в 
случае с употреблением «весе-
лящего газа» потребители, за-
частую школьники, ищут эйфо-
рии, а находят смерть, — расска-
зал «РГ» депутат Мосгордумы 
Кирилл Щитов. 

Пока идет борьба 
с «веселящими» 
шариками, 
наступает новый 
враг — сниффинг. 
Это газовая 
токсикомания 

ДОРОГИ МКАД станет безопаснее 
для водителей и дорожников 

Кольцо жизни
Вадим Сергеев

С
амой аварийной дорогой 
Москвы по итогам 2020 
года признана МКАД. Как 

сообщили в пресс-службе депар-
тамента транспорта, даже в пе-
риод пандемии на кольцевой 
трассе произошло 748 аварий с 
пострадавшими. Чтобы изме-
нить ситуацию, дептранс разра-
ботал контраварийную програм-
му для этой магистрали. «Мы ви-
дим, что главной причиной ава-
рий с летальным исходом остает-
ся высокая скорость», — коммен-
тирует заммэра Максим Ликсу-
тов.

Собственно, почему МКАД 
более аварийная, чем другие ма-
гистрали? «Безусловно, тут дело 

в интенсивности движения, — 
комментирует директор Инсти-
тута экономики транспорта и 
транспортной политики ВШЭ 
Михаил Блинкин. — Каждые сут-
ки по Кольцевой автомагистрали 
проезжает от 80 до 100 тысяч ав-
томобилей. Такого трафика нет 
ни на одной другой магистрали в 
черте Москвы». Сам факт ава-
рийности на трассе, оборудован-
ной отбойниками, вызывает во-
просы. «Наличие дорожного ог-
раждения не допускает лобовых 
столкновений, — подтверждает 
Блинкин. — Так мы исключаем 
только один сценарий, но есть и  
многие другие». Решил объехать 
пробку по обочине — врезался в 
дорожную технику. Кто-то резко 
перестроился — влетел «шашеч-

нику» в задний бампер. А когда 
на МКАД происходит мелкая ава-
рия, это и вовсе чревато бедой.

В дептрансе также изучили 
распространенные происшест-
вия на МКАД и разработали стра-
тегию по снижению аварийно-
сти. Во-первых, решили оборудо-
вать территорию кольца видео-
наблюдением. В этом случае поя-
вится возможность оперативно 
реагировать на любые столкно-
вения, поломки, дорожные кон-
фликты. Во-вторых, на всех 
участках появится яркое осве-
щение. В-третьих, власти наме-
рены переосмыслить подход к 
дорожным работам. По оценкам 
дептранса, сейчас значительную 
долю ДТП составляют наезды на 
препятствия. 

ТРАНСПОРТ В Подмосковье 
откроют еще 10 центров 
помощи при ДТП 

Не тяни резину 

Ирина Рыбникова

Воспользоваться услугами цен-
тров помощи водителям при 
ДТП в этом году смогут жители 
еще 10 городов Подмосковья. К 
центрам, уже действующим в 
Красногорске, Химках, Мыти-
щах, Истре, Одинцове, Подоль-
ске и Люберцах, добавятся ана-
логичные организации в Сол-
нечногорске, Сергиевом Поса-
де, Балашихе, Королеве, Вид-
ном, Раменском, Пушкинском, 
Щелковском, Богородском и 
Домодедовском округах. 

Ежедневно в Подмосковье 
случаются порядка 600 дорож-
ных аварий без пострадавших. 
Если это происходит в час пик, 
участники ждут приезда ГИБДД 
в среднем 3 часа. Все это время 
машины, на которых вообще 
может не быть никаких види-
мых повреждений, стоят на до-
роге, создавая ненужную проб-
ку. Но даже и не это самое 
страшное. Куда страшней то, 
что оба остановившихся из-за 
незначительной аварии водите-
ля могут стать участниками по-
вторного ДТП, особенно если 
дело происходит где-то на маги-
страли. «В прошлом году у нас в 
таких ДТП погибли 48 и постра-
дали 209 человек», — делится 
министр транспорта Подмоско-
вья Алексей Гержик. 

Вы скажете: а чего они стоят 
на дороге часами, есть же евро-
протоколы! Есть, только поль-
зуются ими не больше 15% 
участников мелких аварий. Во-
дители боятся наделать оши-
бок, а неправильный документ 
страховая компания не примет. 
Исправить ошибки не всегда 
можно оперативно, особенно 

если кто-то из участников про-
исшествия — из другого региона. 
Он уже через день может быть 
далеко от Москвы. А еще случа-
ется так, что виновник аварии 
уже на следующий день меняет 
мнение и начинает утверждать, 
что он ни в чем не виноват и под-
писал европротокол под давле-
нием.

С центрами помощи — сов-
сем другое дело. В городах, где 
они есть, звонки участников 
мелких аварий переводятся на 
специалиста такого центра, ко-
торый является сотрудником 
ГИБДД. Он объясняет, как пра-
вильно заполнить бумаги и про-
извести фотофиксацию, чтобы 
у страховщиков не возникло 
претензий к оформлению про-
токола. Если между участника-
ми ДТП нет разногласий, они 
быстро составляют документ и 
разъезжаются. Если же есть — их 
приглашают прямо с места ава-
рии подъехать в центр. Но в лю-
бом случае место происшествия 
автолюбители покидают бы-
стро. 

«Там, где работают центры, 
время оформления ДТП без по-
страдавших сократилось с трех 
часов до 40 минут, а общий объ-
ем европротоколов вырос с 15 
почти до 60 процентов», — ут-
верждает Гержик. Он привел и 
такие данные: первые семь цен-
тров в области открывались в 
течение прошлого года. С того 
времени их услугами воспользо-
вались участники 25 тысяч мел-
ких аварий. 14 тысяч раз водите-
лям хватило телефонной кон-
сультации. На оформление еще 
11 тысяч происшествий участ-
ники приезжали в центры. Они 
работают круглосуточно.  

СТРОИТЕЛЬСТВО Дворец 
единоборств достроят 
в 2021 году

Двойной удар

Максим Милославский

В этом году в столице появятся 13 новых спортивных 
объектов. В их числе — четыре спортивных комплекса, 
два футбольных поля, легкоатлетический манеж, 
ВМХ-велодром. Почти на год раньше намеченного сро-
ка, к концу 2021-го, планируется достроить дворец еди-
ноборств в «Лужниках», где под одной крышей разме-
стятся центры самбо и бокса. Об этом сообщил глава де-
партамента строительства Рафик Загрутдинов.

Строительство двух центров началось во второй по-
ловине прошлого года. Обычно такие объекты, по сло-
вам Загрутдинова, возводятся за три года, но строите-
лям поставлена задача: ускорить процесс. «Мы уже за-
вершили 70 процентов монолитных работ, — объяснил 
он. — В этом году планируем завершить стройку и вве-
сти дворец в эксплуатацию». Оба центра разместятся 
под одной крышей, но функционировать будут незави-
симо друг от друга. Для каждого предусмотрены отдель-
ные входы и парковки. В семиэтажном здании площа-
дью 45 тысяч «квадратов» появятся залы для соревно-
ваний, тренировочные площадки, бассейн на шесть до-
рожек, медико-восстановительный центр, тренажер-
ный зал. «Фишкой» дворца станет наклонный зеркаль-
ный потолок с оптическим эффектом, который позво-
лит наблюдать за тренировками даже с улицы. Такой 
архитектурный прием, отмечают в депстрое, в Москве 
на спортобъекте используют впервые.

По словам Загрутдинова, к концу года планируется 
достроить и спортобъекты на Воробьевых горах. «Там 
развивается огромный спортивный кластер, — расска-
зал он. — Часть трамплинов и спортивной инфраструк-
туры по горнолыжным видам спорта реализует инве-
стор. А мы будем строить 40-метровый трамплин и три 
горнолыжных склона». По его словам, эти объекты к 
следующему сезону будут готовы для проведения со-
ревнований. Ориентировочно через пять-семь лет в 
Москве сформируется еще один кластер — в Мнёвни-
ковской пойме. Как рассказал Загрутдинов, новое 
спортивное «ядро» по своему масштабу будет не мень-
ше, чем территория комплекса «Лужники». После ре-
новации пойма обретет 15 спортобъектов. Строитель-
ство десяти из них, по словам Загрутдинова, частично 
или полностью профинансирует город. В этом году, на-
пример, введут в эксплуатацию физкультурно-оздоро-
вительный комплекс с бассейном и крытым катком 

ВЫСТАВКА Художница 
воссоздала квартиру 
времен самоизоляции

Запертые 
чувства

Сергей Жуков

Московская художница Марина Звягинцева воссозда-
ла квартиру периода самоизоляции. Увидеть «каран-
тинное» жилье и вспомнить события минувшей весны 
можно бесплатно в центре творческих индустрий «Фа-
брика». Там до конца месяца работает мультимедий-
ная выставка «Запертые чувства».

Марина давно занимается паблик-артом: раскра-
шивала стены Морозовской детской больницы, делала 
арт-объекты для Высшей школы экономики, Политех-
нического музея, Центра дизайна ARTPLAY, инноваци-
онного центра «Сколково». Новый проект, призналась 
в беседе с «РГ» художница, был задуман задолго до 
пандемии. С его помощью она хотела показать, как ра-
зобщены люди, сидя круглыми сутками в социальных 
сетях. Но тут случился локдаун, и идея получила новое 
прочтение. «За год я пережила столько запертых 
чувств, что решила: весь этот опыт необходимо пред-
ставить здесь и пережить заново, — говорит Звягинце-
ва. — Наши чувства до сих пор резонируют, потому что 
мы соблюдаем дистанцию, ходим повсюду в масках, 
шарахаемся друг от друга». Она решила превратить 
один из залов «Фабрики» площадью почти 700 «ква-
дратов» в гигантскую квартиру. Воспоминания о ка-
рантине скрывают-
ся за громоздкой 
дверью. Вместо 
классической мебе-
ли — инсталляции. 
Стен нет, условные 
границы отмечены 
на полу скотчем, 
ставшим в 2020-м 
символом социальной дистанции. Есть абстрактная 
кухня с холодильником. На полках — не продукты, а бу-
тылки и коробки с «замороженными» эмоциями, кото-
рые испытывали запертые в четырех стенах люди. Вни-
зу — депрессия и тревога, чуть выше — смирение и со-
жаление, на самом верху — радость, удивление, эйфо-
рия. Гостиная в стиле «минимализм» —  установлен 
стул высотой три метра. Напротив — экран. «Большую 
часть времени мы сидели на стуле и пялились целыми 
днями в огромный экран», — объясняет свою задумку 
Марина Звягинцева.

Спальня же превращена в нашу тоску по морю —  ин-
сталляции напоминают одновременно и кровати, и 
морские волны. «Раньше я говорила о том, что есть 
люди, которые не могут поехать на море, теперь таких 
людей большинство, — отмечает художница. — Поэтому 
спальня олицетворяет тоску по побережью». В гарде-
робе — «опустошенные» свитшоты в клетке. Так автор 
проекта показывает, что происходит с человеком, ко-
торый очень долго находится в запертом пространстве. 
Рядом висят футболки «ковидного» сезона. 

Это руки, заточенные в клетки. Они символизируют долгую 
разлуку между близкими людьми во время карантина.

Вместо классиче-
ской мебели — 
инсталляции 

ЗАНЯТОСТЬ  Какие профессии наиболее востребованы 
в Москве и других регионах страны

Можно в IT?

Александр Мелешенко

Н
а столичном рынке 
труда сейчас наибо-
лее востребованы 
специалисты по ки-
бербезопасности, 
финансисты, ме-
неджеры по онлайн-
продажам и про-
мышленные альпи-

нисты. Однако вузы выпускают 
совсем других специалистов — до 
40 процентов окончивших уни-
верситеты, академии и институ-
ты — это юристы, экономисты и 
менеджеры. К таким выводам 
пришли эксперты аналитиче-
ского центра Москвы при депар-
таменте экономической полити-
ки и развития. 

Первое место в десятке са-
мых востребованных профес-
сий занимают специалисты IT-
сектора — программисты, эк-
сперты по кибербезопасности, 
разработчики мобильных при-
ложений и т.д. Эта отрасль ин-
тенсивно растет на протяжении 
последних лет и активно при-
влекает специалистов. Заработ-
ки здесь другим на зависть — по 
данным Мосстата в октябре 
прошлого года, занятым в обла-
сти информации и связи плати-
ли в среднем 133 тысячи ру-
блей. А средняя зарплата в це-

лом по столице за тот же период 
— 94 тысячи. 

Впрочем, среди самых во-
стребованных есть и не самые 
денежные профессии, и даже не 
требующие высшего образова-
ния — городу нужны продавцы-

кассиры в супермаркетах, сле-
сари-сантехники, каменщики, 
электромонтажники, диспетче-
ры и некоторые другие специа-
листы. В то же время столичные 
вузы каждый год оканчивают 
тысячи юристов, экономистов и 

менеджеров. По данным мино-
брнауки, в 2019 году на них 
пришлось 38% выпускников. И 
в последние годы такая картина 
в целом не меняется. 

На этом фоне интересна дру-
гая цифра. По своей или смеж-
ной специальности в Москве ра-
ботают 55% выпускников — это 
средний для России показатель. 
То есть практически каждый 
второй выпускник в итоге тру-

дится не по профессии, указан-
ной в дипломе. «Выпускники 
московских вузов в 31% случа-
ев работают непосредственно 
по специальности, 24% — по 
смежной специальности, а в 
39% случаев их работа вообще 
не связана с профилем образо-
вания, свидетельствуют данные 
опроса Career.ru», — ссылаются 
на исследование в аналитиче-
ском центре. 

Аналитики добавляют, что 
наибольший разрыв между чи-
слом активных резюме и вакан-
сий в Москве среди высших ру-
ководителей, а также юристов, 
административного персонала 
и тех, кто только начинает ка-
рьеру. В этих секторах на одну 

вакансию приходится более де-
сятка резюме — таковы данные 
платформы HeadHunter на де-
кабрь 2020 года. Так что если вы 
оканчиваете учебу на юриста, 
постарайтесь скорее набраться 
практического опыта.  

А К Ц Е Н Т

В десятке самых востребованных 
профессий — программисты, 
эксперты по кибербезопасности, 
разработчики мобильных приложений

— Названы отрасли с самой 
высокой и низкой 
эффективностью труда
rg.ru/art/2033867
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Столице нужны IT-специалисты, 
однако до 40 процентов выпускни-
ков вузов — юристы, экономисты и 
менеджеры. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
А

Б
К

И
Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 М
Е

Л
Е

Ш
Е

Н
К

О



11Экономика
economy.rg.ru 

Российская газета
www.rg.ru
3 февраля 2021
среда № 21 (8372)

ЭкономикаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРЕЦЕДЕНТ Как граждане 
объявили войну крупным 
инвестфондам

Капитализм 
с человеческим 
лицом

Игорь Зубков, Роман Маркелов

Вот уже вторую неделю участники популярного фору-
ма WallStreetBets в соцсети Reddit держат в напряже-
нии фондовый рынок США. Сначала они с азартом 
устроили ралли в акциях ничем не примечательной и 
уверенно шедшей к печальному финалу компании 
GameStop — ее капитализация за две недели выросла с 
2 до 21 млрд долларов, и это спровоцировало шквал 
покупок акций и других компаний, на снижение кото-
рых делали ставку серьезные игроки с Уолл-стрит. 
Хедж-фонды, продававшие акции GameStop вкорот-
кую, могли потерять около 5 млрд долларов. Воодушев-
ленные успехом, мелкие инвесторы переключились на 
драгметаллы, в частности, на серебро — и цена на него в 
итоге взлетела на 15%, до максимума за восемь лет. 
Правда, уже наметилась коррекция во всех взвинчен-
ных WallStreetBets активах, но пока неясно — это окон-
чательный перелом или группа и дальше будет лихора-
дить рынки. Раньше в манипулировании рынком были 
замечены только крупные игроки. 

Столкновение розничных трейдеров и профессио-
налов может создать риск для десятков других акций. 
На этой неделе JP Morgan назвал 45 акций, которые мо-
гут быть подвержены аналогичным «выносам», в спи-
сок в том числе входят компания по недвижимости 
Macerich Co., сеть ресторанов Cheesecake Factory Inc. и 
служба подписки на одежду Stitch Fix Inc., отмечает ди-
ректор по стратегии 
ИК «ФИНАМ» Ярос-
лав Кабаков. «Уве-
рен, что в ближай-
шее время стоит 
ожидать, что комис-
сия по ценным бу-
магам будет прини-
мать меры вплоть до 
остановки торгов 
такими инструмен-
тами, — полагает он. 
— Однако не стоит 
делать выводы, что 
за такими движени-
ями стоят лишь 
частные непрофес-
сиональные инве-
сторы. История с 
GameStop Corp. берет начало еще в апреле с главы 
хедж-фонда Майкла Бьюри, который покупал акции 
компании именно под «байбэк».

Борьба с хедж-фондами онлайн-инвесторов с форума 
WallStreetBets повлияла и на отечественный рынок. Ряд 
крупных инвесторов в США был вынужден продавать 
другие рисковые активы, чтобы покрыть убытки и лик-
видировать короткие позиции. Это привело к снижению 
цен широкого круга активов по всему миру, включая 
российские ценные бумаги, говорит главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев. Некоторые российские 
брокеры уже решили ограничить короткие позиции по 
бумагам американских компаний из-за возможных 
атак на них.

Среди причин WallStreetBets как явления Васильев 
называет растущую популярность соцсетей, приход 
массового розничного инвестора на фондовые площад-
ки, появление простых и удобных приложений для тор-
говли (отметим, что в США особенно популярно прило-
жение Robinhood, через которое можно торговать на 
бирже вообще без комиссий), длительное нахождение 
дома из-за пандемии и никуда не девшееся желание бы-
стро заработать деньги.

Аналитик «ВТБ Капитала» Нил Маккиннон смотрит 
на действия инвесторов с Reddit как на одну из частей 
надувающегося мирового финансового пузыря. Его 
главная причина — ультрамягкая монетарная политика 
и связанный с этим избыток ликвидности. «В случае 
маржин-колла инвесторы зачастую вынуждены закры-
вать прибыльные позиции в других инструментах, со-
здавая повышенную волатильность, — объясняет он. — 
Подобные явления часто происходят на поздней стадии 
формирования пузыря и через некоторое время завер-
шаются массовым выходом из рисковых активов». Ког-
да пузырь лопается, экономика несет большие потери, 
погружаясь в длительную рецессию, предупреждает 
Маккиннон.

Васильев считает, что действия инвесторов-активи-
стов сами по себе не несут серьезной угрозы. «Регулято-
ры, брокеры и инвестиционные фонды обладают гора-
здо более сильным влиянием, чем розничные инвесто-
ры, и будут защищать традиционную финансовую си-
стему. Искусственное взвинчивание цены в результате 
сговора может быть признано манипулированием цена-
ми, что преследуется по закону», — подчеркивает он. 

Вероятно, акции компаний, которые выросли в цене 
благодаря WallStreetBets, вернутся к своим фундамен-
тально обоснованным значениям, хотя это может и за-
нять некоторое время, полагает портфельный управ-
ляющий УК «Альфа-Капитал» Эдуард Харин. В боль-
шинстве случаев хедж-фонды уже закрыли «короткие 
позиции» в акциях или существенно их сократили, что 
уменьшает вероятность дальнейшего их роста. Часть 
компаний, например, American Airlines, приняли ре-
шение о дополнительном размещении новых акций, 
что также будет давить на цены вниз. Нельзя исклю-
чать, что и другие оторвавшиеся от своей фундамен-
тальной стоимости компании прибегнут к таким же 
шагам. По мнению Эдуарда Харина, скорее всего, те, 
кто остался в акциях, которые многократно выросли 
из-за огромного спроса со стороны физлиц, потеряют 
деньги.  

ИНВЕСТИЦИИ Какие валюты могут оказаться самыми доходными в 2021 году

Взять высокую банкноту
Роман Маркелов

Ш
ведская крона по ито-
гам прошлого года ста-
ла лидером по росту 

курса к американскому доллару 
из основных мировых валют. 
Далее идут еще две европейские 
валюты стран, не входящих в 
зону евро, — датская крона и 
швейцарский франк. Однако в 
этом году инвесторам лучше от-
дать предпочтение более тради-
ционным валютам или даже не 
инвестировать в них вовсе, счи-
тают аналитики.

Секрет прошлогоднего успе-
ха шведской и датской крон и 
швейцарского франка заключа-
ется в том, что они обладают 
основными региональными 
преимуществами, при этом из-
бегая ключевых рисков, прису-
щих евро, — проблемы слабых 
экономик некоторых участни-
ков Евросоюза и дезинтеграци-
онные процессы, угрожающие 
самому существованию еврозо-

ны, говорит эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Дмитрий Бабин.

Во второй половине 2020 
года благодаря ожиданию ско-
рого решения проблемы панде-
мии резко повысился спрос на 
глобальные рисковые активы. В 
результате инвесторы выходи-
ли из защитных инструментов 
(один из ключевых — доллар 
США), переводя капиталы в 
другие валюты, в том числе в 
евро и его региональных конку-
рентов. Кроме того, спросу на 
европейские валюты способст-
вовала идея о том, что экономи-
ка Европы пострадает от панде-
мии не так сильно, а восстано-
вится быстрее, чем американ-
ская, напоминает Бабин.

На таком фоне лидирующие 
позиции валют стран, не входя-
щих в еврозону, были обеспече-
ны тем, что они (особенно 
Швейцария), исторически счи-
таются экономически и поли-
тически стабильными. Это на-

деляет их свойствами защит-
ных инструментов, поэтому в 
период мартовского обвала 
рынков, вызванного панде-
мией, они показали себя более 
устойчиво, указывает анали-
тик.

Когда же всплеск оптимизма 
направил глобальные инвести-
ционные потоки в евро, на этой 
волне национальные валюты 
Швеции, Дании и Швейцарии 
лишь ускорили рост. «К тому же 
в этих государствах были введе-
ны менее жесткие антивиру-
сные ограничения, поэтому их 
экономики не столь серьезно 
пострадали и некоторое время 
выглядели лучше «коллег» из 
ЕС, хотя вторая волна панде-
мии не пощадила и эти остров-
ки стабильности», — рассказы-
вает Бабин.

В 2021 году эти валюты уже 
находятся в минусе к доллару. В 
лидерах роста января был ки-
тайский юань, отыгрывающий 
сильные позиции экономики 
Китая, которая одна из немно-
гих сумела завершить прошлый 
год ростом, несмотря на панде-
мию, отмечает Бабин.

Тем не менее в 2021 году ин-
весторам вряд ли стоит экспе-
риментировать с валютными 
инвестициями, так как они мо-
гут принести лишь убытки, 

считает аналитик. «Дело в том, 
что многие развитые и разви-
вающиеся валюты переоцене-
ны к доллару в результате спе-
кулятивных вложений, выз-
ванных эйфорией второй поло-
вины прошлого года. Этот дис-
баланс может привести по 
меньшей мере к серьезной ни-
сходящей коррекции валют по 
отношению к доллару», — гово-
рит он.

В случае дальнейшего ухуд-
шения ситуации на мировых 
рынках спрос на защитные ин-
струменты будет только возра-
стать, а доллар является одним 
из главных таких активов. Кро-
ме того, беспрецедентные мо-
нетарные и фискальные стиму-
лы в США угрожают всплеском 
инфляции, что будет препятст-
вовать сохранению ультрамяг-
кой денежно-кредитной поли-
тики ФРС, отмечает Бабин. Это 
также окажет поддержку долла-
ру.

Инфляционная угроза мо-
жет реализоваться и в случае 
быстрого решения проблемы 
пандемии и активного восста-
новления экономики. Это будет 
подталкивать ФРС США к по-
степенному сворачиванию про-
грамм монетарного стимулиро-
вания и повышению базовой 
процентной ставки, что высту-

пит существенным драйвером 
укрепления доллара.

«Поэтому на горизонте 
6—12 месяцев более вероятно, 
что доллар США по меньшей 
мере останется стабильным к 
большинству валют. Это лиша-
ет смысла вложения в какие-
либо другие валюты, тем более 
не являющиеся ключевыми, 
так как потребует ощутимых 
операционных затрат. К тому 
же в случае реализации глав-
ных рыночных или экономиче-
ских рисков американская ва-
люта способна уйти на более 
высокие уровни», — подчерки-
вает Бабин.

При этом на текущем уровне 
крайне недооцененным выгля-
дит российский рубль, поэтому 
его можно назвать одной из са-
мых перспективных валют это-
го года, считает старший анали-
тик УК «Альфа-Капитал» Мак-
сим Бирюков. Кроме того, по 
его мнению, по мере восстанов-
ления экономической активно-
сти есть высокая вероятность 
дальнейшего роста цен на 
нефть, что создает почву для 
укрепления валют стран, эко-
номики которых во многом за-
вязаны на добычу и экспорт не-
фти и газа, — это, например, 
Норвегия и Канада.

«Но неискушенным инве-
сторам мы рекомендуем обра-
тить внимание на диверсифи-
цированные фонды, предлагаю-
щие экспозицию на широкий 
список активов и валют. Учиты-
вая значительные фискальные 
и монетарные стимулы и расту-
щие инфляционные ожидания, 
хранить средства просто в ва-
люте или корзине валют мы не 
рекомендуем», — добавляет Би-
рюков.  

ТЕНДЕНЦИЯ 

Средний чек 
потребкредита 
в России 
заметно 
увеличился

У БАНКОВ ЕСТЬ 
ЧЕМ ЗАНЯТЬ
Роман Маркелов

Среднестатистический россий-
ский заемщик во время панде-
мии стал брать больше денег в 
долг у банков, следует из дан-
ных кредитного бюро «Экви-
факс» за 2020 год (есть у «Рос-
сийской газеты»). Так, средний 
чек потребительского кредита 
увеличился по сравнению с до-
ковидным 2019 годом более 
чем на 40%. Пока поводов для 
опасений в Банке России не ви-
дят — сама по себе динамика не-
обеспеченного розничного кре-
дитования спала, а количество 
«плохих» долгов далеко от по-
настоящему опасного уровня.

В декабре 2020 года сумма 
выданных банками потреби-
тельских кредитов составила 
почти 316,8 млрд рублей, гово-
рится в статистике «Эквифак-
са». Это чуть больше 1,25 млн 
кредитов. Таким образом, сред-
ний чек потребительского кре-
дита в декабре составил 253 ты-
сячи рублей. 

В конце 2019 года объем не-
обеспеченного розничного кре-
дитования едва превышал 
300 млрд рублей. Количество 
выданных потребительских 
кредитов составило 1,68 млн, 
а средний чек был заметно 
ниже, чем в конце 2020 года — 
только 179,1 тысячи рублей. 
В конце 2018 года при практи-
чески идентичном объеме кре-
дитования средний чек потре-
бительского кредита составлял 
172,5 тысячи рублей, следует 
из данных «Эквифакса».

«Общую сумму выданных по-
требительских кредитов в по-
следний месяц 2020 года можно 
уверенно считать очень хоро-
шим результатом. По сравнению 
с аналогичным периодом 2018–
2019 года динамика в количест-
венном выражении, безусловно, 
не самая активная, однако драй-
вером роста по-прежнему слу-
жит средний чек, который вырос 
с 2019 года на 41%», — подчерки-
вает генеральный директор «Эк-
вифакса» Олег Лагуткин. 

По его словам, учитывая со-
бытия прошлого года, потреби-
тельское кредитование в целом 
выдержало удары, а банкам 
удалось быстро адаптировать-
ся, перестроив свои бизнес-
процессы и риск модели таким 
образом, что с провального 
апреля выдачи выросли на 
127%. «Портфель просрочен-
ной задолженности по состоя-
нию на декабрь 2020 года также 
не вызывает серьезных опасе-
ний», — считает Лагуткин.

Примерно так же оценивают 
ситуацию в Банке России. В об-
зоре ЦБ говорится, что в 2020 
году банки увеличили рознич-
ное кредитование на 13,5%. Под-
черкивается, что в декабре рост 
был самым низким — 1,2%. При 
этом выдача потребкредитов, по 
подсчетам ЦБ, увеличилась в 
2020 году на 9,2%, и это мини-
мальный прирост с 2016 года, 
когда выдача просела на 3%.

«Очевидно, что из-за неопре-
деленности, связанной с панде-
мией, банки несколько снизили 
долю одобряемых кредитов, но 
и население, вероятно, тоже 
осторожнее брало новые потре-
бительские кредиты, не будучи 
уверенным в сохранении уров-
ня доходов и, как следствие, 
возможности обслуживать дол-
ги», — отмечают в Банке России.

За пандемию доля безнадеж-
ных необеспеченных кредитов 
(просрочка 90 дней и выше) 
предсказуемо увеличилась — 
с 7,5 до 9%. Но в целом значи-
тельного ухудшения качества 
кредитов в 2020 году не прои-
зошло, а имеющиеся у россий-
ских банков «плохие» кредиты 
надежно покрыты резервами и 
большого риска не представля-
ют, отмечают в Банке России.  

Истины прописными 
буквами

В Банке России говорят, 
что еще рано делать вы-
воды о том, как соблю-

даются рекомендации по па-
спортам вкладов: их внедрение 
— довольно длительный и трудо-
емкий процесс (в том числе тре-
бующий доработки IT-систем), 
причем чем крупнее банк и шире 
его продуктовая линейка, тем 
больше усилий и времени этот 
процесс может занять. 

Из 12 крупнейших (системно 
значимых) банков лишь три от-
ветили на запрос о внедрении 
паспортов вкладов. У Москов-
ского кредитного банка паспорт 
по каждому вкладу появится на 
сайте в ближайшее время. Рос-
банк готовит соответствующую 
документацию, сообщила за-
мдиректора департамента роз-
ничных клиентских решений и 
цифрового бизнеса Росбанка Ли-
дия Каширина. Сбербанк на во-
прос о паспортах ответил лишь, 
что всегда максимально точно 
раскрывает условия по вкладам 
и периодически оптимизирует 
форму предоставления инфор-
мации по итогам подробного 
анализа влияния изменений на 
клиента.

ЦБ надеется на постепенное 
увеличение числа банков, ис-
пользующих паспорта, и отво-
дит важную роль в их продвиже-
нии банковским ассоциациям. 

Впрочем, ЦБ не полагается на ре-
комендации и надеется на ско-
рейшее принятие законопроек-
та (ожидает второго чтения в 
Госдуме), по которому банки бу-
дут обязаны включать в догово-
ры вклада таблицы с основными 
условиями и указывать на самом 
видном месте (на первой страни-
це в рамке в правом верхнем 
углу) минимальную гарантиро-
ванную ставку. 

Сначала табличная форма 
появилась в потребкредитова-
нии. Практика показала, что 
этот формат способствует об-
легченному восприятию основ-
ных условий потребителем, от-
мечает Банк России. Поэтому в 
2020 году подобный подход был 
распространен также на ипотеч-
ные кредиты и займы физлицам. 
«Полагаем, что и в ситуации с 
договорами вклада табличная 
форма принесет полезный эф-
фект: важные для потребителя 
условия не будут «размазаны» 

по тексту многостраничного до-
говора, а будут сконцентрирова-
ны в самом его начале в удобном 
для восприятия виде», — говорит 
представитель Банка России.

Самое, пожалуй, главное по-
ложение договора вклада — о 
процентной ставке — зачастую 
описывается недостаточно по-
нятно для потребителя, отмеча-
ют в ЦБ: величина ставки имеет 
несколько вариантов, обставля-

ется рядом условий, предусма-
тривается сложный порядок ее 
определения. «Полагаем, что по 
аналогии с полной стоимостью 
кредита, вкладчику-гражданину 
должна раскрываться некая еди-
ная величина, на которую он 
сможет ориентироваться при 
формировании ожиданий своих 
доходов по вкладу», — указывают 
в Банке России.

А пока Надежда Грошева со-
ветует вкладчикам не прини-
мать окончательного решения 
сразу после разговора с менед-

жером: лучше взять паузу, чтобы 
полностью прочитать и понять 
договор, который вам предлага-
ют подписать, и спокойно срав-
нить его условия с предложения-
ми нескольких других банков.

В последние несколько лет 
тенденцией стала привязка по-
вышенной доходности вкладов к 
приобретению инвестиционных 
инструментов, но в декабре ЦБ 
рекомендовал до начала тести-
рования инвесторов на понима-
ние рисков (а сейчас оно намече-
но на октябрь) не открывать не-
подготовленным гражданам та-
кие комбинированные вклады. В 
ЦБ отмечают, что они зачастую 
сложны для понимания, а неко-
торые банки еще и некорректно 
их продают, пользуясь незнани-
ем граждан. Даже если в состав 
комбинированных продуктов 
входит простой инвестицион-
ный инструмент, потребитель 
может не отличить вторую часть 
от вклада, опасаются в ЦБ. 

Люди, часто пожилые, прихо-
дят в банк, чтобы продлить свой 
депозит, а в итоге уходят с под-
писанным договором гибридно-
го вклада или с совершенно 
иным продуктом, например, ин-
дивидуальным инвестиционным 
счетом, говорит глава Междуна-
родной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин. 
Даже если потребители прио-

бретают через ИИС не структур-
ные продукты, а высоконадеж-
ные ценные бумаги, определен-
ный набор рисков для них все 
равно сохраняется. По данным 
КонфОП, банки, предлагая от-
крыть ИИС вместо или вместе со 
вкладом, часто не предупрежда-
ют, что для получения налогово-
го вычета деньги на счете долж-
ны пролежать не менее трех лет 
и что у человека должен быть до-
статочный объем уплаченного 
НДФЛ. В связи с этим КонфОП 
обратился в Банк России (с ко-
пией письма ознакомилась 
«РГ») с просьбой усилить контр-
оль над мисселинговыми прода-
жами инвестиционных продук-
тов через банки вне зависимо-
сти от степени их надежности.  

А К Ц Е Н Т

Банки будут обязаны указывать 
на самом видном месте договора вклада 
гарантированную ставку

Борьба онлайн-
инвесторов 
c хедж-фондами 
обернулась рас-
продажей и рос-
сийских бумаг 
для покрытия 
убытков

Банки и заемщики 
в пандемию 
действовали 
осторожно: 
первые снизили 
долю одобрений 
кредитов, 
а вторые 
старались 
не брать на себя 
непосильные 
долги

Попытки участников групп в соцсетях манипулировать стои-
мостью акций — новое явление на рынке ценных бумаг.

А К Ц Е Н Т

Чем больше будет восстанавливаться 
экономическая активность
после пандемии, тем выше будет
спрос на нефть и сырьевые валюты
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составляет средняя максималь-

ная ставка по вкладам в круп-

нейших банках. На таком уров-

не она держится с конца прош-

лого года и уже не превышает 

темпы годовой инфляции, кото-

рая вышла за пределы 5%
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КОММЕНТАРИЙ

Александр Каплан, завлабораторией 
нейрофизиологии и нейрокомпьютерных 
интерфейсов биологического факультета МГУ:

— Возможно, вы удивитесь, но обезьяна играла на компью-

тере уже более 15 лет назад. Такими работами ученые нача-

ли заниматься в конце прошлого века. В мозг вживляли 

электроды, которые снимали с нейронов сигналы электри-

ческой активности. Более того, эти сигналы даже научились 

расшифровывать и понимать, что, например, крыса хочет 

поднять лапу и переместить рычаг. А в 2012 году в США 

были вживлены электроды пациентам. После перенесенно-

го инсульта они не говорили и не двигались. С помощью 

электродов были получены сигналы от нейронов. Их рас-

шифровали, и эти люди смогли, управляя манипуляторами,  

перемещать стаканчик с напитком. Так что обещание Маска 

через пару месяцев продемонстрировать всему миру игра-

ющую на компьютере обезьяну вряд ли удивит ученых. 

В то же время его работа — это серьезное достижение. В 

чем здесь суть? Дело в том, что все предыдущие исследова-

ния были сделаны, когда в мозг вживлялось немного элек-

тродов, 100 — 200. А в нашем мозге миллиарды нейронов. 

Понятно, что снимаемая с них сотней электродов информа-

ция мизерна. С ее помощью понять, какой сигнал посылает 

мозг, каковы его намерения, крайне сложно. Так вот Маск 

создал автомат, а это фактически робот, который может за 

20 минут, очень аккуратно, не повреждая мозг, вживить в 

него тысячу контактов, которые будут считывать информа-

цию с ближайших нейронов. Кстати, каждый электрод тол-

щиной меньше человеческого волоса. Изюминка в том, что 

самих вживляемых электродов не становится больше, их 

может быть по-прежнему 100, но каждый имеет множество 

контактов. Скажем, в прошлом году автомат вживил на сви-

нье тысячу контактов. А в принципе, эта технология может 

увеличить их число до нескольких десятков тысяч. И полу-

чить из мозга намного больше информации. Это главное до-

стижение Маска. 

Но вот что с ней делать? Нам надо распознать не просто на-

мерение обезьяны двинуть курсор вправо или влево. Это 

давно сделано. Задача — расшифровать внутреннюю речь 

человека, который из-за серьезной болезни не может дви-

гаться и говорить, но мысленно слова произносит. Чтобы 

через синтезатор он смог их произнести. Требуется настоя-

щий прорыв. Может ли это сделать Маск? Не знаю. Одно 

дело разработка инженерных технологий для вживления 

электродов в мозг и совсем другое — расшифровывать по-

лучаемые с них большие потоки 

информации. Это серьезная 

фундаментальная наука, 

которой занимаются ве-

дущие лаборатории в 

мире, в том числе в Рос-

сии. Для расшифровки при-

меняются самые разные 

методы, в частности, си-

стемы искусственного 

интеллекта.

ПРЕМИЯ Демидовских 
лауреатов поздравят 
в Москве и ждут на Урале

Вызваны в РАН   

Александр Емельяненков

Как стало известно «РГ», торжественная церемония 
вручения Демидовских премий за 2020 год пройдет 9 
февраля в здании президиума РАН.  Чествовать новых 
лауреатов в этот раз решено в Москве, хотя много лет  
такие церемонии проводились на Урале, откуда пошла 
традиция Демидовских премий.  Как пояснил глава по-
печительского совета научного Демидовского фонда 
академик РАН Геннадий Месяц, на такой вариант пош-
ли, чтобы минимизировать риски, связанные с перее-
здами, для самих лауреатов. И не нарушать введенных 
ограничений на проведение массовых мероприятий. 

Имеет значение и то, что нынешний год объявлен в 
России Годом науки и технологий. И вручение Деми-
довских премий сознательно приурочили к стартовым 
мероприятиям, которые пройдут в Москве.  Ректору 
МГУ Виктору Садовничему Демидовская премия-2020 
присуждена как создателю и руководителю известной 
математической школы. Ректор МГИМО Анатолий 
Торкунов, известный востоковед, историк и политолог, 
отмечен премией в номинации «Общественные нау-
ки». В компании с ними еще один академик — Леопольд 
Леонтьев, яркий представитель школы уральских ме-
таллургов, главный научный сотрудник Института ме-
таллургии Уральского отделения РАН. 

В смежной области с академиком Леонтьевым, толь-
ко на производстве, главные интересы и достижения 
четвертого лауреата: в номинации «Новые техноло-
гии» им стал председатель совета директоров Трубной 
металлургической компании Дмитрий Пумпянский. 
Как сказано о нем в представлении, «выдающийся ин-
женер и организатор научно-технических программ с 
привлечением академических, вузовских учреждений, 
а также частных промышленных предприятий».  

 РАКУРС Зачем Маск вживил 
электроды в мозг 
обезьяны

Ее жизнь игра

Аркадий Симонов 

Илон Маск продолжает удивлять мир. Почти как Це-
зарь занимается несколькими делами. Причем каждое 
из них супермасштабное, многим его одного хватило 
бы на всю жизнь. А Маск удивляет своими достижения-
ми и в космосе, и в 
создании и продви-
жении электромо-
билей. А сейчас 
взялся за мозг. Его 
стартап Neuralink 
вживил в мозг 
обезьяны чип, что-
бы та смогла с его 
помощью играть в видеоигры. «Наша обезьяна с им-
плантом в черепе может играть в видеоигры, — заявил 
миллиардер. — Она выглядит абсолютно счастливой. 
Даже не видно, куда чип вставлен». Уже в ближайшее 
время Маск собирается использовать свои чипы для 
лечения тяжелых болезней головного мозга, а в долгос-
рочной перспективе планы амбициозны: от создания 
«симбиоза человек-ИИ» до «концептуальной телепа-
тии.  

ПРОСТО КОСМОС О чем могут рассказать снимки из семейного архива

Мой Гагарин
Наталия Ячменникова, 
редактор отдела науки 
и образования

П
озвонил наш коллега 
и друг — фотокорре-
спондент Юрий Фе-
клистов. Он активно 
«живет» в «Фейсбу-
ке», публикует там 
многие свои работы. 
И вот в один прекра-
сный день на него 

вышла Татьяна Стюжнева, заве-
дующая реквизиторским цехом 
Театра Стаса Намина. Но речь за-
шла не о театре. А… о большом 
космосе. И в частности, о том, что 
связывает семью Татьяны с пер-
вым космонавтом планеты Юри-
ем Гагариным.   

 «В 60-х годах прошлого века 
мои родители работали в посоль-
стве СССР во Франции, — написа-
ла Татьяна в ФБ. — После полета, 
как вы знаете, Юрий Алексеевич 
был с визитами в разных странах. 
В том числе во Франции. У меня 
есть любительские фотографии 
во время его пребывания в Пари-
же. Эти снимки никогда нигде не 
публиковались. Если вдруг заин-
тересуют, готова передать (без-
возмездно)».

Еще бы не заинтересовали!.. И 
вот они, эти уникальные фото, ко-
торые Татьяна Стюжнева переда-
ла Юрию Феклистову. А он — спа-
сибо ему огромное! — в «Россий-
скую газету». Там, где Гагарин с 
ребятней, светловолосая девочка 
смотрит чуть в сторону — это как 
раз та самая Татьяна. 

   Мы созвонились с Татьяной 
Александровной. «Да, эти фотог-
рафии я нашла, разбирая наш се-
мейный архив. 1965 год, лето. Па-
риж. Мне четыре года. Родители 
работали в советском посольстве 
(мама — врачом), — подтвердила 
она. — Не знаю, кто снимал Юрия 
Алексеевича с нами, детьми, во 
дворе советского представитель-
ства. Теперь уже и не уточнить. 
Наверное, кто-то из сотрудников-
родителей. Снимок явно люби-
тельский. В отличие от других, ко-
торые видно, что сделаны профес-
сиональной камерой и отпечата-
ны на хорошей бумаге. Но они 
тоже нигде не публиковались». 

Еще на двух фото из архива Та-
тьяны Стюжневой — Гагарин, судя 
по всему, на авиасалоне, который 
проходил тогда в Ле Бурже. Надо 
сказать, что наша страна с 1957 
года постоянно участвовала в 
этой, одной из крупнейших в 
мире, аэрокосмической выстав-
ке. Но 1965 год стал особенным: 
Советский Союз впервые показал 
здесь свои новые вертолеты Ми-6, 
Ми-8, Ми-10. 

Они имели огромный успех. 
Рекордным был уже даже сам пе-
релет винтокрылых: семь тысяч 
км по маршруту Москва — Вар-
шава — Берлин — Копенгаген — 
Брюссель — Париж! Сенсацию 
произвел и первый в мире стра-
тегический военно-транспор-
тный Ан-22 «Антей» (он выстав-
лялся как гражданский самолет).

Гагарину, рассказывали, на-
столько понравился вертолет Ми-
6, что он попросил разрешения 
полетать на нем. Конструкторы 
согласились. Юрий Алексеевич 
занял место второго пилота. На 
борту находились и другие участ-
ники выставки. Когда приземли-
лись, командир объявил: «Дамы и 
господа! Вертолет, на котором вы 
только что летали, пилотировал-
ся первым космонавтом планеты 

Юрием Гагариным!»  Что тут на-
чалось!..  

Даже пуговицы от пиджака Га-
гарина разлетались на сувениры. 

Известный летчик-испыта-
тель, Герой Советского Союза 
Юрий Гарнаев вспоминал, как в 
один из дней авиасалона они за-
шли с Гагариным в рабочую сто-
ловую: «…как только его (Гагари-
на. — Ред.) узнал зашедший слу-
чайно репортер, нас окружили с 
готовыми фотокарточками, и не-
возможно было отказать в автог-
рафах. Больше того, американ-
ские астронавты Макдивитт и 
Уайт, недавно осуществившие 

второй выход человека в космос, 
несколько дней не могли про-
биться на первые полосы париж-
ских газет, пока не сфотографиро-
вались с Гагариным…»

Кстати, тогда во Франции 
Юрию Алексеевичу подарили 
спортивный автомобиль Matra 
Djet. Правда, Гагарин ездил на 
нем, как говорят, всего пару раз. 
Не хотел привлекать излишнего 
внимания.  Во Франции имя пер-
вого космонавта носят многие 
улицы и площади. А два с лиш-
ним года назад памятный знак в 
честь Гагарина появился даже на 
небольшом средиземноморском 

острове Бендор. Оказывается, 
тем же летом 1965 года, когда 
Юрий Алексеевич был во Фран-
ции, миллионер и меценат Поль 
Рикар пригласил его поучаство-
вать в открытии на Бендоре аэ-
ропорта. Гагарин на открытие 
прибыть не смог. Но позднее 
приехал — вместе с космонавта-
ми Константином Феоктисто-
вым, Владимиром Комаровым и 
Борисом Егоровым... Такая вот 
история фотографий лишь из од-
ного семейного архива.  

1965 год, Париж. Юрий Гагарин 
с детьми во дворе советского 
посольства. 

А К Ц Е Н Т

Командир объявил: «Дамы и господа! 
Вертолет, на котором вы летали, пилоти-
ровался первым космонавтом планеты 
Юрием Гагариным!»  Что тут началось!..
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ПРОЕКТ  В России создана система абсолютной защиты от  хакерских атак 

Квант против кванта 
Юрий Медведев

С 
защитой информации 
складывается парадок-
сальная ситуация. С од-

ной стороны, считается, что 
современные методы шифрова-
ния вполне надежны. Для подбо-
ра ключа к текстам даже супер-
компьютерам потребуются 
годы. И оснований для особой 
тревоги нет. Но тогда почему во 
многих странах киберугрозы 
называются одной из главных 
проблем национальной безопа-
сности. Защитой информации 
озабочены не только специали-
сты, но и политики. Принима-
ются национальные программы 
противодействия новым кибер-
угрозам. 

—Действительно, современ-
ные системы защиты информа-
ции способны противостоять 
классическим хакерским ата-
кам. Но ситуация кардинально 
изменится, как только за дело 
возьмется квантовый компью-
тер. С его помощью злоумыш-
ленники быстро подберут ключ 
для доступа к данным, зашифро-
ванным большинством извест-
ных алгоритмов, — говорит Вик-
тор Яковлев, представитель стар-
тапа QRate Российского кванто-
вого центра.  

Получается,  что против 
«квантового лома» нет приема. 
Почему? Напомним, как работа-
ет оборона. Сегодня чаще всего 
данные кодируют с применени-
ем асимметричных алгоритмов 
шифрования. Задача взломщика: 
подобрать к ним заветный ключ. 
И способ хорошо известен: надо 
перехватить вашу информацию 
о ключе, представленную в виде 
сложной последовательности 
цифр, и разложить ее на простые 
множители. А затем, перемно-
жая их, простым перебором по-
лучить правильный ключ. И если 
даже мощному суперкомпьюте-
ру потребуются на это годы, то 
квантовый ключ может спра-
виться за считанные часы, мину-
ты, секунды... А уже зная ключ, 
перехватчик запросто получит 
доступ к вашим сообщениям, па-
ролям, транзакциям и другим се-
кретным данным. 

Наука нашла управу даже на 
такого вычислительного мон-
стра, как квантовый компьютер. 
Это законы квантовой физики. 
В чем суть? Прежде всего, надо 
отметить, для переноса инфор-
мации в линиях волоконно-оп-
тической связи используются 
пучки фотонов, частиц света, ко-
торые генерируют мощные лазе-
ры. Благодаря им, например, ра-

ботает высокоскоростной ин-
тернет. Так вот фотонам законы 
привычного «неквантового» 
мира, как говорится, не писаны, 
они живут по своим. Например, 
фотон является одновременно и 
частицей, и волной. И ему пред-
писано подчиняться принципу 
неопределенности Гейзенберга. 

Он гласит: невозможно одновре-
менно узнать место расположе-
ния частицы и ее импульс. Ины-
ми словами, чем точнее вы изме-
рите какой то один параметр, 
тем менее точно получится дру-
гой. Именно это удивительное 
свойство фотона и позволяет за-
щитить информацию. Система 

обороны мгновенно подаст сиг-
нал тревоги, как только кто-то 
попытается ее перехватить или 
взломать.

Итак, против лома все-таки 
есть приемы. А значит можно 
подготовиться к киберугрозам, 
даже если злоумышленники по-
лучат доступ к квантовому 
компьютеру. Защита выглядит 
абсолютно надежной. Но реали-
зовать ее очень непросто. Дело в 
том, что в ней используются не 
обычные фотоны, а специально 
подготовленные, например, так 
называемые поляризованные. 
Именно в момент поляризации 
они становятся носителями ин-
формации — «нулем» и «едини-
цей». 

Но такой одиночный фотон 
очень «слабая» частица, она мо-
жет просто не добраться до фи-
ниша, затухнуть в дороге. Счи-
тается, что такие потери фото-
нов — это сигнал о попытке взло-
ма. И если уровень ошибок, выз-
ванных этими потерями, 11 про-
центов, то все в порядке, ключ 
можно применять и шифровать 
информацию. Если же более 11 
процентов, то неважно, по какой 
причине это произошло, — по-
пытка перехвата ключа была. 
Это повод службе безопасности 
искать конкретные причины. 

А скомпрометированный ключ 
перестает использоваться.

— Сегодня ведущие страны — 
лидеры квантовой гонки уже на-
чали применять системы кванто-
вой криптографии. Правда, пока 
на сравнительно небольшие рас-
стояния, — говорит Виктор Яков-
лев. — В российских пилотных 
проектах с крупными банками и 
телекомоператорами получены 
хорошие результаты. Сегодня 
можно начинать строительство 
квантовых сетей, например Мо-
сква — Санкт-Петербург, исполь-
зуя промежуточные доверенные 
узлы, расстояние между которы-
ми 100—120 км, а в ближайшей 
перспективе может составить и 
250 км. Если на местности нет 
оптоволоконной инфраструкту-
ры, то сигнал можно передавать 
через спутник. Такой экспери-
мент  проведен российскими и 
китайскими физиками. 

По словам Виктора Яковлева, 
технология квантовой криптог-
рафии уже создана, рассматри-
ваются варианты ее интеграции, 
разрабатываются новые страте-
гии безопасности. По прогнозам 
квантовый компьютер появится 
через 7—10 лет, а, значит, време-
ни на раздумье осталось немно-
го. К атаке нужно подготовиться 
заранее. 

Сегодня ведущие страны — лидеры квантовой гонки уже начали применять 
системы квантовой криптографии. 
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ЗАЧЕМ ЧЕЛОВЕКУ ОТРЫВАТЬСЯ ОТ ЗЕМЛИ?

В этом году исполняется 60 лет полету в космос 

Юрия Гагарина. «Гагаринские» 108 минут перевер-

нули весь мир. Далекий и неведомый космос заго-

ворил! Заговорил по-русски. 

«Не придется ли теперь начать летоисчисление с 

того дня, когда человек одним прыжком поднялся 

выше пределов воображения?» Эти слова принад-

лежат французскому писателю Луи Арагону.  

О полете Гагарина мы знаем сегодня очень много. 

Но наверняка не все: какие-то детали еще остаются 

под грифом «секретно». 

Так, очень долго лишь узкий круг специалистов был 

в курсе, что первый старт едва не сорвался из-за 

технической неполадки. «РГ» об этом рассказал ве-

дущий конструктор космических кораблей «Вос-

ток» Олег Ивановский. Когда уже было можно. Он 

последний, кто закрыл за Юрием люк корабля. Пока 

спецы разбирались, в чем дело, Гагарин, лежа в кре-

сле «Востока», тихонько насвистывал: «Родина слы-

шит, Родина знает...». 

А после того, как был рассекречен доклад первого 

космонавта на заседании Государственной комис-

сии, страна узнала другое: десять из 108 минут 

Юрий Гагарин находился на краю гибели. Спускае-

мый аппарат не отделялся от космического кора-

бля. 

Юрию Алексеевичу пришлось пережить и еще одно 

испытание: жесткую опеку «сверху» после полета. 

Чтобы заночевать у родственников, он должен был 

брать разрешение у самого Каманина. Иногда все 

это чертовски надоедало, и он позволял себе озор-

ные мальчишеские выходки... 

 Осунувшееся лицо, безумно уставшие глаза — толь-

ко на самой первой известной фотографии Гагарина 

после приземления. Позади — тяжелейшая работа. 

Подвиг. Но сам он этого не понимает. Он просто 

устал. На всех остальных — ослепительная гагарин-

ская улыбка, покорившая планету. Юрий Алексее-

вич был «своим», кажется, в каждом доме, в каждой 

семье. Он был «своим» и на самом высоком прие-

ме, и в заводском цеху, и в деревенской избе. 

Где бы ни появлялся Гагарин, каждый хотел с ним 

сфотографироваться. Это удавалось не всегда. Но — 

удавалось. И можно только представить, сколько 

таких неофициальных, любительских фотографий 

хранится в самых разных архивах. В том числе лич-

ных. 

Дорогие читатели! 
«Российская газета» в юбилейный год полета 
Юрия Гагарина обращается с предложением: 
делаем вместе народный проект «Мой Гагарин». 
Зачем человеку отрываться от Земли?
Чем стал прорыв в космос, осуществление самой 
фантастической и дерзкой мечты человечества 
лично для вас?  
Посмотрите свои семейные альбомы и архивы, 
фотографии и кассеты, если у кого-то они сохра-
нились. Будем рады, если поделитесь фотографи-
ями Юрия Алексеевича, которые есть только у 
вас. Любые документальные свидетельства, свя-
занные с первыми космическими полетами, кос-
монавтами, их подготовкой тоже чрезвычайно 
интересны. 
Где и когда были сделаны снимки?  Как и почему 
оказались в вашем архиве?   Самое интересное — 
опубликуем. 
Почта рубрики «Просто космос»: kosmos@rg.ru

С кем на этом снимке Юрий Алексеевич? Мы догадываемся, но боимся 
ошибиться. Будем благодарны всем, кто знает точно. 
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Где бы ни появлялся первый космонавт планеты, он всегда оказывался 
в центре внимания. 

А К Ц Е Н Т

Система квантовой обороны мгновенно 
подаст сигнал тревоги при любой попыт-
ке ее взломать

Где может оказаться на древе эволюции играющая на компью-
тере обезьяна?  

Обезьяна играла 
на компьютере 
уже 15 лет назад
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КАК У НИХ? Наши зарубежные корреспонденты отведали школьные завтраки «периода пандемии»

Ланч бокс без правил
ФРАНЦИЯ

АПЕЛЬСИНЫ В ПЛЕНКЕ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

20 января после зимних кани-
кул французская ребятня воз-
вращается за парты. Хотя ситуа-
ция с ковидом здесь неустойчи-
вая, что заставило власти уже-
сточить тотальный комендант-
ский час, перенеся его начало с 
20.00 на 18.00 (и до 6.00 следую-
щего дня), школы продолжат 
принимать учеников. Правда, 
многим старшеклассникам при-
дется, как и осенью, учиться по 
«гибридной схеме». Что это та-
кое, объяснила Софи Венетитай, 
педагог лицея в департаменте 
Эссон под Парижем, где учатся 
2700 юных французов и фран-
цуженок. «Классы разбиты на 
две половины. Одна приходит в 
школу в понедельник, другая во 
вторник и так далее. Это важно и 
для того, чтобы в столовой было 
легче соблюдать социальную 
дистанцию», — рассказала она.

Надо сказать, что школьное 
питание сейчас обсуждается во 
Франции с таким же жаром, что 
и проблемы вакцинации. И это 
объяснимо. Ведь по исследова-
нию знаменитого института 
Пастера, именно во время засто-
лий происходит большее число 
заражений. В эссонском лицее, 
как, впрочем, и во всех осталь-
ных учебных заведениях Фран-
ции, столовые никто закрывать 
не собирается, и они функцио-
нируют  в прежнем режиме.  Но 
с серьезными поправками. Вве-
дено посменное посещение сто-
ловых по расписанию.  После ка-
ждой смены помещение прове-
тривают и по возможности де-
зинфицируют.  Более того, как и 
предписывает циркуляр мино-
бразования, за каждым классом 
закрепляется определенный 
стол, и никакого «братания» с 
соседями.  В Эссоне помимо все-
го прочего  столы оборудовали 
прозрачными барьерами из пла-
стика.

Перемены затронули и само-
обслуживание.  Все фрукты — ба-
наны, апельсины, яблоки — за-
вернуты в тонкий пластик, дабы 
избежать «несанкционирован-
ных» прикосновений.  То же са-
мое касается хлебных булочек и 
прочей выпечки.  Пересмотрен 
ассортимент горячих блюд та-
ким образом, чтобы детишки не 

засиживались над тарелкой, а 
побыстрее справлялись с ее со-
держимым. Как поведала Ка-
роль Галиссан, ответственная за 
школьное направление в одной 
из крупнейших компаний по ор-
ганизации корпоративного пи-
тания, которая поставляет обе-
ды в две тысячи школ Франции, 
в меню оставили только те блю-
да, которые больше всего нра-
вятся детям. Такие как карто-
фельная запеканка с говядиной, 
морковью и сыром, лазанья, 
эскалопы из индейки или теля-
тины, зеленый салат с помидо-
рами и ряд других. Минералка 
не в больших бутылках, а в ма-
леньких на одного человека.

В некоторых местах, особен-
но в сельской местности, муни-
ципалитеты предоставляют 
школам под столовые свои пло-
щади. Так в селении Ла Фламенг-
ри (департамент Эн), что  на се-
веро-востоке страны,  школьни-
кам для этой цели выделили зал 
для торжественных церемоний. 
Там столы, не на восьмерых, а  
на четверых,  расставлены на 
большом расстоянии друг от 
друга, как в каком-нибудь луч-
шем парижском ресторане.  

Во сколько  родителям обхо-
дятся  школьные обеды? Всем 
по-разному. Цена  такого обеда 
находится в прямой зависимо-
сти от доходов семьи. В начале 
учебного года  они должны пре-
доставить исчерпывающую ин-
формацию о своих доходах, 
включая социальные дотации, 
если такие имеются. На этой ос-
нове с учетом количества чле-
нов семьи определяется «семей-
ный коэффициент», от которого 
зависит стоимость школьного 
обеда. Кому-то он обойдется в 
20—30 центов, а кому-то в пять-
шесть евро.  

ГЕРМАНИЯ

ПЕРЕКУС ЗА УГЛОМ

Екатерина Забродина

В Германии нет единых правил, 
регулирующих школьное пита-
ние во время пандемии, — все за-
висит от региона и от конкрет-
ного учебного заведения. По 
требованию властей немецкие 
школы разработали «гигиени-
ческие концепции», которые 
успели опробовать еще до ухода 
на удаленку в ноябре. Как толь-
ко карантин снимут, их снова 
возьмут на вооружение.

В одной из начальных школ 
Гамбурга предписано разделить 
учеников на «когорты», в преде-
лах которых строгое соблюде-
ние дистанции в столовой не 
обязательно. Но каждая такая 
группа завтракает и обедает по 
своему расписанию. К приходу 
новой смены требуется заме-
нить на столах все солонки, са-
харницы, соусницы, неисполь-
зованные приборы и другие ак-
сессуары. Персонал «на разда-
че» и на кассе обслуживает де-
тей через перегородки из акри-
лового стекла, при этом школь-
ники не должны снимать маски, 
пока не займут свои места за 
столами. В идеале за каждым 
должны сидеть не больше четы-
рех человек. Походы в буфет не 
возбраняются, также можно 
пользоваться кулерами, но 
только при обязательной дезин-

фекции рук. В будущем руковод-
ство школы пообещало органи-
зовать альтернативные постав-
ки упакованных ланч-боксов с 
готовой едой для детей, чьи ро-
дители считают «столование» 
по старинке небезопасным во 
время пандемии.

Между тем замечено, что 
ученики старших классов при 
любой удобной возможности 
стремились перекусить за пре-
делами альма-матер. Газета 
Suedkurier описывала коллизию 
в городе Юберлинген, где в рай-
оне популярных ресторанов то 
и дело толпились ватаги под-
ростков, массово прогуливаю-
щих обеденные перерывы в 
школьных столовых. Перед вхо-
дом в кебабную и лапшичную — 
вечно аншлаг. Для местных 
школьников это была единст-
венная возможность нормально 
подышать. «Я весь день провожу 
в маске. А тут у меня есть хотя 
бы несколько минут, чтобы сде-
лать глубокий вдох», — поделил-
ся с изданием 17-летний Ной 
Иличич. При этом ни о какой со-
циальной дистанции речь, ко-
нечно же, не шла. Что с этим де-
лать — непонятно. Сотрудники 
общепита признавали, что не 
вправе регулировать общест-
венные зоны на улице и уж тем 
более отказывать школьникам в 
обслуживании.  

В учебных заведениях Франции столовые никто закрывать не собирается, 
и они функционируют  в прежнем режиме. Но с серьезными поправками.

Цена обеда зави-
сит от достатка 
семьи. Кому-то он 
обойдется в 20—30 
центов, а кому-то 
в пять-шесть евро

ЯПОНИЯ

БОРЩ БЕЗ РАЗГОВОРОВ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

Японские ученики обычно обе-
дают в своих аудиториях. Де-
журные получают пищу на пун-
ктах выдачи, после чего прино-
сят ее в классные комнаты и 
распределяют поровну между 
однокашниками. Такой подход 
призван развивать в ребятах от-
ветственность и трудолюбие. 
Впрочем, из-за коронавируса 
эти обязанности временно при-
шлось переложить на педагогов.

В «доковидные» времена 
японские мальчишки и девчон-
ки, как правило, сооружали из 
нескольких парт большие сто-
лы, за которыми потом дружно 
и весело обедали группами. Те-
перь каждый ученик довольст-
вуется ланчем в одиночестве на 
своем рабочем месте с соблюде-
нием социальной дистанции. 
Японские дети больше не могут 
за едой перекинуться даже па-
рой слов. На разговоры введен 
строжайший запрет. Мытье рук 
здесь и в былые времена было 
обязательным ритуалом перед 
приемом пищи. Последний год 
за соблюдением этой процеду-
ры особый контроль. Кроме 
того, в обиход плотно вошли са-
нитайзеры. Рацион школьни-
ков, с одной стороны, разноо-
бразен, с другой, прост: рис или 
лапша, овощи, зеленые листья 
салата, небольшие кусочки тун-
ца или говядины, молоко.

Однако с началом пандемии 
в некоторых учебных заведени-
ях появились продукты из пре-
миального сегмента, в том чи-

сле знаменитая мраморная го-
вядина «вагю». Это стало воз-
можным после запуска мини-
стерством сельского хозяйства 
специальной программы, в рам-
ках которой школы получили 
субсидии на приобретение това-
ров класса люкс для организа-
ции питания учеников. Так пра-
вительство поддержало не толь-

ко  детей, но и фермеров, терпя-
щих убытки из-за невозможно-
сти поставлять в прежних объе-
мах свою продукцию в рестора-
ны. Согласно официальной ста-
тистике, говядину «вагю» к ноя-
брю прошлого года получили 
около 35 тысяч учебных заведе-
ний из различных уголков 
островного государства.

В некоторых японских шко-
лах для изучения гастрономи-
ческой культуры зарубежных 
государств готовят иностран-
ные блюда. Иногда в меню попа-
дается и наваристый борщ со 
сметаной, который, нужно ска-
зать, пользуется в Стране вос-
ходящего солнца популярно-
стью.  

ИТАЛИЯ

ЕДА ПЕРЕШЛА НА УПРОЩЕНКУ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

C началом занятий в сентябре 
прошлого года львиная доля 
учебных заведений не успела 
адаптировать свои столовые 
под новые санитарные меры, 
которые были сформулирова-
ны властями чуть ли не в по-
следний момент. В связи с чем 
школьная администрация зача-
стую не находила ничего луч-
шего, как вместо привычных 
16.20 «отпускать» детей домой 
в 13.00, сместив тем самым от-
ветственность за питание на 
родителей. По сути, как мини-
мум месяц учеников в школе 
кормили лишь «мерендой» 
(вторым завтраком), которая 
выглядела и выглядит по сей 
день весьма непрезентабельно 
— кусок запечатанного в полиэ-
тилен хлеба или парочку пече-
ний. В октябре, а местами по 
Италии аж в ноябре, стало по-
нятно, что старые добрые сто-
ловые канули в Лету. В государ-
ственных школах их раздроби-
ли на отсеки (как правило, под 
них используются небольшие 
актовые залы и учительские) и 
установили график питания 
для разных классов во избежа-
ние столпотворения. При этом 
за один стол было решено са-
жать лишь одноклассников, ко-
торым раздается предваритель-
но разогретая в «старой» столо-
вой еда.

Но если с этим форматом 
еще можно как-то согласиться, 
ибо заболеваемость в Италии 
продолжает активно расти, то к 
новому меню есть много вопро-
сов. Школьная дирекция назы-
вает его политкорректно 
«упрощенным», а вот родите-
лям оно кажется попросту 
скудным и несбалансирован-
ным. Четыре дня в неделю в ра-
ционе властвует паста, кото-
рую на Апеннинах принято на-
зывать первым блюдом, а се-
зонные овощи и фрукты во мно-
гих школах исчезли. До панде-

мии они подавались ежедневно, 
а теперь детей ими балуют от 
силы два раза в неделю. Не всег-
да в меню можно также обнару-
жить мясо, рыбу и курицу. Их 
место зачастую занимает не-
прихотливый омлет. Не говоря 
уже о том, что единственный 
овощной суп минестроне, кото-
рым раньше кормили учени-
ков, попросту испарился. И 
многие школьники остаются по 
факту голодными, так как доку-
пить еду на свой вкус, как это 
принято в России, невозможно. 
Максимум, на что можно рас-
считывать, так это на вторую 
тарелку пасты. Приносить еду 
из дома можно лишь в частных 
учебных заведениях, да и то не 
во всех.

Родители объясняют проис-
ходящие метаморфозы тем, что 
под предлогом пандемии адми-
нистрация решила себе облег-
чить жизнь. Да и экономия на-
лицо. Итальянские мамы и 
папы имеют полное право выд-
вигать подобные гипотезы и об-
винения, поскольку стоимость 
обеда от подобной упрощенки, 
по сути, никак не изменилась. В 
муниципальных школах она на-
прямую зависит от дохода ро-
дителей или от наличия у них 
той или иной собственности. В 
среднем сумма, которая ежеме-
сячно вносится исключительно 
по безналу, варьируется от 50 
до 135 евро. Для малообеспе-
ченных семей предусмотрена 
небольшая скидка — 10—15 про-
центов. О бесплатном питании 
речи, увы, нет.  

Четыре дня в неделю в рационе — паста, которую принято называть первым 
блюдом, а сезонные овощи и фрукты во многих школах исчезли.

Четыре дня в неде-
лю в рационе вла-
ствует паста, а 
фрукты и овощи 
ушли в прошлое

Школы получили 
субсидии на пита-
ние класса люкс — 
так правительство 
поддержало 
и фермеров

США

ПЛАСТИКОВЫЙ КОНТЕЙНЕР — ПОД ДВЕРЬЮ: СХВАТИЛ И ПОШЕЛ

Александр Гасюк

В США до начала пандемии 
COVID-19 более 30 миллионов 
учеников (каждый второй) на-
чальной и средней школы полу-
чали питание бесплатно или по 
льготным ценам в своих учеб-
ных заведениях по программе 
дополнительной поддержки пи-
тания. Она обходилась амери-
канскому бюджету в 19 милли-
ардов долларов в год, однако 
эпидемия коронавируса увели-
чила эти расходы до 25,5 милли-
арда долларов: принятые ве-
сной прошлого года конгрессом 
США меры поддержки амери-
канских семей дали возмож-
ность предоставить всем без 
исключения американским се-
мьям возможность получать 
бесплатную еду в школах вне за-

висимости от доходов родите-
лей вплоть до сентября 2021 
года.

В школах тех штатов, где за-
нятия, несмотря на пандемию, 
продолжились в очном режиме, 
столовые и кафе были закрыты. 
А ученики стали получать зара-
нее приготовленную (grab-and-
go — схватил и пошел) и расфасо-
ванную в пластиковые контей-
неры еду прямо в своих классах. 
В продуктовые «эрзац-наборы» 
из завтраков или ланчей, остав-
ляемые сотрудниками столовых 
у дверей классов, вошли пакети-
рованое молоко и соки, овощи и 
джемы, печенье и салаты, сэн-
двичи и даже бургеры. Критики 
не преминули заявить, что полу-
фабрикатной еды в таких пайках 

стало гораздо больше, чем рань-
ше, и это стало шагом назад в по-
следовательно проводившейся с 
начала 2000-х годов кампании 
за здоровое питание школьни-
ков. Еще одним популярным 
способом избежать скопления 
детей при приеме пищи и попы-
таться сохранить между ними 
социальную дистанцию стало 
переоборудование просторных 
школьных спортзалов в импро-
визированные столовые.

Школы, которые перешли на 
режим дистанционного обуче-
ния, стали практиковать пере-
дачу продуктовых наборов че-
рез так называемые пик-апы — 
родители приезжали в закры-
тые школы (как правило, на пар-
ковки) и забирали пакеты с едой 
на неделю вперед (5 завтраков и 
5 ланчей) для детей. Некоторые 

учебные заведения стали разво-
зить такие наборы школьными 
или арендованными автобуса-
ми поближе к домам учащихся, 
чтобы они могли забирать их 
сами и не отрывали родителей 
от работы.

Наконец, с мая прошлого 
года под кураторством минсель-
хоза США была запущена про-
грамма P-EBT (Pandemic 
Electronic Benefit Transfer), кото-
рая предполагала выдачу всем 
оказавшимся на дистанционном 
обучении более 5 учебных дней 
школьникам специальных пла-
тежных карт. На них зачислялся 
денежный эквивалент недополу-
ченного в результате вынужден-
ного пропуска занятий питания 
(причем за пропущенные весен-

ние месяцы, в ходе которых в 
США свирепствовала эпидемия 
коронавируса, деньги были еди-
новременно зачислены задним 
числом). В среднем речь шла о 
пособии в размере 5—6 долларов 
США в день на одного ребенка, 
однако итоговая сумма льготы 
зависела от многих факторов, 
включая финансовое положение 
родителей и даже успеваемость 
школьника.

P-EBT-карты, получаемые 
американскими семьями преи-
мущественно по почте, теперь 
массово используются для опла-
ты продуктов питания во всех 
крупных торговых сетях страны 
и даже в интернет-магазине 
Amazon. При этом были предус-
мотрительно установлены огра-
ничения на покупку детьми и 
подростками по таким картам 

спиртных напитков, непродо-
вольственных товаров или ле-
карств. Алгоритм использова-
ния карточки тот же, как и обыч-
ной дебетовки или кредитки: ре-
бенок прокатывает пластик че-
рез платежный терминал и вво-
дит пин-код. Баланс карточек 
можно проверить с помощью 
звонка на «горячую линию» 
программы. Проблема с утерей 
карты, что не редкость для де-
тей, также решается звонком по 
выделенному номеру.

Правительство США уже 
один раз продляло действие 
этой программы до декабря 
2020 года. Однако в условиях не 
сбавляющей обороты пандемии 
COVID-19 в Америке власти ре-
шили разрешить использовать 
P-EBT-карты вплоть до конца 
сентября 2021 года.  

А К Ц Е Н Т

Тем, кто учился дистанционно, 
выдали специальные карты 
с денежным эквивалентом 
недополученного из-за вынужденного 
пропуска занятий питания

В США ученики некоторых школ стали получать заранее приготовленную (grab-and-go — схватил и пошел) и расфасованную в пластиковые кон-
тейнеры еду прямо в своих классах. В продуктовые «эрзац-наборы» из завтраков или ланчей, оставляемые сотрудниками столовых у дверей 
классов, вошли пакетированное молоко и соки, овощи и джемы, печенье и салаты, сэндвичи и даже бургеры.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ОБЕД С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
В Бразилии вот уже почти 40 лет существует Национальная программа 

школьного питания, которая не переставала работать, даже когда школы 

решено было закрыть на карантин. Учебный год здесь начинается 1 фев-

раля, но большинство детей будут вынуждены встретить этот день дома. 

Разные регионы с разной эпидемиологической ситуацией не торопятся 

с возвратом к очной форме обучения. Где-то дети пойдут в школу 8 фев-

раля, а где-то только 8 марта. Однако практически везде количество уча-

щихся в классах будет ограничено. В Сан-Паулу, например, оно регла-

ментируется в соответствии с уровнем эпидемиологической опасности 

и варьируется от 35 до 100 процентов от состава класса.

В период дистанционного обучения ученики получали из своих школ 

продуктовые наборы. Для тех, кто останется дома, такая практика долж-

на сохраниться. В самих же школах откроются столовые. В каких-то ре-

гионах детям будут выдавать сухие пайки, состоящие из небольшой упа-

ковки сока и булочек. А где-то для приготовления горячего питания пол-

ноценно заработают кухни.

В бразильских школах меню может разительно отличаться даже в сосед-

них городах, не говоря уже о разных регионах страны. Так, школьный 

обед где-нибудь в районе Амазонки никогда не будет похож на то, что 

едят ученики на юге Бразилии, где проживают выходцы из Италии, Гер-

мании и других европейских стран. И дело совсем не в том, что один ре-

гион богаче, а другой беднее. Федеральное правительство выделяет рав-

ные суммы на каждого ученика в стране. Различия в рационе питания в 

большей степени связаны с традициями населения в разных регионах. 

Время обедов у разных классов будет отличаться. Расписание занятий 

составлено таким образом, чтобы не допустить столпотворения в столо-

вой. При идеальном раскладе дети даже не должны пересекаться друг с 

другом в коридоре у столовой.

Подготовил Иван Карташов, «Российская газета», Бразилия
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Губахинский кокс» совместно с администрацией Губа-
хинского городского округа Пермского края уведомляет граждан, 
общественные организации (объединения), органы исполнитель-
ной власти и всех заинтересованных лиц о начале общественных об-
суждений проектной документации (включая окончательный вари-
ант материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
объекта ГЭЭ «Паровая котельная для теплоснабжения объектов 
предприятия ОАО «Губахинский кокс»».

Наименование намечаемой деятельности: строительство па-
ровой котельной.

Цели намечаемой деятельности: централизованное тепло-
снабжение объектов предприятия.

Место расположения объекта: г. Губаха Пермского края, на 
территории действующего предприятия ОАО «Губахинский кокс». 
Ближайшие жилые дома расположены на расстоянии 2,2 км от объ-
екта проектирования. 

Основные характеристики объекта: В составе объекта три па-
ровых котла, производительность пара 50,0 т/ч. Основное топливо 
для котлов — обратный коксовый газ, резервное топливо — природ-
ный газ. 

Заказчик: ОАО «Губахинский кокс», Торговая ул., 1, г. Губаха, 
Пермский край, 618250.

Проектная организация: ОАО «МПНУ Энерготехмонтаж», Ва-
ловая ул., 29, г. Москва, 115054.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля 2020 г. по март 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Губахинского городского округа Перм-
ского края.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
 Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы (техническим заданием на про-
ведение ОВОС, предварительными материалами ОВОС и проектом 
технической документации на строительство) можно на офици-
альном сайте Губахинского городского округа Пермского края  
http://gubakhaokrug.ru и по адресу: Дегтярёва ул., д. 9, г. Губаха, 
Пермский край, МБУК «Центральная библиотека», холл, 1-й этаж, с 
04.02.2021 по 09.03.2021 с 10.00 до 18.00 в рабочие дни.

 Замечания и предложения для формирования обществен-
ного мнения принимаются по адресу: Никонова ул., 44, г. Губа-
ха, Пермский край, 618250, на электронную почту администрации 
admin-gubaha@mail.ru, на электронную почту заместителя главного 
инженера по перспективному развитию ОАО «Губахинский кокс» 
Sizov_AV@gkoks.ru и по телефону: +7 (34248) 45964 — для прове-
дения консультаций. 

Сроки представления замечаний и предложений: до 
10.04.2021.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 10 мар-
та 2021 года в 17.00 по адресу: Ленина пр., д. 28, г. Губаха, Пермский 
край, на втором этаже в зрительном зале МАУ ДК «Энергетик».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах 11 единиц автотранспортных 
средств с пробегом Мерседес-Бенц S-class, Мерседес-Бенц 

E-class, Мерседес-Бенц C-class, Мерседес-Бенц ATEGO, 
находящихся в Ленинградской, Московской областях, 

ЯНАО (всего 11 лотов)
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622, 

inf@ adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  

8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 11.03.2021 (время мо-
сковское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 03.02.2021 (время мо-
сковское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
09.03.2021 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 10.03.2021 (время мо-
сковское).

Предмет аукциона в электронной форме: открытый аук-
цион с подачей предложения о цене имущества на повышение 
в электронной форме по продаже 11 единиц автотранспорт-
ных средств с пробегом Мерседес-Бенц S-class, Мерседес-Бенц 
E-class, Мерседес-Бенц C-class, Мерседес-Бенц ATEGO.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
https:// www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелля-
ционного суда;

—  судьи Центрального окружного военного суда;
—  судьи Уссурийского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 

статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 5 мар-
та 2021 года. Заявления и документы, поступившие по-
сле указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Балтийский филиал ФГБУ «Морская спасательная служба» 
(далее — ФГБУ «Морспасслужба») информируют население 
Санкт-Петербурга о проведении общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации «Строительство причалов (№ 2,3) мало-
мерного флота Балтийского филиала ФГБУ «Морспасслужба» 
по адресу: г. Санкт-Петербург, Угольная гавань, Элеваторная 
площадка, дом 1», содержащей материалы оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности (далее — 
ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство прича-
лов №2 и №3 для швартовки и стоянки судов маломерного 
флота Балтийского филиала ФГБУ «Морспасслужба».

Местоположение намечаемой деятельности: 198096, 
г. Санкт-Петербург, Угольная гавань, Элеваторная площадка, 
д. 1.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: I–II кварта-
лы 2021 г.

Заказчик документации: Балтийский филиал ФГБУ 
«Морспасслужба», 198096, г. Санкт-Петербург, Элеваторная 
площадка, д. 1, тел.: 8(812)7840220, e-mail: info_balt@morspas.
com.

Разработчик материалов проектной документации, 
включая ОВОС, — ООО «Агентство бетонных технологий», 
196158, г. Санкт-Петербург, ул. Среднерогатская, д. 9, лит. 
А, ,кв. 572, e-mail: abt.info@yandex.ru, конт. лицо: Царевская 
Мария Александровна — генеральный директор ООО «АБТ», 
тел. 89618018958, e-mail: maria.tsarevskaya@yandex.ru

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений — Комитет по природопользованию, охране окружаю-
щей среды и обеспечению экологической безопасности (да-
лее — Комитет), 191123, Санкт-Петербург, ул. Чайковского, 
д. 20, лит В. Контактное должностное лицо: Антипова Юлия 
Константиновна, тел.: (812) 417-59-27.

Форма проведения общественных обсуждений — ОПРОС. 
Форма сбора замечаний и предложений — письменная.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы можно с 03.02.2021 г. по 
04.03.2021 г. включительно в сети Интернет:

— на официальном сайте Администрации Санкт-Петербур-
га www.gov.spb.ru раздел Власть / Комитеты, управления, инс-
пекции и службы / Комитет по природопользованию / Инфор-
мация о проведении общественных обсуждений.

Опросные листы доступны для скачивания с 03.02.2021 г. по 
04.03.2021 г. включительно в сети Интернет:

— на официальном сайте Администрации Санкт-Петербур-
га www.gov.spb.ru раздел Власть / Комитеты, управления, инс-
пекции и службы / Комитет по природопользованию / Инфор-
мация о проведении общественных обсуждений.

Заполненные опросные листы, а также замечания и предло-
жения в отношении документации объекта государственной 
экологической экспертизы принимаются с 03.02.2021 г. по 
04.03.2021 г. включительно с пометкой «К общественным об-
суждениям»:

сайте Администрации Санкт-Петербурга в разделе Комитета 
www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ecology/;

spb.ru;

191123, Санкт-Петербург, ул. Чайковского, д. 20, лит В.
По результатам проведенного опроса Комитетом будет под-

готовлен протокол общественных обсуждений.
Прием и документирование письменных замечаний и пред-

ложений в течение 30 дней после окончания общественного об-
суждения в письменном и электронном виде будет осуществ-
ляться Заказчиком документации по адресу: 198096, г. Санкт-
Петербург, Элеваторная площадка, д. 1, e-mail: info_balt@
morspas.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ным приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372, администра-
ция Красносулинского района информирует общественность 
о проведении общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний по объекту государственной экологической экспертизы 
— проектная документация: «Рекультивация свалки, расположен-
ной по адресу: Ростовская область, Красносулинский район, 
г. Красный Сулин, в 1720 м на север от дома № 32 по ул. Фурмано-
ва», содержащая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и техническое задание на проведение ОВОС.

Цель проведения общественных обсуждений: выяснение мне-
ния населения о планируемой деятельности, направленной на пре-
дотвращение или смягчение воздействия на окружающую среду 
и связанных с ней социальных, экономических и иных последст-
вий при рекультивации свалки, расположенной по адресу: Ростов-
ская область, Красносулинский район, г. Красный Сулин, 
в 1720 м на север от дома № 32 по ул. Фурманова.

Местоположение намечаемой деятельности: Ростовская об-
ласть, Красносулинский район, г. Красный Сулин, в 1720 м на се-
вер от дома № 32 по ул. Фурманова (земельный участок с кадастро-
вым номером 61:53:0000006:4 (400 082 кв. м). 

Наименование и адрес разработчика проектной документации 
и материалов ОВОС: ООО «Троицкий и К ЛТД», ИНН 6141000734, 
ОГРН 1026101846077, адрес местонахождения: 346880, Ростов-
ская область, г. Батайск, ул. Пушкина, 37, адрес для корреспонден-
ции: 346880, Ростовская область, г. Батайск, ул. Пушкина, 37, элек-
тронная почта: sp.aksay@gmail.com, контактный телефон: (86354) 
5-14-66.

Общественные обсуждения проводятся на основании поста-
новления администрации Красносулинского района от 01.02.2021 
№ 73.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний в форме общественных слушаний: администрация Красносу-
линского района, расположенная по адресу: 346350, Ростовская 
область, Красносулинский район, город Красный Сулин, улица Ле-
нина, 11, e-mail: ksadm@donpac.ru, контактный телефон: (86367) 
5-27-84.

С документами объекта государственной экологической эк-
спертизы можно ознакомиться на официальном сайте Админи-
страции Красносулинского района: https://ksrayon.donland.ru/, 
а также с 03.02.2021 по 04.04.2021 по адресу: Российская Федера-
ция, Ростовская область, Красносулинский район, город Красный 
Сулин, улица Первомайская, 2, Отдел сельского хозяйства адми-
нистрации Красносулинского района, кабинет 8, с 8.00 до 12.00 и с 
13.00 до 17.00 по рабочим дням. 

Письменные замечания и предложения участников обществен-
ного обсуждения принимаются по рабочим дням с 03.02.2021 
по 04.04.2021 по адресу: 346350, Ростовская область, Красносу-
линский район, город Красный Сулин, улица Первомайская, 2, ка-
бинет 8, через официальный сайт администрации Красносулин-
ского района: https://ksrayon.donland.ru/ либо посредством элек-
тронной почты: ksadm@donpac.ru, almaz@ksulin.donpac.ru. 

Общественные обсуждения состоятся 05.03.2021 в 14.00 
по адресу: Ростовская область, Красносулинский район, город 
Красный Сулин, улица Ленина, 11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении 
общественных обсуждений

ООО «ПОЛАР СИФУД РАША» информирует о проведении об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) намечаемой деятель-
ности по материалам оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) в составе проекта «Реконструкция производственно-склад-
ского комплекса по адресу: Калужская область, Жуковский район, 
г. Кременки».

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Фе-
дерация, Калужская область, Жуковский район, г. Кременки, 
ул. Старые Кременки, д. 90. 

Общественные обсуждения объекта государственной эксперти-
зы — проектной документации, включая материалы (ОВОС) и тех-
ническое задание на проведение ОВОС, состоятся в администрации 
МР «Жуковский район» 12.03.2021 г. в 16.00 по адресу: 249191, Ка-
лужская область, г. Жуков, ул. Гурьянова, д. 31. 

Наименование и адрес заявителя: заказчик — ООО «ПОЛАР СИ-
ФУД РАША» (ИНН 5030064498, юридический адрес: 249185, Ка-
лужская область, Жуковский район, г. Кременки, улица Старые Кре-
менки, д. 90). 

Ответственный орган за проведение слушаний — администрация 
МР «Жуковский район». Обсуждаемые материалы проекта и оценка 
воздействия на окружающую среду доступны для рассмотрения 
с 01.02.2021 г. по адресу: 249191, Калужская область, г. Жуков, 
ул. Гурьянова, д. 31, каб. 23 (в приемные дни вторник, среда с 9.00 
до 16.00, обед с 13.00 до 14.00), а также на официальном сайте: 
adm-zhukov.ru, тел.: 848432 56-235.

Предложения и замечания к проекту «Реконструкция производ-
ственно-складского комплекса по адресу: Калужская область, Жу-
ковский район, г.Кременки», в части оценки воздействия на окружа-
ющую среду необходимо направлять в письменном виде по адресу: 
249191, Калужская область, г. Жуков, улица Гурьянова, д. 31, эл. по-
чта: org.admzhukov@yandex.ru. 

Принятие от граждан и общественных организаций замечаний 
и предложений будет производиться также в течение 30 дней после 
окончания общественных обсуждений по вышеуказанному адресу.

Приглашаем всех заинтересованных лиц, желающих принять 
участие в обсуждении. При себе необходимо иметь паспорт гражда-
нина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АРМИЯ Система отбора по психологическим признакам появится 
в минобороны

Нейроны подскажут 

РАКУРС На каком языке говорят московские 
рынки

«Антрекоть» — 
это глагол?
Елена Новоселова

А
нтрекоть, кирило 
(«Крыло». — Прим 
ред.), гурутка индей-
ка, печин гавяжй… 
Вроде почти все по-
н я т н о,  о с о б е н н о 
если эти слова — на 
ценниках к знако-
мым продуктам. Фо-

торепортаж из похода на мо-
сковский рынок выложила в 
«Фейсбуке» Надежда Серякова, 
основатель Национальной ака-
демии этикета и протокола 
InterProtocol. С ней мы говорим 
о том, обязан ли человек ува-
жать язык страны, куда он прие-
хал работать, и что такое языко-
вой этикет.  
НАДЕЖДА СЕРЯКОВА: На самом деле 
этикет — это правила, которые 
не усложняют, а облегчают 
нашу жизнь, делают понятным 
и предсказуемым общение. Он 
существует в любом языке: все 
мы представляем, что нормаль-
но, а что нет. И пренебрежение 
этикетными нормами означает, 
что человек или случайно ока-
зался в этой языковой среде, 
или он их игнорирует и тем са-
мым выражает отношение к 
тем, с кем общается. 

Надежда Александровна, но 
только что приехавших на за-
работки людей, наверное, не 
стоит судить по такому 
большому счету?

НАДЕЖДА СЕРЯКОВА: Язык страны 
проживания, наряду с исто-
рией и традициями, является 
очень важной частью культу-
ры, которую мы либо принима-
ем, либо отвергаем. Почему 
меня так поразили эти надписи 
на рынке? Язык очень выпу-
клый показатель. Кто-то пред-
положил, что такая безграмот-
ность — лишь маркетинговый 
ход. На что, мол, сейчас не пой-
дешь, только бы продать. С 
моей точки зрения, это очень 
некрасивый ход. Даже если по-
русски говоришь плохо, но ведь 
можно обратиться к соседям, 
торгующим рядом. 

К сожалению, как вы говори-
те, пренебрежение позволяют 
себе и носители русского. Нег-

рамотных плодят соцсети и 
мессенджеры. Это уже закон 
жанра — писать, не заморачи-
ваясь знаками препинания и 
школьными орфограммами…

Н А Д Е Ж Д А  С Е Р Я К О В А : Да, был мо-
мент, когда даже «условно при-
ветствовалось» коверканье 
языка. Я уверена, что такая 

мода внедрялась людьми негра-
мотными. Для того чтобы чув-
ствовать себя уверенно, они 
стали вводить сокращения, ко-
веркать язык. Прошло время, и 
специалисты по этикету сегод-
ня уже говорят о дурном тоне 
переписываться «по-олбан-
ски». А в деловой переписке 
всегда требовалось соблюдать 
правила. Если человек себя ува-
жает как профессионала, он ни-
когда не перейдет на «тарабар-
ский язык».

И если его истолкуют некор-
ректно, это может в букваль-
ном смысле дорого обойтись 
его компании… И все же, 
встречались ли в вашей карье-
ре эксперта по деловому эти-
кету неграмотные люди?

НАДЕЖДА СЕРЯКОВА: В такой ситуа-
ции либо берут переводчика 
или райтера, который пишет за 
них. Но ни в коем случае не де-
монстрируют свою безграмот-
ность. Есть, в конце концов, сло-

вари, которые помогают дер-
жаться на культурном плаву. В 
своей академии мы выработали 
правило деловой переписки, ко-
торое передаем всем слушате-
лям: «Одна ошибка — недоуме-
ние партнеров. Две — говорят о 
низком уровне специалистов. 
После  третьей — ваша компания 
попадает в разряд тех, с кем луч-
ше не иметь дела.

И еще. У меня есть подруга из 
Китая по переписке в «Фейсбу-
ке». Иногда обращается с вопро-
сами, которые своей сложно-
стью и глубиной знаний русско-
го меня ставят в тупик. А это ее 
восьмой и последний, по ее сло-
вам, язык, потому что он самый 
сложный, но в то же время очень 
логичный и техничный. И если 
относиться с должным уваже-
нием к правилам языка, можно 
его выучить очень хорошо, счи-
тает она.    

Хороший русский язык для мигран-
та — огромное конкурентное преи-
мущество. 

Александр Степанов

В
оеннослужащим Россий-
ской армии помогут опре-
делиться с тем, к какой во-

инской специальности они 
больше всего предрасположе-
ны. 

Уникальный комплекс отбо-
ра военнослужащих сейчас раз-
рабатывается в Военном инно-
вационном технополисе «ЭРА».

Система отбора военных бу-
дет создана на основе популяр-
ного сейчас метода психофизи-
ологии, рассказали в Минобо-
роны России. Уже завершается 
подготовительный этап иссле-
дований по разработке нейроп-

сихологических методов диаг-
ностики.

Метод этого анализа чем-то 
схож с работой полиграфа. К че-
ловеку подсоединяют провода, 
и чувствительные датчики сле-
дят за всеми изменениями орга-
низма в ходе проведения теста.  

Однако следить комплекс бу-
дет не только за правдивостью 
ответов на вопросы. Умные дат-
чики будут наблюдать за мими-
кой и жестами человека.      

Кроме того, в ходе тестиро-
вания будет регистрироваться 
активность отделов головного 
мозга, движения глаз, направле-
ние взгляда, дыхание, сердцеби-
ение. 

«Это позволит выделить объ-
ективную предрасположен-
ность солдат и офицеров к вы-
полнению определенного вида 
профессиональной деятельнос-
ти», — отметили в военном ве-
домстве. 

После полной диагностики 
система сможет выдать свою 
оценку стрессоустойчивости 
бойца в критических и экстре-
мальных условиях, в том числе 
в ходе выполнения специаль-
ных задач.

Комплекс планируется ис-
пользовать в воинских частях и 
военкоматах для эффективного 
распределения военнослужа-
щих в войска. Также это позво-

лит назначать военных на дол-
жности с учетом индивидуаль-
ных психофизиологических 
особенностей. 

Сейчас профотбор военно-
служащих традиционно прохо-
дит, что называется, «по бумаж-
ке.  В класс заводят военных, ко-
торые отвечают на шаблонные 
вопросы. 

В минобороны намерены из-
менить уже устоявшиеся прави-
ла. Новая методика позволит от-
сеять неподходящих для служ-
бы кандидатов еще на ранней 
стадии.  

А также выбрать новобранцу 
наиболее подходящее место 
службы.  
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Такие ценники на продуктах нужда-
ются в переводе на русский: 
«кириlо» — это «крыло». 
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КИНО «Проклятие ведьмы» дошло до экранов России

Как свежи были розы...
Валерий Кичин

У 
нас обожают переимено-
вывать фильмы. Вот и 
«Расплату» обозвали 

«Проклятием ведьмы», хотя 
единственное «послание» бри-
танского опуса в том, что герои-
ня, как мы теперь знаем, — не 
ведьма, ибо таковых не сущест-
вует. И что полмиллиона таких 
невинных жертв веры сожгли в 
годы «святой инквизиции» — так 
и значится в финальном титре, в 
назидание всем фанатикам.

Фильм снял Нил Маршалл, 
известный по триллерам «Хел-
лбой», «Псы-воины» и сериалу 
«Игра престолов», у него много 
поклонников. На этот раз ре-
жиссер их удивит тем, что мож-
но назвать жертвенной мощью 
любовной страсти.

Картина изумляет беспо-
мощностью во всех компонен-
тах — от сценария, которого нет, 
до примитивных работ операто-
ра и актеров. Это совсем не тот 
Маршалл, которого трудно 
упрекнуть в скуке. Это Мар-
шалл, надолго замирающий на 
каждом кадре, не замечающий 
длиннот, повторов, несообраз-
ностей. Это Маршалл влюблен-
ный, Маршалл под каблуком.

В чем казус? Сценарий на-
писан им в соавторстве с краси-
вой актрисой и подругой жизни 
Шарлоттой Кирк, причем ясно, 
кто из двоих ведет игру. Она же 
значится в числе продюсеров 
картины. Она же исполнитель-
ница роли Грейс — красавицы-
жены и матери новорожденной 
малютки. Действие происходит 
в Англии 1665 года, в стране 

бесчинствует чума, и муж геро-
ини покончил с собой, чтобы не 
заразить любимую. Но Грейс, 
даже потеряв супруга, не расте-
ряла принципы — отвергла при-
тязания местного лендлорда. 
Тот озлобился, объявил ее ведь-
мой, на которую не действует 
даже чума. И вот Грейс в заточе-
нии, ее со знанием дела пытает 
ученый истребитель ведьм, ее 
подвергают насилию и униже-
ниям, пока она с помощью тю-

ремного служки не учинит по-
бег с пожаром, стрельбой и со-
трясением основ.

Все это крайне драматично. 
Стойкость средневековой Зои 
Космодемьянской вызывала бы 
уважение, кабы не странный па-
радокс: среди нечистот и гнию-
щих на улицах Лондона чумных 
трупов цветет изнеженное со-
здание XXI века с тщательно 
уложенными белокурыми локо-
нами и кожей, возделанной в 
лучших салонах Калифорнии. 
Эта Грейс с самого начала плохо 
вписывается в мир замшелых 
стен и унавоженных дорог, и 
даже когда родной муж ее целу-
ет, невольно вздрогнешь от со-
прикосновения немытой щети-
ны с пудрой luxury, от этого ин-
тима Красавицы с Чудовищем. 

Обвиненной в колдовстве ге-
роине грозит костер. Она в за-
стенках, ей чудятся объятия 
дьявола, похожего то на клыка-
стое чудище, то на огромного 
кузнечика, то на утраченного 
мужа. Ей является мама, давно 
спаленная жаром инквизиции, 
и еще много чудовищ, поро-
жденных сном разума по имени 
вера. Непокорную Грейс наси-
луют, бьют кулаками, локтями и 
ступнями, ее интимное разди-
рают ржавыми орудиями пы-
ток, рубаха залита кровью — но 
ангельское лицо по-прежнему 
годится для рекламы салонов 

красоты, а прическа несминае-
ма, как у раннего Джеймса Бон-
да. Актриса громко кричит, де-
лая вид, что ее чрево терзает не-
выносимая боль, но не нужно 
проницательности Станислав-
ского, чтобы ей не поверить.

«Проклятие ведьмы» можно 
назвать «Проклятием Нарцис-
са». Сценаристке-актрисе хо-
чется сыграть трагическое, из-
образить Жанну д`Арк, и она 
инициирует эту киноавантюру, 
чтобы выразить сочувствие 
жертвам инквизиции всех вре-
мен. Но пожертвовать приче-
ской не готова — она как птица 
Феникс: из огня встает еще пре-
краснее. И ослепленный режис-
сер не видит несообразностей и 
действа и сценария, где все со-
бытия руководимы сверхзада-
чей показать, как красиво стра-
дает любимая подруга. Как пла-
мя смертного костра оттеняет 
нежность ее щек. Как ниспада-
ют на окровавленную просты-
ню локоны. Как хороши, как 
свежи были розы даже в суро-
вую годину чумы. И как эффек-
тно они контрастируют с чум-
ными язвами умирающих — по-
своему совершенными изделия-
ми мастеровитых гримеров. Ра-
боту Шарлотты Кирк здесь 
трудно назвать актерской — это 
работа модели, демонстрирую-
щей стойкость тонального кре-
ма Est e Lauder даже в условиях 
средневековых пыток, для вя-
щего эффекта воспроизведен-
ных на подиуме.

Отвага режиссера и его веду-
щей актрисы по достоинству 
оценены: фильм «Проклятие 
ведьмы» получил награды от 
фестивалей в Лондоне, Нью-
Йорке, Лос-Анджелесе, Лас-Ве-
гасе и Торонто.  

ВЫСТАВКА 
Герои рока — в 
Строгановском 
дворце

ЦОЙ ГУЛЯЕТ 
С БИЛЛОМ
Светлана Мазурова,
Санкт-Петербург

В Строгановском дворце Рус-
ского музея открылась выстав-
ка «Ленинградский рок-клуб в 
фотографиях. К 40-летнему 
юбилею». Известно, что рок-
клуб появился в начале 1981-
го. Герои его давно стали леген-
дарными: Цой и «Кино», Шев-
чук и «ДДТ», Гребенщиков и 
«Аквариум», Кинчев и «Алиса», 
Курехин и «Поп-механика», 
Гаркуша и «АукцЫон», Майк 
Науменко и «Зоопарк», «со-
весть русского рока» Алек-
сандр Башлачев.

На выставке представлено 
первое, «золотое» десятилетие 
рок-клуба в черно-белых, в 
основном, снимках. Фотографы 
дружили с музыкантами, поэ-
тому выставка получилась 
очень личной. Музыканты на 
сцене, в гримерках, на квартир-
никах. Тут и Виктор Цой на про-
гулке со своим псом Биллом 
(1985). И свадьба американки, 
певицы Джоанны Стингрей и 
гитариста Юрия Каспаряна, ря-
дом — вся группа «Кино» (1987). 
И Сергей Курехин с курсанта-
ми на крейсере «Аврора» 
(1991).

Среди экспонатов — гитара 
Takamine, которую предоста-
вил для выставки Борис Гребен-
щиков. И табличка «Улица Ру-
бинштейна, 13», когда-то ви-
севшая на здании рок-клуба. И 
несколько номеров самизда-
товского журнала «Рокси». 

В официальном поле рок-
журналистики в СССР не было, 
вот и появился самодеятельный 
журнал, организовал его Генна-
дий Зайцев, ставший впослед-
ствии первым президентом Ле-
нинградского рок-клуба. На пи-
шущей машинке печатали ста-
тьи, вклеивали фотографии, 
сшивали страницы, раскраши-
вали карандашами.

Среди экспонатов и афиши 
концертов, проходивших во 
дворцах культуры, многих из 
которых давно уже нет.

На вернисаж пришел худож-
ник Дмитрий Шагин, один из 
основателей творческой груп-
пы «Митьки». Выставлены ви-
ниловые пластинки 1980-х из 
его коллекции — с автографа-
ми. Тут и настоящий раритет: 
альбом Red Wave, вышедший в 
1986 году в Калифорнии по 
инициативе Джоанны 
Стингрей, первый официаль-
ный релиз рок-музыки СССР 
на Западе, четыре группы: 
«Аквариум», «Кино», «Алиса», 
«Странные игры». На обложке 
— фото музыкантов на фоне 
храма Спаса на Крови. А вот 
еще редкость: четыре альбома 
1991 года, выпущенные к 
10-летнему юбилею рок-клуба, 
где перечислены все составы 
ленинградских групп того вре-
мени.

На выставке представлен и 
небезызвестный шагинский 
«Памятник неизвестному рок-
музыканту, 1990-е». После 
этой выставки «памятник» от-
правится на следующую, в Че-
реповец, на родину Башлачева, 
с которым Шагин дружил.

«Я не считаю, что надо де-
лать огромные памятники, мой 
— маленького размера, — поя-
сняет Шагин. — Я долго думал, 
каким должен быть, скажем, 
памятник Цою или Майку На-
уменко? И решил посвятить его 
всем рок-музыкантам. Купил у 
бабушки на барахолке рядом с 
Владимирским собором пласт-
массового солдатика с отло-
манной гранатой в руке. Мне 
понравились его поза, движе-
ние — можно предположить, как 
будто он взмахнул рукой, в ко-
торой медиатор. Потом я нашел 
старую открывашку для буты-
лок в форме гитары, соединил 
их, получился «реди-мейд», 
творческая удача».

Фотограф Андрей «Вилли» 
Усов вспоминает былые дни. 
Пока одни на открытии слуша-
ли его, другие смотрели на 
экране фрагменты съемок до-
кументальной ленты Алексея 
Учителя «Рок» — ей уже больше 
трех десятков лет. Время бе-
жит… А выставка продлится до 
10 мая.  

ТЕАТР Российская премьера мюзикла «Одолжите тенора»

Суета вокруг Отелло

Лариса Барыкина

С
вердловская музко-
медия (Екатерин-
бург), известная эк-
склюзивными по-
становками мюзи-
клов на серьезней-
шие сюжеты и темы, 
на этот раз предло-
жила спектакль лег-

кий и беззаботный. Во времена 
страхов и потерь трудно пред-
ставить более верный реперту-
арный ход: зрители могут вы-
дохнуть и посмеяться.

«Одолжите тенора» — искро-
метная пьеса Кена Людвига с 
любовными недоразумениями, 
переодеваниями и хеппи-эн-
дом, победно прошагавшая по 
многим сценам мира и получив-
шая немало наград. Неудиви-
тельно, что комедия положе-
ний, действие которой происхо-
дит в опере, буквально проси-
лась в музыкальный театр. И в 
2006 году композитор Брэд 
Кэрролл с либреттистом Пите-
ром Шэмом создают мюзикл 
Lend Me a Tenor в лучших брод-
вейских традициях, стилизуя 
эпоху великолепных 30-х. Сю-
жет о недотепистом суфлере 
провинциального оперного теа-
тра, который волей случая за-
меняет в «Отелло» знаменитого 
итальянского тенора, разраста-
ется новыми сценами и персо-
нажами. Вокал «мюзикловый» 

сопрягается с академическим, 
всплывают цитаты из оперной 
классики. Главный посыл ли-
бретто становится более чело-
вечным: благодаря волшебной 
силе искусства соединяются 
три пары, герой получает люби-
мую девушку и дело всей жизни, 
а помогает ему в этом тенор, ко-
торый по идее должен быть су-
масбродным эгоистом. 

Идею постановки в екате-
ринбургский театр принес мо-
лодой режиссер Антон Музы-
кантский. Он не только получил 
превосходное образование в 
Лондоне, но и хорошо усвоил 
практические уроки Уэст-Энда. 
Премьера стала его дебютом в 
российском репертуарном теа-
тре. Самой увлекательной зада-
чей для режиссера стало найти 
оптимальное совмещение луч-
ших свойств двух театральных 
моделей: русского стационар-
ного театра и западного проек-
тного. Спектакль ставился с 
разрешения правообладателей, 

но не стал копией, а приобрел 
индивидуальные черты и автор-
ские детали. В сценографии 
Анастасии Пугашкиной многое 
продиктовано поворотным кру-
гом: перемены места действия 
(оперная сцена, лобби отеля и 
номер-люкс) моментальны, 
темпоритм стремителен и ле-
гок. Дирижер Антон Ледовский 
проделал колоссальную работу 
по адаптации партитуры для 
большого оркестра, создал но-
вые аранжировки и точно рас-
ставил в музыке стилистиче-
ские акценты. Хореограф Вик-
тория Канаткина сумела зара-
зить балетную труппу любовью 
к классическому степу. А пере-
вод либретто, сделанный Мари-
ей Бар, в театре немного допол-
нили, и текст получился неверо-
ятно смешным, персонажи ве-
дут словесные пикировки, ску-
чать не приходится ни минуты.

Усилия молодой постановоч-
ной команды (добавлю худож-
ника по костюмам Эльвиру Га-

лимулину и художника по свету 
Ивана Виноградова) хочется 
оценить по высшему разряду. 
Но чего бы они стоили, не будь в 
труппе артистов такого уровня! 
Мастер характерных ролей Па-
вел Дралов (директор Гранд-
опера) получил бенефисную 
роль и не скрывает наслажде-
ния. Оба исполнителя главного 
героя Макса Гербера — Евгений 
Елпашев и Антон Сергеев — мо-
лоды, хороши собой и обладают 
недюжинными вокальными 
данными. Прелестная Екатери-
на Мощенко (Мэгги), радует 
пластичностью и органикой, 
тонко соединяя черты лукавой 
бестии и нежной принцессы. 
Роль тенора Тито Мерелли ка-
жется созданной для Николая 
Капленко. Их дуэт с Татьяной  
Мокроусовой (синьора Мерел-
ли) развивается в диапазоне от 
темпераментных итальянских 
перепалок до любовных прими-
рений. Приму театра, имеющую 
виды не столько на заезжего 
итальянца, сколько на директо-
ра театра, играют две актрисы, 
и это два варианта расклада 
певческих сил в Кливлендской 
опере. В одном случае этому те-
атру, неожиданно обретшему 
супер-тенора, предстоит искать 
и певицу, и Светлана Кочанова 
все это играет с блеском. В дру-
гом составе, когда пастиччио из 
оперных арий от Доницетти до 
Вагнера превосходно поет Оль-

га Балашова, мы понимаем, что 
дела в этом театре не так уж пло-
хи. В эпизодах играют артисты 
хора с яркой индивидуально-
стью, и точность актерского по-
падания порой вводит второсте-
пенных героев в круг главных. 
Так получилось с уморитель-
ным трио бывших жен Генри 
Сандерса в исполнении Марины 
Смирновой, Ольги Култышевой 
и Екатерины Куропатко. Все, 
включая хор (хормейстер Свет-
лана Асуева) и солистов, очень 
прилично поют, а звуковая ат-
мосфера спектакля (концепция 
звука Сергея Евсеева) — отстро-
ена и деликатна. Что редкость 
по нынешним временам. 

Публика все это принимала с 
восторгом и благодарностью — 
ясно, что театр обрел реперту-
арный хит, популярность обес-
печена. Ясно и то, что сделать 
по-настоящему веселый и 
смешной спектакль — задача 
труднейшая. Фарсовая природа 
сюжета, обилие скользких шу-
ток и комичных ситуаций на 
грани фола запросто могли све-
сти на нет все усилия. Хорошо, 
что у авторов екатеринбург-
ской версии нашлось необходи-
мое здесь чувство меры: и ва-
лять дурака нужно уметь каче-
ственно, профессионально и со 
вкусом.  

Эта искрометная комедия положе-
ний с переодеваниями буквально 
просилась в жанр мюзикла.

А К Ц Е Н Т

Сделать по-настоящему смешной
спектакль — задача труднейшая.
У театра нашлось необходимое здесь 
точное чувство стиля и меры 

Героиню пытает сам Дьявол, но ни прическа, ни цвет кожи от этого не пострадают. Одно слово — Средневековье!

А К Ц Е Н Т

Полмиллиона невинных жертв веры 
сожгли в годы инквизиции в назидание 
фанатикам. Об этом напомнит фильм

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КИРКОРОВ КАК УГРОЗА 
ДЕМОКРАТИИ
В Литве развернулась нешуточная политическая кам-
пания с требованиями предотвратить угрозу нацио-
нальной безопасности и европейским ценностям, ко-
торая исходит от популярных российских исполните-
лей. Ее участниками оказались весьма серьезные фи-
гуры государственной жизни этой балтийской респу-
блики — министры, парламентарии, лидеры общест-
венного мнения. Смысл их высказываний крайне 
прост — надо запретить въезд в страну всем, кто не раз-
деляет позиции литовской политической элиты и ев-
росоюзовской бюрократии по актуальным политиче-
ским и этическим проблемам. Тем предостаточно — от 
государственной принадлежности Крыма до правово-
го положения трансгендеров.

Во всем, разумеется, виновата пандемия. До нее 
ездил себе Филипп Киркоров в Вильнюс и другие горо-
да соседней страны без всяких ограничений. Но надо 
было случиться этой вирусной напасти, и два литов-
ских агентства, которые устраивали гастроли русских 
артистов, обратились к властям за финансовой под-
держкой: все выступления были отменены, и организа-
торы понесли боль-
шие убытки. Про-
блема, с которой 
столкнулись продю-
серские компании, 
занимающиеся кон-
цертной деятель-
ностью во всем 
мире. Помощь была 
оказана, и на этом 
можно было бы по-
ставить точку. Если 
бы не патриотиче-
ски настроенные 
журналисты, кото-
рые обрушились на власти, поддерживающие «агентов 
Кремля». Понятно, что представители властей не мо-
гли не проявить еще больший патриотический пыл. И 
Филипп Киркоров, равно как и М. Шуфутинский со то-
варищи оказались в гуще политических разбира-
тельств, когда чиновники, ответственные за выделение 
финансовой поддержки антипатриотам от концертной 
деятельности, должны были покаяться в грехах и про-
вести публичную работу над ошибками. 

Бывшая председатель Литовского совета по культу-
ре, которая недавно стала вице-министром культуры 
Литвы, Д. Урбанавичене, распорядившаяся выделить 
эти злосчастные субсидии, оправдывала свои дейст-
вия тем, что в расчет брали «только экономические и 
юридические аспекты». Но и ей пришлось заявить, что 
необходимо отстаивать ценности литовского общест-
ва от «пропутинских исполнителей», то есть от Кирко-
рова с Шуфутинским. Дальше больше — в процесс борь-
бы с «прокремлевской мягкой силой» включились са-
мые весомые фигуры литовской политической жизни.

Пусть на меня не обижается Ф. Киркоров, к которо-
му я отношусь вполне уважительно, все-таки не могу 
себе представить его в обличье героя, потрясающего 
основы литовского общества и европейских ценно-
стей. И, честно говоря, с трудом могу представить себе, 
какую угрозу для литовской государственности пред-
ставляют Григорий Лепс и «Хор Турецкого», которые 
еще раньше не были допущены в Вильнюс и другие го-
рода республики. Казалось, кого может волновать, ка-
кие политические взгляды у артиста, которого публика 
любит за исполнение песен «Я поднимаю свой бо-
кал…» или «Зайка моя»? Но, видимо, волнует, так как 
официальный Вильнюс внес певца в список «нежела-
тельных лиц» сроком на пять лет. Впрочем, после такой 
высокой оценки политического веса Филиппа Кирко-
рова литовскими властями, он вполне может претен-
довать на место депутата Государственной Думы РФ. 

Совершенно гоголевская история. Ее бы замеча-
тельно описал Казис Сая, выдающийся драматург и 
прозаик, чья «Охота на мамонтов» в постановке Йонаса 
Юрашаса, одного из самых глубоких режиссеров ли-
товской сцены, в Каунасском драматическом театре в 
1968 году обнажала 
абсурд советской 
жизни этого незаб-
венного времени. 
Помню, как в ком-
пании Видмантаса 
Силюнаса и Лидии 
Жуковой, уже в ту 
пору маститых мо-
сковских критиков, 
мне довелось участ-
вовать в дискуссии с 
местными партий-
ными и советскими 
властями, доказы-
вая, что ни драматург, ни режиссер не предполагают 
разрушить до основания ни социалистический реа-
лизм, ни саму систему советской государственности. И 
это спасло спектакль. Именно тогда, посмотрев в Кау-
насе Видмантаса Силюнаса влюбился в Руту Сталилю-
найте, выдающуюся литовскую актрису, которая потом 
сыграла Барбору Радвилайте, Нору, Клеопатру и мно-
гие другие роли, прославившие ее за пределами своего 
Отечества. В начале 70-х открыл для себя Юозаса Миль-
тиниса и его великий театр в Паневежисе, где собралась 
труппа выдающихся актеров. Мы вспоминали этого ге-
ниального мастера с Донатасом Банионисом, который 
был одним из самых популярных артистов советского 
кинематографа, когда делали вместе с Катей Андронни-
ковой телевизионную программу, посвященную этому 
уголку «обетованной земли» литовской театральной 
культуры. Никогда не забуду легендарную Монику Ми-
ронайте,  мы с ней подружились после того, как она сыг-
рала героиню в спектакле «Средство Макропулоса»... 
Поймал себя на мысли, что вспоминаю только тех, 
кому уже ничего не угрожает из-за того, что они были 
знакомы с автором этих строк. Даже К. Сае, которому в 
следующем году будет 90 лет, чего ему бояться. 

Литовская культура всегда была важной частью 
моей жизни. Многие писатели, актеры, режиссеры, му-
зыканты были и остались если не друзьями, то хорошо 
знакомыми людьми. Они внесли огромный вклад в наш 
общий художественный опыт. Их чтут по сей день чита-
тели и зрители, мало обеспокоенные тем, за какую пар-
тию они голосуют у себя дома. У меня не было сомне-
ний, когда я назначал Римаса Туминаса на пост художе-
ственного руководителя Театра имени Евг. Вахтангова,  
он был близок творческой индивидуальности этого кол-
лектива как никто другой. Поэтому позволил себе не ин-
тересоваться, как он относится к расширению НАТО на 
Восток. Понимаю, что после этой заметки меня могут 
внести в список «нежелательных лиц» для въезда в Ли-
товскую Республику. Но от этого не буду меньше любить 
поэзию Майрониса или Юргиса Балтрушайтиса.  

Я не могу предста-
вить себе Кирко-
рова в обличье 
героя, потрясающе-
го основы литов-
ского общества

Даже если меня 
внесут в список 
«нежелательных 
лиц», не перестану 
любить поэзию 
Майрониса

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Черно-белые фотографии рассказы-
вают о «золотом» десятилетии 
Ленинградского рок-клуба.
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ХОККЕЙ Матчи ЧМ-2021 
пройдут в одной Латвии

Весь лед 
отдали Риге

Илья Соболев

Все матчи чемпионата мира по хоккею пройдут в Риге. 
Такое решение было принято накануне на заседании Ме-
ждународной федерации хоккея (IIHF).

Напомним, изначально латвийская столица должна 
была принять турнир вместе с Минском, однако две не-
дели назад под сильнейшим политическим давлением 
IIHF лишила Беларусь статуса одного из хозяев мирово-
го первенства.

В качестве альтернативных рассматривались вариан-
ты с проведением турнира только в Латвии, а также сов-
местно со Словакией (Братислава) либо с Данией (Хер-
нинг). В итоге остановились на первом.

«Хочу поблагодарить Данию и Словакию за их опера-
тивную готовность принять матчи чемпионата мира. Но 
в конечном счете совет IIHF пришел к выводу, что прове-
дение турнира в одной стране позволит нам быть более 
гибкими. С одной стороны, у нас будет возможность ор-
ганизовать ЧМ-2021 в режиме «пузыря» без лишних фи-
нансовых потерь, с другой — мы будем готовы принять 
болельщиков, если все пойдет хорошо», — объяснил вы-
бор IIHF глава организации Рене Фазель.

Планируется, что ЧМ-2021 пройдет на двух аренах. 
«Арена Рига» примет матчи группы «В», два четверть-
финала, полуфиналы и медальные игры. Матчи группы 
«А» (в которую попала Россия), а также два четвертьфи-
нала пройдут в Олимпийском спортивном центре, кото-
рый будет переоборудован под ледовую арену вмести-
мостью 6000 человек. Каток «Даугава» станет трениро-
вочной площадкой. Правда, он еще строится и будет сдан 
только к концу марта. Предполагается, что все 16 ко-
манд-участниц разместятся в одном отеле.

Изменений в датах проведения турнира пока не пла-
нируется. Напомним, ЧМ-2021 состоится с 21 мая по 6 
июня.  

ПЕРСОНА «Барселона»
заработала благодаря
Лионелю Месси более 200 
миллионов евро

Полезен
и вне поля

Сергей Литвинов

Стало известно, сколько «Барселона» заработала благо-
даря лидеру и капитану команды Лионелю Месси.

По информации Sport.es, с 2017 года аргентинец по-
мог клубу заработать 619,2 миллиона евро. Эта сумма 
сложилась благодаря участию Месси в различных акци-
ях, продаже атрибутики и спонсорских контрактов. По 
четырехлетнему соглашению фиксированные выплаты 
игрока составили 383,6 миллиона. Таким образом, чи-
стый доход «сине-гранатовых» от футболиста равен бо-
лее 235 миллионам.

В то же время, как сообщает зарубежная пресса, 
«Барселона» имеет серьезную задолженность перед 
Месси. До конца января клуб должен был выплатить ар-
гентинцу 72 миллиона евро, но футболист получил 8,5 
миллиона. Ранее испанские СМИ обнародовали данные 
контракта Месси. Согласно договору, за четыре года он 
получит 555 миллионов евро, из которых 138 миллио-
нов — фиксированные, плюс различные бонусы. После 
утечки этой информации Лионель решил подать в суд на 
руководство «Барселоны».

В самой «Барселоне» категорически опровергли при-
частность к сливу деталей контракта. Клуб публично за-
явил о готовности поддержать Лионеля в этой непростой 
истории.

—  «Барселона» выражает полную поддержку Месси, 
особенно перед лицом любых попыток дискредитиро-
вать его имидж и разрушить его отношения с организа-
цией, в которой он работал, чтобы стать лучшим игро-
ком в мире и в истории футбола, — говорится в заявлении 
на официальном сайте «Барселоны».  

ЭКСКЛЮЗИВ Новый глава AIBA россиянин Умар Кремлев рассказал о шагах по возвращению 
организации в олимпийскую семью

Вернуть признание
Максим Домчев

Р
оссиянин Умар Кремлев 
возглавил Международ-
ную ассоциацию бокса в 

декабре 2020 года. Перед но-
вым руководителем стоит не-
простая задача — снова сделать 
б о к с  п о сто я н н ы м  ч л е н о м 
олимпийской семьи. В конце 
2018 года Международный 
олимпийский комитет лишил 
AIBA признания. Несмотря на 
это боксерский турнир на 
Олимпиаде в Токио все же уда-
лось сохранить.

Тогда МОК признал деятель-
ность AIBA не соответствую-
щей Олимпийской хартии и 
этическому кодексу. В работе 
федерации обнаружены се-
рьезные юридические, финан-
совые и репутационные риски 
для МОК и олимпийского дви-
жения. AIBA оказалась в тяже-
лейшей финансовой ситуации, 
организация испытывала про-
блемы с управлением, а судей-
ские скандалы на крупнейших 
турнирах стали притчей во 
языцех.

МОК разработала для AIBA 
путь для снятия санкций, по-
требовав провести эффектив-
ные действия. Их невыполне-
ние может стоить любитель-
скому боксу слишком дорого. 
Если реформ не будет, то Томас 
Бах и МОК вполне могут рас-
смотреть вопрос о целесоо-
бразности нахождения бокса в 
олимпийской семье.

Все эти проблемы и пред-
стоит решить Кремлеву, чья де-
ятельность на посту генераль-
ного секретаря Федерации 
бокса России получила лест-
ные отзывы за границей, а сама 
федерация несколько раз при-

знавалась лучшей и самой эф-
фективной в мире.

О предпринимаемых шагах 
для решения проблем люби-
тельского бокса Умар Кремлев 
рассказал корреспонденту 
«РГ».

Умар Назарович, на минув-
шей неделе глава МОК Томас 
Бах заявил, что пока не видит 
прогресса в тех проблемах 
AIBA, которые были озвучены 
ранее…

УМАР КРЕМЛЕВ: Благодарен Меж-
дународному олимпийскому 
комитету и лично господину 
Баху за то внимание, которое 
они уделяют вопросам рефор-
мирования и восстановления 
Международной ассоциации 
бокса. Я являюсь президентом 
AIBA всего месяц. За такой ко-
роткий период трудно сделать 
изменения и реформы очевид-
ными для всего спортивного 
сообщества. Слишком многое 
необходимо кардинально ме-
нять. Тем не менее мы не стоим 
на месте и активно работаем 
над тем, чтобы наша ассоциа-
ция не только соответствовала 
самым высоким олимпийским 
стандартам, но и превосходила 
их. Советом директоров AIBA 
принята новая конституция. 
Она предоставит больше пол-
номочий национальным феде-
рациям и существенно увели-
чит прозрачность управления. 
Созданы новые комитеты: ве-
теранов и чемпионов, трене-
ров, комитет по соревновани-
ям, судей, медицинский и ан-
тидопинговый комитеты, ко-
митет женщин. Мы расширили 
сотрудничество с Междуна-
родным агентством по тести-
рованию (ITA). Услуги ITA пол-

ностью оплачивает AIBA, не 
взымая средств с националь-
ных федераций. Наше соглаше-
ние включает общее управле-
ние антидопинговой програм-
мой (включая информацию о 
местонахождении, ТИ, биоло-
гический паспорт и  т.  д . ) , 
контроль за соблюдением тре-
бований ВАДА и все внесорев-
новательные тесты по боксу в 
течение 2021 года. Кроме это-
го, специалисты ITA будут про-
водить обучение антидопинго-
вой работе специалистов AIBA 
и национальных федераций на 
каждом континенте. Советом 
директоров AIBA принято ре-
шение, что все обучающие про-
граммы Ассоциации будут бес-
платными для национальных 
федераций. Принята новая 
коммуникационная стратегия, 
которая позволит объединить 
все национальные федерации, 
входящие в AIBA, общим ин-
формационным полем. Уже на 
этой неделе стартуют конти-
нентальные форумы. Нацио-
нальные федерации на каждом 
континенте не только утвердят 
тайминг проведения реформ, 
но и дадут свои предложения 
по скорейшей стабилизации 
ситуации. Мы ведем перегово-
ры с потенциальными спонсо-
рами и партнерами по закры-
тию долга, есть уже конкрет-
ные предложения, которые 
скоро будут озвучены публич-
но. Работа идет, и очень хоро-
шо, что Международный олим-
пийский комитет пристально 
за ней следит, дает свои реко-
мендации, которые мы, без-
условно, будем исполнять.

Важно, чтобы бокс не убрали 
из программы Олимпиады.

УМАР КРЕМЛЕВ: Это самая главная 
задача. Выполним все рекомен-
дации, и не будет проблем. 
Если ничего не делать, есть ри-
ски, что вид спорта уберут из 
программы Игр. Но мы работа-
ем. Повторения того, что было 
в AIBA ранее и что привело к 
таким последствиям, не будет.

Один из основных пунктов, 
вызывающих недовольство, — 
проблемы, касающиеся судей-
ства. Время идет, а судьи по-
прежнему — под шквалом кри-
тики.

УМАР КРЕМЛЕВ: Судейство надо ре-
формировать. Сейчас мы вво-
дим бесплатное обучение, как 
для судей, так и для всего ме-
неджмента AIBA и националь-
ный федераций. Также объяви-
ли запрос предложений и вы-
бираем компанию, которая 
предоставит нам видеообору-
дование для помощи судьям. 
Это будет сделано для того, 
чтобы не было никаких сомне-
ний относительно победителя 
боя со стороны болельщиков и 
спортсменов. Контроль даст 
стопроцентное очищение су-
действа от тех скандалов, кото-
рые были раньше, и позволит 
также и решить проблему че-
ловеческого фактора в судей-
стве.

Есть ли у AIBA некий дедлайн 
со стороны МОК  для решения 
всех вопросов?

УМАР КРЕМЛЕВ: AIBA — независи-
мая ассоциация и постановка 
сроков извне была бы некор-
ректной. Но мы сами очень за-
интересованы в том, чтобы не 
затягивать возвращение на-
шей организации в олимпий-
скую семью.  

ФУТБОЛ Московский «Спартак» возвращает своего бывшего 
лидера Квинси Промеса

Назад в будущее

Артур Нанян 

Н
акануне в Европе за-
крылось  зимнее 
трансферное окно. 
Громких переходов 
болельщики не до-
ждались, хотя ожи-
даний было немало.

В России же ко-
манды могут брать 

новичков до 25 февраля. Однако 
некоторые представители Пре-
мьер-лиги загодя решили уси-
лить состав. Один из них «Спар-
так».

К возвращению в московский 
клуб близок полузащитник сбор-
ной Нидерландов и «Аякса» 
Квинси Промес. «Красно-белые» 
договорились с амстердамцами 
по условиям сделки: игрок пе-
рейдет в стан спартаковцев на 
правах аренды до конца нынеш-
него сезона, после чего россияне 
смогут выкупить его за девять 
миллионов евро. Накануне Квин-
си должен был прилететь на сбор 
бывшей команды в Дубае.

К слову, Промес станет вто-
рым игроком из Нидерландов, 
пополнившим состав «Спарта-
ка» этой зимой. Ранее «красно-
белые» подписали контракт с по-
лузащитником ПСВ из Эйндхо-
вена Йорритом Хендриксом. 

Промес — один из лучших ле-
гионеров в истории «Спартака». 
За четыре года в Премьер-лиге (с 
2014 по 2018 год) он стал чемпи-
оном России и обладателем Су-
перкубка страны. Квинси не 
только много ассистировал, но и 
забивал: в 135 встречах он отли-
чился 66 раз.

Летом 2018 года Промес пере-
шел в «Севилью» за 25 миллио-
нов евро, однако заиграть в Ис-
пании так и не сумел. Спустя се-
зон он оказался в «Аяксе», с ко-
торым завоевал Суперкубок Ни-
дерландов. Впрочем, в последнее 
время Квинси больше запомнил-
ся не своей игрой, а скандальны-
ми историями. Самая громкая из 
них — арест по подозрению в на-
несении ножевых ранений. Фут-
болисту грозила тюрьма сроком 

на четыре года, но в итоге он был 
выпущен на свободу. При этом 
хавбек по-прежнему остается 
подозреваемым по делу.

Своим мнением о возвраще-
нии Промеса в «Спартак» с «РГ» 
поделился бывший защитник 
«красно-белых» и сборной Рос-
сии, трехкратный чемпион стра-
ны Евгений Бушманов.

Промес — это усиление? 
ЕВГЕНИЙ БУШМАНОВ: Конечно. Речь о 
футболисте, который выигры-
вал у нас трофеи и был очень 
успешен. Он знает, какой наш 
чемпионат и как в нем себя про-
являть.  Так что,  я считаю, 
«Спартак» усилился.

С одной стороны, Промес был 
успешен в России, с другой — 

так и не заиграл ни в «Севи-
лье», ни в «Аяксе».

ЕВГЕНИЙ БУШМАНОВ: Думаю, в лю-
бом случае игроков уровня 
Промеса не так много, если они 
вообще есть.

Как думаете, чье место в 
стартовом составе займет 
Промес? 

ЕВГЕНИЙ БУШМАНОВ: Свое место и 
займет. Если брать среднюю ли-
нию и атаку «Спартака», то класс 
Квинси выше, чем у остальных.

«Спартак» прав, что пока 
взял его в аренду? 

ЕВГЕНИЙ БУШМАНОВ: Мы же не знаем 
всех нюансов сделки. Возможно, 
так было удобнее «Спартаку» 
или «Аяксу». В принципе, логич-
но, что пока он переходит в арен-
ду, а летом уже можно выкупить 
контракт.

Квинси считают одним из са-
мых ярких легионеров в исто-
рии «красно-белых». А каким 
он запомнился вам?

ЕВГЕНИЙ БУШМАНОВ: Яркий футбо-
лист, индивидуально сильный. 
Плюс он обладает лидерскими 
качествами.

Не удивляет, что пока тран-
сферное межсезонье в России 
протекает достаточно 
тихо? Если не брать Промеса. 

ЕВГЕНИЙ БУШМАНОВ: Зимой всегда 
тяжело покупать новичков. При-
чем касается это не только Рос-
сии. Думаю, никто не был бы 
против усиления, но до закры-
тия окна еще достаточно време-
ни, так что рано пока подводить 
итоги.  

Промес знает, как выигрывать у нас 
трофеи: он становился чемпионом 
и обладателем Суперкубка России.

Бесплатное обучение и система видеопомощи для рефери должны помочь 
AIBA избежать в будущем судейских скандалов.

А К Ц Е Н Т

Промес переходит в «Спартак» 
на правах аренды до конца сезона, 
после чего «красно-белые» смогут 
выкупить его у «Аякса» за девять 
миллионов евро

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Отбор на ЧМ 
можно пройти
с помощью 
видеозаписи

СКОЛЬЗИМ 
НА КАМЕРУ
Анна Козина

Фигуристы смогут квалифици-
роваться на чемпионат мира, 
который сохранили в календа-
ре и проведут 22—28 марта в 
Стокгольме, дистанционно — 
предоставив видеозапись своих 
программ.

Международный союз конь-
кобежцев (ISU) решился на та-
кую инновацию ввиду того, что 
из-за пандемии коронавируса 
соревновательный сезон был 
неполноценным. Состоявшие-
ся этапы Гран-при прошли как 
национальные старты, турни-
ры серии «Челленджер» и чем-
пионат Европы были отменены. 

Новая опция не пригодится 
топ-фигуристам, в том числе 
российским. Ведь речь идет о 
выполнении технического ми-
нимума элементов, необходи-
мого для попадания в число 
участников ЧМ. Как постанови-
ли в ISU, он складывается из 
оценок сезона-2020/21, а также 
двух предыдущих сезонов.

А вот спортсмены, не входя-
щие в элиту или, например, 
юниоры, перешедшие во взро-
слое катание, точно воспользу-
ются таким предложением. 
Тем, кто не сумел набрать тех-
нический минимум, разрешат 
записать видео своих про-
грамм. Прием заявок начнется 
5 февраля и закроется 16-го. 
После регистрации у фигури-
стов будет 72 часа, чтобы от-
править видео. Его будет оцени-
вать группа официальных лиц, 
назначенных техническим ко-
митетом ISU. В программах бу-
дет учитываться исключитель-
но сложность элементов. 

Между тем все наши силь-
нейшие фигуристы готовятся к 
«Кубку Первого канала», кото-
рый состоится 5—7 февраля в 
Москве. На лед выйдут две ко-
манды во главе с капитанами: 
олимпийской чемпионкой Али-
ной Загитовой и двукратной 
чемпионкой мира Евгенией 
Медведевой. 

В первый день соревнований 
нас ждет прыжковый фести-
валь. Александра Трусова, Анна 
Щербакова, Камила Валиева и 
Елизавета Туктамышева будут 
соперничать с Дмитрием Алие-
вым, Макаром Игнатовым, Ми-
хаилом Колядой и Андреем Мо-
залевым.

— Я бросаю вызов парням. Я 
покажу им, кто тут на самом 
деле сильный пол, — сказала 
«королева четверных» Саша 
Трусова в анонсе необычного 
прыжкового турнира.  

А К Ц Е Н Т

Умар Кремлев вторым из нашей страны 
возглавил AIBA. Первым был Николай 
Никифоров-Денисов, руководивший 
организацией с 1974 по 1978 годы
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Тем временем

Один из ведущих клубов Франции «Марсель» объявил об уходе с поста 

главного тренера бывшего наставника «Зенита» Андре Виллаш-Боаша. 

Как сообщает официальный сайт «провансальцев», это решение было 

принято в качестве меры предосторожности. Ранее португалец заявил, 

что намерен уйти из команды из-за трансфера Оливье Нтшама. Виллаш-

Боаш не хотел видеть этого игрока в «Марселе», но клуб его не послушал-

ся. Андре работал на юге Франции с 2019 года. 

ЛЫЖИ Россиянин 
пропустит следующий 
этап Кубка мира 

Большунову 
нужна пауза

Артур Нанян

Лидер общего зачета Кубка мира по лыжным гонкам 
Александр Большунов не примет участия в ближайшем 
этапе соревнований, который пройдет в шведском Уль-
рисехамне (с 6 по 7 февраля). 

Решение Большунова пропустить этап связано с его 
подготовкой к чемпионату мира в немецком Оберстдор-
фе. Этот турнир (по лыжным гонкам, прыжкам на лыжах 
с трамплина и лыжному двоеборью) пройдет с 22 февра-
ля по 7 марта. 

Александр — действующий победитель Кубка мира и 
лидер общего зачета нынешнего сезона. Причем россия-
нин почти в два раза опережает ближайшего преследова-
теля по количеству набранных очков. Такой отрыв свя-
зан с решением норвежской сборной отказаться от вы-
ступления на декабрьских этапах Кубка мира и в мно-
годневке «Тур де Ски», триумфатором которой стал 
Большунов.  

Глава IIHF Рене Фазель не хотел переносить ЧМ из Беларуси.
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